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97
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Tribunal supera
diferencias Soto

S La presidenta del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación Ménica
Soto garantizó que están superadas
las diferencias entre los cinco magis
trados que integran la Sala Superior y
que cuentan con las herramientas para

CONVENIO
CON SAN
LAZARO

Acordaron

una coopera
ción académica

y difusión de
publicaciones

responder y resolver con transparencia
todas las impugnaciones que se presen
ten en el proceso electoral y que están
concentrados en lo que está por venir
esto tras reunirse con la presidenta de la
Mesa Directiva de la Cámara de Dipu
tados Marcela Guerra para la firma de
dos convenios No hay tiempo todos y
todas tenemos que estar concentradas
y concentrados en esto y no hay tiempo
para distracciones dijo jorge a garcía
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Superadas
diferencias en
elTEPJF Soto

VÍCTOR BALLINAS Y
ENRIQUE MÉNDEZ

La presidenta del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federa
ción TEPJF Ménica Soto Fregoso
aseveró en la Cámara de Diputados
que los magistrados integrantes de
esa instancia ya superamos las di
ferencias totalmente

Estamos en un proceso de con
centrarnos en el trabajo y es por
eso que venimos aquí justamente a
focalizar los trabajos para que sean
absolutamente ad hoc al proceso
electoral No hay tiempo en cinco
meses va a ser la elección y todos
debemos concentrarnos en eso

Soto asistió auna reunión privada
con la presidenta de la Cámara de
Diputados Marcela Guerra PRI
en conferencia de prensa realizada
al término del encuentro señaló el
TEPJF tiene las herramientas para
responder y resolver todos los me
dios de impugnación que se presen
ten en la campaña electoral

Indicó que fue un diálogo institu
cional y fructífero en el que se acor
daron dos puntos la actualización
de un convenio de colaboración en
materia de cooperación académica
y difusión de publicaciones relacio
nadas con las nuevas dimensiones
de la igualdad sustantiva y la cele
bración de otro para institucionali
zar la coordinación entre la Cámara
de Diputados y el TEPJF respecto a
las notificaciones de las sentencias
que resuelven medios de impugna
ción de la elección de legisladores
federales
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TEPJF va por dar luz
verde a Taddei para
nombramientos
Busca ampliar facultades de presidenta del INE para que
pueda designar direcciones ejecutivas y unidades técnicas
OTILIA CARVAJAL

nacixm clitiiivenal com inr

El Tribunal Electoral discutiráun
proyecto paradarmarcha atrás ai
acuerdo del INE que busca des
trabar los nombramientos pen
dientes de las direcciones ejecu
tivas y unidades técnicas del or
ganismo a fin de que la consejera
presidenta Guadalupe Taddei
pueda realizar sus propuestas sin
plazos ni otras limitantes

El proyecto de la magistrada
Mónica Soto que fue publicado
ayer propone dejar sin efectos
parte del acuerdo impulsado por
seis consejerías del INE que
plantearon un plazo de 30 días
para que la presidencia presen
tara sus propuestas mismo que
vence en una semana

El asunto que será analizado
por la Sala Superior este miérco
les también establece que los ac
tuales encargados de despacho
en las direcciones ejecutivas y
unidades técnicas así como
aquellos designados por la pre
sidencia deberán permanecer
en el cargo hasta que concluya el

proceso electoral
La magistrada propone inva

lidar el plazo de 12 meses como
límite temporal que podrá per

manecer el encargado de despa
cho de la Secretaría Ejecutiva y
las otras áreas

También se quita el requisito
de ocupar un cargo inmediato
inferior al del titular del área y ser
miembro del Servicio Profesio
nal Electoral Nacional o la per
sona de mayor antigüedad para
aquellos que sean nombrados
encargados de despacho

La presidenta del instituto po
drá nombrarcomo encargado de
despacho a una persona que ha
ya sido rechazada como titular
del cargo

La propuesta plantea ampliar
las facultades de la presidencia
para que pueda elegir al encar
gado de la Secretaría Ejecutiva
entre cualquiera de las personas
que están al frente de una direc
ción ejecutiva sin importar si
son titulares o interinos

Actualmente la consejera
presidenta sólo puede nombrar

al encargado de la secretaria de
entre los titulares que confor
man la Junta General Ejecutiva
por lo que esto ampliaría su mar
gen de elección

La designación de titulares de
las direcciones ejecutivas y uni
dades técnicas del Instituto Na
cional Electora así como la Se
cretaría Ejecutiva sólo puede
aprobarse con el respaldo de
ocho de las 11 consejerías Sin
embargo no se han logrado los
acuerdos lo que ha derivado en
divisiones en el instituto

Previamente Taddei propuso
a Miguel Ángel Patiño y a María
Elena Cornejo a la Secretaría Eje
cutiva pero ambos fueron re
chazados Cornejo actualmente
ocupa la encargaduría
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La magistrada Monica Soto asistió ayer a una reunión con la
presidenta de la Cámara de Diputados Marcela Guerra
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Nueva titular del TEPJF
avala que Taddei designe
a mandos elaves del INE

FABIOLA MARTÍNEZ

En medio del jaloneo por los al
cances de la presidencia del Insti
tuto Nacional Electoral INE para
nombrar a los altos funcionarios del
organismo un proyecto elaborado
por la magistrada Ménica Soto
propone dar la razón a la titular del
instituto Guadalupe Taddei y que
el equipo designado por ella opere
todo el proceso comicial en curso

En el documento se prevé que
mientras el Consejo General del
INE no apruebe el nombramiento
para la Secretaría Ejecutiva prin
cipal mando operativo yjurídico del
organismo y motivo de disputa de
abril pasado a la fecha Taddei po
drá designar al encargado de despa
cho de entre los mandos o actuales
de las direcciones ejecutivas

Corresponde a quien ocupe la
presidencia del Consejo General
designar a los encargados de des
pacho de las direcciones ejecutivas
y unidades técnicas vacantes sin
más condición que el cumplimien
to de los requisitos previstos en el
marco jurídico aplicable y sin la
imposición de límite temporal al
guno se indica en el proyecto que
será sometido a consideración de
la sala superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF

En esta máxima instancia tras
los sucesos de las semanas recien
tes precisamente por la conducción

de su presidencia se ha configurado
una mayoría de Soto con sus cole
gas Felipe de la Mata y Felipe Fuen
tes está por verse si en este tema
coinciden también Reyes Rodríguez
Mondragón y Janine Otálora

El caso del INE tiene origen en la
aprobación de un mecanismo ex
traordinario paragarantizar la opor
tuna integración y adecuado funcio
namiento de los órganos centrales
del instituto aprobado por la ma
yoría de seis consejeros opositores
a Taddei Ese acuerdo fue avalado
el 16 de diciembre con el rechazo de
cinco de los siete partidos naciona
les tres de los cuales Morena PRI
y PT impugnaron ante el tribunal

En principio Soto propone la
acumulación de los asuntos y re
suelve no revocar el mecanismo
sino modificarlo Así dejar sin
efectos el plazo de un mes im
puesto a Taddei para presentar sus
candidatos a ocupar la Secretaría
Ejecutiva así como las direcciones
y unidades técnicas que no tienen
ahora un titular designado hay en
cargados de despacho

Igualmente eliminar los 12 me
ses del límite en que podrán estar
a cargo los responsables provisio
nales y también dejar de lado el
requisito de que para ser encarga
dos deben formar parte de la es
tructura de que se trate ocupar un
cargo inmediato inferior al titular y
pertenecer al Servicio Profesional
Electoral o ser la persona de mayor
antigüedad en el área
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Soto por echar abajo
el ultimátum a Taddei

Tribunal Electoral

I a magistrada presidenta
propone revocar plazos
para los nombramientos
pendientes en el INE

JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

Mónica Soto presidenta del
Tribunal Electoral presentó
un proyecto en el que propone
modificar el acuerdo con el que
lamayoríadel Consejo General
del INE fijó un plazo de 30 días
para que su titular Guadalupe
Taddei haga los nombramien
tos directivospendientes

Elproyectoconsideraqueesa
imposición está fuera de la ley
limita las facultades de lapresi
denciayviolenta la subordina
ciónjerárquica

Porelloproponeordenarque
las personas que actúan como

encargadas de despacho de las
direccionesyunidades técnicas
así como aquellas que se desig
nenporlapresidencia deberán
seguiren el ejercicio de las fun
ciones hasta la conclusión del
proceso electoral

Soto dio a conocer su pro
puesta antes de que sea vota

da en lasesiónpúblicade laSala
Superior del Tribunal prevista
paraeste miércoles

La magistrada plantea dar
le la razón a Morena al PT y
al PRI quienes impugnaron el
acuerdoyabogaronporTaddei

El 15 y 16 de diciembre pasa
dos en sesión del Consejo Ge
neral una mayoría acordó im
poner un plazo de 30 días re
quisitos y métodos para que la
presidenciadel INE concretara
los nombramientos pendien
tes en la Secretaría Ejecutivay
en una decena de direcciones y
unidades técnicas

El proyecto sobresee las de
nuncias de dichos partidos de
que este acuerdo implicabavio
lencia política de género con
tra Taddei y lavulneración del
ejercicio del cargo que ostenta
yaque asegura éstoscarecende
interésjurídico ylegítimo para
hacerestas impugnaciones

Además ordena dejar sin
efecto el plazo de 30 días pa
ra que la consejera presidenta
presente propuestas para ocu
par la Secretaría Ejecutiva así
como direcciones ejecutivas y
unidades técnica ylos 12 meses
paraencargados de despachoy
sus condicionantes
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ANTEPROYECTO DE SENTENCIA

Perfila Soto manga
ancha para Taddei
LA PRESIDENTA
DEL TEPJF

propone
considerar que el
Consejo General
del INE se excedió
al limitar a su titular

POR AURORA ZEPEDA

azepecla ípí tmm coinmx

La magistrada presidenta del
TEPJF Mónica Soto plantea
rá a sus pares considerar que
el Consejo General del INE
se excedió al intentar poner
tiempos y procedimientos a
la presidenta Guadalupe Ta
ddei para acelerar los nue
ve nombramientos faltantes
en direcciones del Instituto
pero además le otorga man
ga ancha para imponer la en
cargaduría de despacho de la
Secretaría Ejecutiva con ele
mentos que no cumplen con el
reglamento vigente

Lo anterior en el antepro
yecto de sentencia que dio a
conocer ayer y en el que se

declararía improcedente la
violencia política de géne
ro contra Taddei Zavala que
Morena y el PT argumentaron
por parte de los seis consejeros
que aprobaron el acuerdo

En el documento contro

vertido seis consejeros de
once aprobaron darle 30 días
a Taddei Zavala para que les
hiciera una nueva propuesta
para las nueve titularidades de
direcciones y la Secretaría Ge
neral luego de que en el últi
mo intento Taddei rechazó
votar por su propia propuesta
para la secretaría lo que dio

como resultado que María Ele
na Cornejo actual encargada
se quedara con siete de ocho
votos necesarios para ocupar
el cargo

En su anteproyecto Soto
Fregoso propone dejar sin
efecto el plazo de 30 días es
tablecido en el acuerdo así
como la previsión de que las
encargadurías sólo pueden
durar doce meses el requisito
para que la encargaduría sólo
sea ocupada por una persona
que forme parte de la estruc

tura de la dirección o unidad
en cuestión o por la perso
na con mayor antigüedad y
la limitante de que las perso
nas que sean rechazadas por
el Consejo General para ser
designadas como titulares no
puedan ser nombradas encar
gadas de despacho

En cambio se declara la
validez de que quien ocupe la
presidencia del Consejo Ge
neral tiene la facultad de pro
poner a quien pueda ocupar
la Secretaría Ejecutiva igual
que de las titularidades de las
direcciones acéfalas y que
mientras el Consejo General
no apruebe las direcciones la
presidencia puede designar la
encargaduría de la Secretaría
Ejecutiva de entre las perso
nas que ejerzan funciones en
las direcciones ejecutivas in
cluyendo a quienes son sólo
encargados de despacho esto
contradice al reglamento y sin
límite temporal cuando el re
glamento del SPEN dice que
sólo por seis meses si no es año
electoral o durante todo el pro
ceso si es que ya está iniciado
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TEPJF va por dar
la razón a Taddei

en designaciones
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
EL TRIBUNAL Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación TEPJF prevé
modificar el acuerdo que aprobaron los
consejeros electorales del Instituto Na
cional Electoral INE para presionar a
Guadalupe Taddei en los nombramien
tos pendientes de la Secretaría Ejecutiva
y diversas direcciones

El órgano electoral jurisdiccional dio a
conocer el proyecto de resolución sobre
las impugnaciones presentadaspor More
na y PT en contra del acuerdo que tuvo la
votación mayoritaria de los consejeros Ar
turo Castillo Claudia Zavala Carla Hum
phrey Jaime Rivera Dania Ravel y Martín
Faz con el voto en contra de la misma
Taddei Uuc kib Espadas Rita Bell López
Norma Irene de la Cruz y Jorge Montaño

La propuesta que se someterá ante
el pleno fue elaborada por la magistrada
presidenta Mónica Aralí Soto Fregoso y
plantea entre otros eliminar el plazo de
30 días fijado para que la consejera pre
sidenta presente las propuestas para las
designaciones además de que ratifica
que es Taddei quien cuenta con todas las
facultades legales para hacerlas

Se dejan sin efectos las consideracio
nesy conclusiones normativas atinentes a
los siguientes aspectos El establecimien

to de un plazo de 30 días para que la pre
sidenta del Consejo General presente las
propuestas para ocupar la titularidad de la
Secretaría Ejecutiva así como las direccio
nes ejecutivas yunidades técnicas que no
cuentan con un titular designado

La previsión del plazo de 12 meses
como límite temporal que podrá per
manecer el encargado de despacho de la
Secretaría Ejecutiva y los encargados de
despacho de las Direcciones Ejecutivas y
de las unidades técnicas vacantes indica

Se prevé la subsistencia y validez jurí
dica de otros elementos del acuerdo del

INE como la preeminencia legal que tie
ne la consejera presidenta de proponer al
Consejo General a la persona que habrá de
ocupar la Secretaría Ejecutiva y las otras
direcciones ejecutivas además de nom
brar a los encargados de despacho

MÓNICA SOTO afirmó que las diferencias in
ternas registradas en días pasados en el TEPJF
han sido superadas y los magistrados están
listos para atender la elección de 2024

8
Consejeros de

los 11 deben apro
bar los nombra

mientos

MONICA Soto de blanco y Guadalupe Taddei de negro el
3 de enero tras la sesión del Tribunal Electoral
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Perfilan tumbar
acuerdo del INE
RAFAEL RAMÍREZ
El Sol de México

CDMX La magistrada presidenta del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración TEPIF Mónica Aralí Soto Fre
goso propuso dar marcha atrás al acuerdo
del Consejo General del Instituto Nacional
Electoral que daba 30 días para designar a
los titulares de las áreas que están sin ti
tular por lo que los encargados de despa
cho se quedarían hasta que concluya el
proceso electoral

Se dejan sin efectos las consideracio
nes y conclusiones normativas atinentes
a los siguientes aspectos El estableci
miento de un plazo de 30 para que la Pre
sidenta del Consejo General presente las
propuestas para ocupar la titularidad de la
Secretaría Ejecutiva así como las direc
ciones ejecutivas y unidades técnicas que
no cuentan con un titular designado dice
el proyecto de Soto Fregoso

El pasado 16 de diciembre por mayoría
de votos el Consejo General del INE apro
bó un acuerdo para que la Presidencia del
organismo electoral nombrara en un plazo
no mayor a 30 días a los titulares de las

areas que están vacantes
Se trata de la Secretaría Ejecutiva la

Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y
Partidos Políticos la Dirección Ejecutiva
del Servicio Profesional Electoral Nacio

nal la Dirección Ejecutiva de Administra
ción la Coordinación Nacional de Comu
nicación Social la Unidad Técnica de Fis
calización la Unidad Técnica de Transpa
rencia y Protección de Datos Personales y
la Dirección Jurídica

Tras la aprobación del acuerdo el PRI
PT y Morena lo impugnaron y de momento
la magistrada presidente les da la razón que
reconoce que la Presidenta del INE tiene la
facultad de designar a los titulares de área

Q MÓNICA ARALÍ SOTO
FREGOSO

MAGISTRADA PRESIDENTA TEPJF
Los encargados de

despacho deberán seguir en
el ejercicio de as funciones
hasta la conclusión del
proceso electoral

El TEPJF
votará el

proyecto
de la ma

gistrada
presidenta
Mónica
Aralí Soto

Fregoso
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Buscan manga ancha
para Taddei en cargos
ÉRIKA HERNÁNDEZ

La presidenta del Tribu
nal Electoral Ménica Soto
propone dejar sin efectos el
acuerdo del INE que obliga
ba a su presidenta Guadalu
pe Taddei a nombrar titula
res de la Secretaría Ejecutiva
y otros 10 cargos de primer
nivel antes del 20 de enero

Además de darle manga
ancha para que ella propon
ga en la Secretaría a un encar
gado de despacho

La legislación establece
que esa posición deberá ser
para quien ocupe una direc
ción ejecutiva sin aclarar si
es titular o encargado

También plantea que los
encargados de despacho ac
tuales algunos cuestiona
dos por su cercanía con la
4T o por no tener experien
cia electoral así como los
directores que se designen
por la presidencia deberán
seguir en el ejercicio de las
funciones hasta la conclusión
del proceso electoral

En su proyecto difundi
do por la magistrada antes de
su discusión en el pleno de la
Sala Superior plantea modifi

car dicho acuerdo aprobado
por seis consejeros y al que
se opusieron la presidenta y
cuatro homólogos

Se dejan sin efectos las
consideraciones y conclusio
nes normativas el estable
cimiento de un plazo de 30
días para que la presiden
ta presente propuestas para
ocupar la titularidad de la
Secretaría Ejecutiva así co
mo las direcciones ejecuti
vas y unidades técnicas que
no cuentan con un titular de
signado

La previsión del plazo de
12 meses como límite tempo
ral que podrá permanecer el
encargado de despacho de
la Secretaría Ejecutiva y los
encargados de despacho de
las Direcciones Ejecutivas y
de las unidades técnicas va
cantes detalla el proyecto
que podría ser discutido hoy

También deja sin efectos
el requisito de que Taddei
debía nombrar como encar
gado de despacho de una di
rección exclusivamente a al
guien que fuera parte de di
cha área formara parte del
Servicio Profesional Electo
ral o la de mayor antigüedad

De 17 áreas del INE
únicamente 7 son titulares
el resto son encargados
de despacho
Guadalupe Taddei presi
denta del INE ha designa
do a cercanos a Morena

sin garantizar conocimien
tos electorales acusan
consejeros

La presidenta del TEPJF
propone declarar como
válido lo que ya está en
la legislación como que co
rresponde al presidente del
Tribunal proponer a quien
ocupará la Secretaría
Ejecutiva así como
las titularidades del resto
de las direcciones
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SE TRIPLICA VIOLENCIA
POLÍTICO ELECTORAL Y AÚN

NO INICIAN CAMPAÑAS
Por Yulia Bonilla

SE INCREMENTAN 207 asesinatos y aten
tados contra aspirantes militantes en 2018
fueron 171 y el año pasado ya sumaban 529
en este inicio de 2024 van 4 crímenes

Crece al triple con respecto a comicios del 2018

Violencia político electoral se
recrudece se incrementa 207
DE ACUERDO CON DATA CIVICA el inicio
de este año es el segundo más violento des
pués del 2023 en menos de 24 horas tres as
pirantes a cargos de elección fueron asesinados
Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx

Aun sin el inicio formal de las

campañas electorales la vio
lencia político electoral se ha
recrudecido y ha alcanzado

un incremento del 207 por ciento el
triple en comparación con el proceso
electoral presidencial pasado

Durante el año 2018 el conteo de ase

sinatos atentados y otros delitos llegó
a 171 en contra de candidatos precan
didatos militantes de partidos y auto
ridades de Gobierno pero para el 2023
año previo a la jornada electoral la cifra
ascendió a 529 de acuerdo con el pro
yecto Data Cívica

Y aunque en la base de datos aun
no se refleja para este 2024 ya se tuvo
cuenta de tres homicidios contra aspi
rantes a un cargo de elección y que fue
ron cometidos en menos de 24 horas

entre el 4 y 5 de enero el del panista Gio

vanni Lezama en Morelos el del eme
cista Sergio Hueso en Colima y el caso
de David Rey quien buscaba abanderar
al PAN PRI y PRD por un cargo local en
Chiapas a lo que se suma el asesinato el
21 de diciembre del morenista Ricardo

Taja que buscaba la alcaldía de Acapul
co por Morena

Aunque esto no ubica al presente
año como el de inicio más violento en

el sexenio sí lo posiciona en el segun
do lugar detrás del arranque del 2023
cuando hasta el 5 de enero ya se habían
perpetrado cinco ataques armados de
los cuales tres derivaron en asesinatos

El contexto hizo que en marzo del
2021 la Secretaría de Seguridad Pública
elaborara la Estrategia de Protección
en Contexto Electoral para frenar la
intervención de grupos criminales por
medio de la coordinación con los tres ni

veles de Gobierno en el país sobre todo
en las zonas más vulnerables

En las acciones más recientes el

Gobierno federal presentó algunas me
didas de protección para las que hasta
ahora son las dos precandidatas presi
denciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez a quienes se brindó acompaña
miento de la Secretaría de la Defensa

Nacional para blindarlas en sus recorri
dos por el país

Desde el Poder Legislativo este tema
ha sido motivo de debates discusiones
y descalificaciones entre los partidos
pero de casi nula acción por emprender
soluciones desde este frente

Hasta ahora sólo se ha presentado un
proyecto de iniciativa para engrosar la
legislación ante la intervención del cri
men organizado propuesto por el priis
ta Rubén Moreira

Entre los cambios que plantea se
propone anular las elecciones cuando
se confirme la participación de la de
lincuencia organizada y también para
adicionar al Código Penal Federal los
delitos relacionados con esto y los ho
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micidios cometidos por organizaciones
delictivas de manera que sean impres
criptibles sin embargo el proyecto per
manece varado

Incluso esto ha llevado a que los pro
pios partidos busquen intervenir En
diciembre del año pasado el Partido de
la Revolución Democrática PRD pre
sentó un proyecto para intentar identi
ficar los puntos rojos en donde el crimen
organizado se ha hecho presente para el
proceso electoral que culminará este 2

de junio el día en que se celebrarán las
elecciones más grandes del país

Para Daniela Arias coordinadora del
Laboratorio Electoral este problema de
riva de una falta de esfuerzos por parte
de las autoridades para frenar la inter
vención criminal en los comicios

Explicó que a partir del 7 de septiem
bre cuando se declaró el inicio del pro
ceso electoral en curso la organización
comenzó a documentar diferentes tipos
de violencia vinculados a esta materia
con lo que el registro hasta ahora ya lle
gó a 80 casos de personas violentadas
entre los cuales hay cuatro registros que
involucran a familiares de aspirantes a
una candidatura

Expuso que de manera preliminar se
comienza a identificar que algunas zo
nas que registraron violencia en el 2018
lo vuelven a registrar dentro del actual
proceso como Guerrero donde los ca
sos entre ambos periodos han pasado de
13 a 24 y Chiapas que pasó de dos a seis

También mencionó que en Nuevo
León los registros pasaron de cero a sie
te actualmente y en Baja California de
uno a cinco

Descartó que esto tenga
origen en la organización so
cial y política que caracteriza
a algunas de las comunidades
pertenecientes a estas enti
dades las cuales resultan ser
los grupos vulnerados por es
tos hechos sino que el factor
principal es la violencia gene
ralizada preponderantemen
te en zonas importantes para
el narcotráfico

Vale la pena destacar que no es la
primera vez que esta problemática se
registra en México El tipo de violencia
que más se presenta es hacia precandi
datos como aspirantes y es una forma
de frenar e interferir de alguna forma
algunos actores para no perder ciertos
privilegios mantener el control de la
zona e incluso lograr que se cancelen
las elecciones en ese lugar consideró
la especialista

Aunado a esto mencionó que la falta
de cultura política la carencia de la pro
moción de la denuncia un vacío legis
lativo sobre la violencia electoral y los
conflictos que ahora mismo se viven en
el INE y el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF abo
nan a esta situación

El debate político ha bajado mucho
en la arena pública no se están discu
tiendo propuestas sino que se hacen
ataques personales y se cae en la dis
criminación Y con las autoridades no

ayuda que se vea esta división lucha de
egos Se deben presentar como institu
ciones firmes que no se dejen llevar por

egos Pero a pesar del contexto
en el que se encuentran han
tratado de estar a la altura de

lo que implica una elección
federal Las instituciones gu
bernamentales necesitan to
mar más en serio el fenómeno
de violencia electoral no es
nuevo y ha ido escalando y
es para que ya se hubieran to
mado medidas que no se han
tomado para identificarlo en
tenderlo y atacarlo dijo

PRI PAN Y PRD
urgieron a las au
toridades para
replantear la estra
tegia y garantizar
la seguridad de
participantes can
didatos y ciudada
nos en las próximas
elecciones

ESTE AÑO además de la Presidencia de la
República se renovarán nueve gubernatu
ras 500 diputaciones federales mil 098
locales y mil 803 presidencias municipales
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Crimen acecha a aspirantes
Las agresiones en contra de precandidatos candidatos y militantes de partidos han escalado desde los primeros días del año

2023 2024
21 DE DICIEMBRE En un ataque 4DEENERO G ovann Lezama 5 DE ENERO Sergio Hueso 5 DE ENERO David Rey González
armado el morenista Ricardo quien era regidor de Asuntos de la quien buscaba la candidatura de aspirante a la alcaldía de Suchiate
Taja excandidato a la alcaldía de Juventud de Cuautla Morelos y Movimiento Ciudadano para la Chiapas por la coalición PRI PAN
Acapulco y quien aspiraba a una precandidato a diputado local por el alcaldía de Armería Colima es PRD es ultimado cuando viajaba a
candidatura para diputación federal PAN es asesinado a balazos mientras asesinado de dos disparos tras ser bordo de una motocicleta cerca de
es ejecutado se encontraba en un gimnasio interceptado por hombres armados la frontera con Guatemala
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1 Ecuador vivió ayer un día de violencia con ataques 
a escuelas, plazas comerciales y la toma de un canal de TV. 

Vive Ecuador 
'narco-reality' 
REFORMA/ STAFF 

Ecuador vivió ayer una iné
dita jornada de narcovio
lencia 

Hombres encapucha
dos con armas de fuego y 
granadas ingresaron a las 
instalaciones del canal TC 
Televisión en Guayaquil 
y amedrentaron a super
sonal. Los criminales to
maron como rehenes a los 
periodistas y los obligaron 
a transmitir en vivo para 
mostrar ante las cámaras 
sus armas y explosivos. 

"Estamos al aire para 
que sepan que no se juega 
con la mafia'', indicó uno 
de ellos. 

.En el sur de la ciu
dad, en el hospital. Teo
doro Maldonado también 
irrumpieron decenas de 
hombres armados. Ahí, gol-

p~aron y asaltaron a perso
nas y médicos. 

El Presidente Daniel 
Noboa, quien asumió el po
der en diciembre, decretó 
conflicto armado interno y 
ordenó a las fuerzas milita
res neutralizar a los grupos. 

Asimismo, declaró a 22 
de las bandas delincuen
ciales, varias de ellas rela
cionadas con el Cártel de 
Sinaloa y el Cártel Jalisco 
Nueva Generación, como 
organizaciones tenoristas. 

En Guayaquil se regis
traron 29 hechos de vio
lencia como en un centro 
comercial y la universidad 
estatal, desde donde circu
laron videos de estudiantes 
corriendo o atrincherados 
en los salones. 

El balance era de ocho 
muertos, dos heridos y 13 
detenidos. 

Ofrecen a Godoy 
Gabinete y Senado 
CLAUDIA GUERRERO 

Y SELENE VELASCO 

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador asegu ró que 
la Fiscal de la CDMX, Ernes
tina Godoy, puede ocupar el 
cargo que quiera en el Gabi
nete federal. 

"Es una gente honesta, 
tiene aquí las puertas abier
tas en el Gübierno ... es inco
rruptible", dijo. 

También la Secretaria de 
Gobernación, Luisa Alcalde, 
sostuvo que "sobran espa
cios y encargos políticos" pa
ra Godoy. 

Además, Ja precandidata 
Claudia Shcinbaum invitó a 

la ex Fiscal a contender en 
las encuestas parn una sena
duría por la CDJ\IIX. 

Antes de irse, Ernestina 
Godoy se aseguró de que su 
puesto, de forma provisional 
y por tiempo indefinido, fue
ra para su cercano y vocero, 
U lises Lara. 

Ayer, fue el último día 
de Godoy como titular de la 
Fiscalía General de Justicia · 
(FGJ), luego de que no fue 
ratificada y pasó a Lara de 
titular de la coordinación de 
asesores de la fiscal y su vo
cero, a coordinador general 
de Investigación Territorial. . 

CIUDAD 

Se disculpa; ella pide audiencia 
AMLO se disculpó con la diputada transgénero de Morena 
Salma Luévano luego de que la llamó "señor vestido 
de mujer". Ahora, ella pide audiencia. 

I 

11 Quiero iniciar 
ofreciendo una disculpa 
a una compañera que se 

identifica como mujer 
y que yo ayer 
hablé que era 

un hombre 
vestido de 

11 Soy una mujer, 
diputrans y eso no está 
a discusión. Ahora a 
esperar a que m e reciba 
el Presidente". .. 
Salma 
Luévano 
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Destapa Samuel a precandidato 

~ 

a a nez 
Proponen en MC 
a su coordinador 
de diputados 
como aspirante 
MIRNARAMOS 

MONTERREY.- El Goberna
dor de Nuevo León, Samuel 
García, destapó ayer al coor
dinador de los diputados fe
derales, Jorge Álvarez Máy
nez, y le "entregó la estafeta" 
como precandidato de MC a 
la Presidencia. 

El Mandatario hizo e] 
anuncio via X, desde su casa 
en el municipio de San Pedro, 
con un video en donde apa
rece compartiendo la mesa 
al lado de su esposa Maria
na Rodrí!:,iuez y el aspirante 
recién "destapado". 

"Quiero decirles que en
trego la estafeta, aquí a mi 
compadre", dijo el Goberna
dor, quien minutos antes del 
2 de diciembre se ''bajó" de 
la precandidatura presiden
cial naranja para evitar que 
el Congreso local, liderado 
por el PRIAN, le nombrara 
un interino. 

"Tenemos candidato, muy 
bueno, precandidato, y es el 
más naranja y fosfo de todos", 
celebró Samuel. 

''Para mí va a ser w1 gran 
honor tener esta estafeta, tra
bajar al lado de Mariana aquí 
en Monterrey, darle a esta 
Ciudad el Gobierno que se 
merece, como lo ha hecho 
nuestro amigo Ltüs Donaldo 
Colosio", dijo Máynez, tra.<> 

1 Samuel destapó desde su casa en San Ped ro, Nuevo León, 
a Álvarez Máynez. 

elogiar a Samuel y su Gobier
no, y afirmó que está listo pa
ra tomar la estafeta. 

"Vamos a demostrarle a 
México y a la vieja política 
qúe se han metido con la ge
neración eqtúvocada, a.<>í que 
te deseamos lo mejor, arrán
cate Máynez", dijo por su 
parte la esposa y aspirante a 
la Alcaldía de Monterrey, Ma
riana Rodríguez. 

"Buenas noticias: lo nue
vo va de nuevo'', celebró ayer 
el líder nacional de MC, Dan
te Delgado. 

Hoy miércoles a las 12:00 
horas será el registro oficial. 

·~orge es un joven inte
igente, preparado, socialde
mócrata y con quién me une 
una profunda amistad. Todo 
estará mejor", celebró ayer 

en redes sociales Salomón 
Chertorivski, precandidato 
de MC a la Jefatura de Go
bierno en la CDMX. 

La secretaria de More
na, Citlall i Hemández, publi
có ayer fotos de Máynez en 
su campaña como priista en 
Zacatecas y expresó: "Nadie 
les niega que son buenos en 
el marketing en redes, pero 
también reconozcamos que 
son chistosos. Y yo que pen
saba que en esta elección no 
habría ningún candidato pre- · 
sidencial emanado del PRI". 

Miiynez fue regidor de · · 
Zacatecas, entre 2004 y 2007; 
diputado local en ese mismo 
estado de 2010 a 2013, y ha 
sido diputado federal en dos 
ocasiones, actualmente coor
dina la bancada de. MC. 

Propone AMLO que Gobierno 
aporte y 'administre' pensiones 
CLAUDIA GUERRERO 

Y ¡;RIKA HERNÁNDEZ 

El Gobierno federal busca 
que la reforma en materia 
de pensiones que enviará 
próximamente al Congreso 
no desaparezca las Afores, 
aunque sí abre la puerta a 
que el Gobierno participe en 
la "admini~tración" de esos 
fondos. 

En conferencia, AMLO 
explicó que al margen del ad
ministrador de los recursos, 
su objetivo es que los traba
jadores puedan jubilarse con 
el 100 por ciento de su salario. 

"Lo que quiero es que, 
quien administre, puede ser 
Ja Afore o puede ser direc-

tamente el Gobierno, 
es que el que se jubi
le reciba una pensión 
digna, lo mismo que 
recibe al jubilarse, por
que eso con las leyes 
actuales no se logra", 
manifestó. 

Reconoció que esta pro
puesta podría representar un 

"golpe" financiero para el sec
tor privado, por lo que el Go
bierno federal también debe
rá realizar aportaciones. 

Sin embargo, la falta de 
aportaciones del Estado a las 
cuentas de retiro de los traba
jadores afiliados al IMSS, de
riva en parte de una refonna 
legal de 2020 impulsada por 
su Gobierno. 

Las pensiones ba
jo el régimen de las 
Afores tienen tres ra
mos: retiro, cesantía en 
edad avanzada y vejez. 
En los dos últimos ru
bros el Estado tenía 

que hacer tma aportación sin 
importar el salario de los tra
bajadores, lo cual quedó su
primido con la reforma de 
diciembre de 2020, que en
tró en vigor en enero de 2023. 

Desde 1996 y hasta la fe
cha, sólo los patrones apor
tan para el ramo de retiro, el 
2 por ciento del salario de co
tización del trabajador, que 
en muchos casos· no ahorra 
voluntariamente para incre
mentar su saldo. 

PLEITO DESTAPA 
PACTOPRIAN 
ENCOAHUllA 

Un pleito por las candi
daturas a las Alcaldías de 
Coahuila entre el dirigente 
del PAN, Marko Cortés, y el 
Gobernador Manolo Jimé
nez (PRI), destapó el pacto 
que firmaron en 2023. 

Dicho acuerdo consi
deraba la entrega al PAN 
de cinco diputaciones, pe- · 
ro también tres secretarías 
de estado, 20 por ciento 
de subsecretarías y 20 por 
ciento de oficinas de re
caudación, además de seis 
notarías públicas. 

Para 2024, considera
ba que el PAN nominará 
candidatos en 14 munici
pios, incluido Torreón, de 
38 que estarán en disputa. 

"Acción Nacional le exi
ge al Gobernador y a la di
rigencia del PRI, que cum
plan el acuerdo firmado en 
2023'', indicó el PAN, en un 
comunicado. 

El Gobernador Jimé
nez respondió que ese 
convenio oblig¡;¡ba al PAri. 
a sacar 20 por ciento de 
la votación en 2023, pero 
solamente logró un 6 por 
ciento. 

"Es una verdadera pena 
que el recién entrado Go
bernador Manolo Jiménez 
mienta con tal facilidad. El 
acuerdo político firmado 
por el hoy Gobernador no 
está vinculado al porcenta
je obtenido en el resultado 
electoral", respondió Cortés, 
y exhibió el documento en 
sus redes sociales. 

CON INFORMACIÓN 

DE ROLANDO CHACÓN 

Y MAR .A ELENA SÁNCHEZ 

BOTÍN 
ELECTORAL 
Compromiso del PRI 
de Coahuila para entregar 
al PAN. 

5 diputaciones · 

3 Secretarias: Obras, ~~ : 
Fiscalización y Medio : 
Ambiente, Turismo : . 
o Economía 
20% de subsecretarias 
Subsistema de Educación 

Instituto de 
Transparencia 

Instituto de Educación 
20% de registros CMI 
y de Recaudación 
20% de direcciones 
de planteles educativos 

6 Notarías 

Ratificación 
de Magistrado 

.r~¡ 

3 

COORDINÓ MÉDICO MEXICA ,O CIRUGÍAS EN GAZA 
EMILIA MARTINEZ la tensión, desde que llegas a la Coordinó las cirugías en el 

frontera de Rafah sientes y es- hospital al-Aqsa, al menos 30 
El médico mexicano Aldo Ro- cuchas el dron 24 horas sobre ti diarias. 
dríguez ha participado en mi- y obviamente los bombardeos "Los hospitales están des-
siones en Yemen,.Afganistán, 24 horas, lejos y cerca, están por bordados, son como mercados, 
República Centroafricana y la toda la Franja de Gaza", des- donde no se puede ni caminar 
República Democrática del cribió en entrevista con Grupo por la cantidad de pacientes 
Congo, entre otros lugares, to- REFORMA. que hay y la gente que llega a 
dos ellos con conflictos arma- Este médico cirujano origi- buscar refugio'', contó el egre-
dos. Pero lo que acaba de pasar nario de Monterrey, Nuevo León, sado de la UANL. 
en la Franja de Gaza es algo llegó a Gaza el 14 de noviembre "Sabíamos que era difícil y 
que nunca había vivido. como parte de un equipo de que los bombardeos estaban 

"Acceder es súper compli- Médicos Sin Fronteras (MSF), y súper severos, pero sabíamos 
cado, llegando a la zona sientes salió de ahí el 21 de diciembre. que había necesidad", dijo Ro-

dríguez, de 38 años, sobre la 
misión con MSF, organización 
con la que colabora desde 2018. 

MSF brinda a su personal 
atención psicológica antes de 
cada misión pero, comparte Ro-
dríguez, también ayuda tener fe. 

"En lo que quieras, en lo que 
creas, tienes que tener fe y aga-
rrarte a eso", declaró. 

11111 1111111 1111111111111 11111 
610972 000016 

Dejan 9 muertos 
QRO. Los cuerpos sin vida de nueve personas 
fueron localizados ayer junto a dos vehículos con 
placas de Hidalgo en un camino de terracería en 
San Juan del Río, Querétaro, cerca de un dueto de 
Pemex. PÁGINA 4 
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Elnarco 
desafía 
al gobierno 
de Ecuador 
Presidente decreta "conflicto 
armado interno" y declara 
terroristas a 22 grupos 

JOSÉ MELÉNDEZ Corresponsal 

san José.- El narco lanzó ayer el mayor desafío 
. al gobierno de Ecuador y desató una ola de vio

lencia que llevó al presidente Daniel Noboa a de
cretar un "conflicto annado interno" y declarar 
terroristas a 22 organizaciones criminales, algu -
nas relacionadas con cárteles mexicanos. 

Noboa ordenó a las Fuerzas Armadas comba
tir a los delincuentes que sembraron el terror en 
respuesta al estado de excepción que decretó el 
gobierno. La toma de rehenes en una televisara 
de Guayaquil mostró el alcance de estos grupos. 
Hay 13 detenidos y al menos 10 muertos. 

1 MUNDO I A12 Y A13 

Miércoles 10 de enero de 2024 

Banco del Bienestar contrata 
a filial de Telmex por 3 mil mdp 
Cambia de 
proveedor de 
electricidad, 
videovigilancia e 
internet; Auditoría 
ha detectado 
irregularidades en 
esta empresa 

I UD 

ENRIQUE GÓMEZ 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Un contrato de 3 mil 262 millones 
de pesos le otorgó el Banco del Bie
nestar a la empresa Triara, filial de 
Telmex, que desde octubre pasado 
le brinda el servicio integral de cen -
tro de datos, es decir, electricidad, 
videovigilancia, monitoreo, aire 
acondicionado y servidores. 

El Banco del Bienestar ya no re
novó con Sixsigma Networks Mé-

DAVANA MARTIN 
VIENE POR EL TÍTULO 
La nueva jugadora del América dice a este diario que 
anhela ser la pieza clave para lograr el campeonato. 1 Bt 1 

I ESTADOS 

La secuestran y 
le sacan sangre 
Mariel, migrante mexicana, 
denuncia que sus captores 
almacenaban en frascos san
gre de sus víctimas. 1 AlO 1 

·-

2 
mil 
SUCURSALES 
t iene el banco 
en el país y se 
estima llegar 
a2 mil 700 al 
finalizar el año. 

xicoy ahoraTriaraleprestaráel ser
vicio para sus tres inmu-ebles cen
trales, 2 mil sucursales, mil 796 ca
jeros automáticos, 11 módulos para 
inmigrantes y94 oficinas hasta el 31 
de diciembre de 2024. 

a la Hacienda pública federal por 
un monto de 7 millones 961 mil pe
sos", de acuerdo con el máximo ór
gano de fiscalización. 

La empresa prestó el servicio 
integral de telecomunicaciones 
a la Secretaría de Salud federal 
en 50 unidades administrativas, 
así como en órganos adminis
trativos desconcentrados y hos
pitales del 13 de abril de 2018 al 
31 de marzo de 2021. 

El contrato se firmó a pesar de 
que la Auditoría Superior de la Fe
deración detectó irregularidades 
en servicios similares que esta em
presa brindó a la Secretaria de Sa
lud en 2021, que derivaron en "un 
probable daño o perjuicio, o ambos, I NACIÓN I A4 

Arropan a Godoy al 
dejar cargo de fiscal 

Acompañaron a Godoy el fiscal general, la secretaria de Gobernación, el jefe de Gobierno, el 
presidente del Tribrmal de la CDMX y la consejera Jurídica del Ejecutivo federal, entre otros. 

FRIDA SÁNCHEZ 
- 1netrop oli@eluniversal.com.mx 

Un día después de que el Congreso 
local rechazó ratificarla como fiscal 
de la Ciudad de México, Ernestina 
Godoy Ramos rindió su cuarto y úl
timo infom1e de labores arropada 
por integrantes del gabinete presi
dencial y funcionarios capitalinos, 
así como dirtgentes de Morena 
· Antes, Claudia Sheinbaum, pre
candidata presidencial de Morena, 
PT y Verde, ofreció a Godoy parti
cipar en la encuesta para ser candi
data al Senado por la Ciudad. Mario 
Delgado, líder nacional de Morena. 
indicó que la hoy exfiscal aceptó. 

1 METRÓPOLI I A18 

PAN Y PRI PELEAN 
POR REPARTICIÓN 
EN COAHUILA 

FRASE DEL DÍA 
ANDRéS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México 

"Como Ernestina Godoy actuo 
con rectitud. pues se 
vengaron ayer [lunes]. 
fue una vil venganza" 

IA1ál 

La definición de candidaturas y cargos d etona el 
choque. El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, 
acusó al gobernador priista, Manolo Jiménez, de 
incumplir el acuerd o que lo llevó a la gubernatura, 
mientras que el mandatario reviró que los panist as 
no están en condiciones de exigir. 1 NACIÓN 1 AG 

Inflación 
y clima 
complican 
la cuesta 
de enero 
La carest ía acelera y 
cierra diciembre en 
4.66%; frut as y verduras, 
con las mayores alzas 

RUBÉN MIGUELES 
- ruben.migueles(gleluniversaLcom.1nx 

El repunte de precios en diciembre 
por factores como el fuerte invierno 
y altos niveles de sequía presagia 
una empinada cuesta de enero, aler
taron especialistas. 

Lo anterior luego de que la infla
ción sorprendió al alza el mes pa
sado, al llegar a 4.66%, y con un en
carecimiento de 11.68% en el caso de 
frutas y verduras, indica el Inegi. 

Otros aspectos que pueden pre
sionar son los ajustes de inicio de 
año, incluyendo impuestos corno el 
IEPS, dijeron anali!>1as de Banorte. 

1 CARTERA 1 A16 
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l Ataques y extorsiones 
en vías de Chiapas;  
30 choferes asesinados     

l Experto: deficiente,  
el monitoreo satelital 
para evitar los atracos        

l Una quinta parte  
de los hurtos se enfoca 
en alimentos y abarrotes      

l El fenómeno dispara 
la carestía, muestra 
indagación de La Jornada      

Extiende redes el crimen organizado     

alejanDro alegría y elio henríquez, CorreSPonSaL / P 2 y 3

Crece robo a 
transportes 
en carreteras; 
el botín va a 
los tianguis        

▲ Patrullajes en Quito 
tras emitir el presidente 
daniel noboa el decreto 
de ‘‘conflicto armado 
interno’’. Foto Afp  

l Embestida en varias 
ciudades y motines en 
cárceles; reportan  
al menos 10 muertes  

l Encapuchados 
irrumpen con fusiles  
y granadas en canal  
de tv;  detienen a 13   

guiDo Vassallo/ Página 12 / P 21

l La idea es evitar carga directa al sector empresarial         
alonso urrutia y emir oliVares / P 5      

Ya se realizan cálculos financieros: López Obrador   

Asumirá el gobierno el costo 
inicial de reforma a pensiones     

Noboa ordena a militares ‘‘neutralizarlo’

Caos en Ecuador por 
la violencia del narco   

De la reDacción / P 12

Niega anomalías en la liquidación de trabajadores         

Rechaza la STPS aseveraciones de 
Sanjuana Martínez sobre Notimex       

▲ en un predio de Jilotepec, estado de méxico, fue localizada una unidad de carga con 
reporte de robo de mercancía en Hidalgo. Foto La Jornada
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Patricia Armendáriz
“Bremer, mi maestro en 
el empresariado social  

y familiar” - P. 3

Martin Wolf
“El liberalismo no 

está roto... pese a la 
desconfianza” - P. 19

Blanca Heredia
“¿Adónde irán a dar 

aquellos libros que se 
nos pierden?” - P. 12

Hierve Ecuador con rebelión 
del narco; Perú sella frontera

 El presidente Noboa declara “conflicto armado interno” luego de que sicarios irrumpieran 
en programa de tv en vivo y sometieran a conductores; hay 8 muertos por ataques en diversas ciudades

Empleados del canal CT de Guayaquil amagados; un conductor fue obligado a pedir a la policía que no interviniera.  EFE

Gavilán cazó 
a su cuñado 
en palenque 
de Petatlán
Ficha de la FGR revela el 
perfil violento y la alianza 
con el PRI local del autor 
intelectual de la matanza 
del 6 de enero en Guerrero
ÓSCAR BALDERAS - PAG. 6

DANIEL LOZANO, GUAYAQUIL

 Ecuador pasó en dos días 
del “estado de excepción” al “con-
flicto armado interno” decretado 
por el presidente Daniel Noboa 
luego de que encapuchados con 

armas largas y granadas tomaran 
un canal de televisión y sometie-
ran a empleados, aunque horas 
más tarde fueron detenidos.

Autoridades de ese país repor-
taron ocho muertos en saqueos y 

enfrentamientos en Guayaquil, 
Quito y otras ciudades.

La crisis ecuatoriana se da lue-
go de que Fito y El Salvaje, líderes 
de bandas criminales rivales, se 
fugaran en días pasados. PAGS. 4 Y 5

Molestia en la Casa Blanca
Jefe del Pentágono ocultó a 
Biden su cáncer de próstata 
AFP - PAG. 14

Sede mundial de Jabad
Arrestan a judíos por cavar 
un túnel en sinagoga de NY
AP - PAG. 14

Sheinbaum visita Jalisco
Equipo de Ernestina seguirá 
sobre el cártel inmobiliario
JOSÉ ANTONIO BELMONT - PAG. 9

Xóchitl tienta a Durazo 
Chocan panistas y gobierno 
de Coahuila por los huesos 
S. ARELLANO E I. NAVARRO - PAG. 10

MC va con Álvarez Máynez 
a la contienda presidencial 

ARMANDO MARTÍNEZ, CDMX

 Movimiento Ciudadano 
anunció que Jorge Álvarez Máy-
nez, coordinador de precampaña 
de Samuel García, será su precan-

didato presidencial. En un video, 
el gobernador de NL aseguró que 
entrega la estafeta al “más naranja 
y fosfo” de los emecistas y reiteró 
su crítica a la vieja política. PAG. 8

CdMx. AMLO ofrece 
chamba a Godoy, que 
deja a cargo a vocero

P.  11
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EL ANO MAS CALUROSO Durante 2023, la temperatura media en México fue de 22.7 grados centígrados, 
la más alta registrada, reportó el Servicio Meteorológico Nacional. Primera / 16 
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FUNCIÓN 

Foto: Cortesía Fabian W. Waintal 

Stallone abre su 
vida al mundo 

El docume ntal Siy muestra 
a un actor vulnerab le, 
sin aires de g randeza. El 
intérprete de Rocky no 
estaba seguro de querer 
reve lar tanto, pero al f inal 
está orgu lloso de hacerlo. 

FUNCIÓN 

Baby Yodo saltará 
a la pantalla grande 
Este año e ntrará u 
producción una película 
se l unive rso Star Wars 
protagon izada por Grog u; 
será dirigida por Jan 
Favreau, creador de la 
serie El manda/oriano. / 4 

Foto: Cortesía Disney+ 

ADRENALINA 

Recibe manita de 
gato contra el reloj 
La remodelación del 
Estad io de la Ciudad de 
los Deportes, que también 
será casa del Atlante y del 
América, no ha concluido a 
unos días de iniciar el torneo. 

EXPRESIONES 

Rechazan exhibir 
otras falsas 
Lu directoriJ de Museos 
Pueb la dijo tener facturas 
y otros documentos que 
avalan la autenticidad de 
piezas artíst icas expuestas 
en e l Museo Intern acional 
de l Ba rroco. / 22 

REVELAN PRI MERAS FOTOS 

PEREGRINE 
SIGUE EN 
EL ESPACIO 
Aunque la nave ya no 
podrá alunizar por una falla 
en el motor, la empresa 
Astrobotic compartió 
una foto, tomada por 
una cámara a bordo, con 
detalles del aparato. Pese 
al desperfecto, la UNAM 
calificó como un hito a su 
Misión Colmena. 

PRIMERA 1 PÁGINA 7 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Garfias 4 
María Amparo Casar 6 

11 1 1 1 
7 503009 929073 

• 
E L PERIÓDICO D E L A V 1 DA NACIONAL 

GOBIERNO MOVILIZA AL EJÉRCITO POR "CONFLICTO ARMADO INTERNO" 

UN COMANDO IRRUMPIÓ durante un 
noticiero en vivo para someter a técnicos y 
presentadores, que luego fueron liberados 1 

LA JORNADA VIOLENTA, que incluyó varios 
atentados y el secuestro de cuatro policías, 
dejó diez muertos, dos heridos y 13 detenidos 

AFPYDPA 

QUITO.- Diez muertos, 
dos heridos, cuatro poli
cías secuestrados y 13 de
tenidos es el saldo de una 
jornada violenta en la que 
el narcotráfico hizo colap
sar a Ecuador. 

Un día después del de
creto de estado de ex
cepción decretado por el 
presidente Daniel Noboa 
ante la fuga de Fito, líder 
del cártel de Los Cho
neros, grupos criminales 
perpetraron 29 actos de 
violencia en distintos pun
tos del pa ís, incluyendo 
atentados con explosivos. 

En Guayaquil, un co
mando irrumpió en las 
instalaciones del canal 
TC Televisión y, durante 
la transmisión de un pro
grama en vivo, sometieron 
con armas cortas, largas y 
granadas a personal téc
nico y a los conductores 
para obligarlos a d ecir: 
"Fuera la policía''. La inti
midación en directo duró 
unos 30 minutos. Tras la 
llegada de fuerzas de se
guridad, los rehenes fue
ron liberados y detuvieron 
a 13 criminales. 

Noboa decretó "la exis
tencia de un confli cto ar
mado interno" y equiparó 
al crimen organizado con 
el terrorismo. Ordenó a 
las Fuerzas Armadas "eje
cutar operaciones mili
tares" con el objetivo de 
"neutralizar" a los grupos 
armados. 

GLOBAL 1 PÁGS. 20 Y 21 

PRIMERA 

Violencia ahora 
toca a Querétaro 
Nueve cuerpos fueron 
hallados de nt ro de una 
cumionetu en San Juun 
del Río, cerca de un dueto 
de Pemex. En tanto, en 
Michoaccín la sermrna inició 
con 12 asesin atos. / 12 

PRIMERA DINERO 

Tomado de X: @astrobotic 

l~ MDD 
La inflación tambalea 
al superpeso 

DONARÁ EU 
a México para combat ir el 
trabajo infanti l, el forzado y 
promover los derechos de 
los migrantes. / 6 

La monedo nacional perd ió 
ayer 14 centavos respecto a 
su cierre de l lunes, afectada 
por el alza de precios que 
se registró e n la segunda 
mitad de d iciembre y e l 
fortalecimiento de l dólar. 

SAMUEL GARCÍ A DESTAPA AL PRECANDIDATO DE MC , 
Alvarez Máynez, por la Presidencia 
POR ARACELY GARZA 

Y ENRIQUE SÁNCHEZ 

El candidato presidencial de 
Movimiento Ciudadano será 
Jorge Álvarez Máynez, ac
tual coordinador de la ban
cada naranja en la Cámara 
de Diputados, reveló Samuel 
García. 

"Entrego la estafeta aquí 
a mi compadre, que era el 

ea 
i:!'-1 
DESTINO 

coordinador de la 
campa ña", señaló 
el mandatario es
ta tal en un video 
compartido en re
des sociales, en el 

que aparecen su esposa, Ma -
riana Rodríguez, y el propio 
Álvarez Máynez. 

García expresó su con
fianza en el aspirante al se
ñalar que es "el más naranja 
y fosfo de todos". Añadió que 
lo conoció en 2015, cuando 

PRIMERA 

PAN y PRI chocan por 
espacios en Coahuila 
Marko Cortés argumentó un 
acue rd i prev io para ex ig ir 
tener mano en la definición 
de cand idatos a alca ld ías. / 4 

lo invitó a ser diputado local 
por MC en Nuevo León. 

"Tenemos ocho años ja
lando; es quien ha hecho más 
trabajo político, territorial en 
todo el país, desde Tijuana 
hasta Tulum. Es una persona 
íntegra, joven, por eso nos va 
a representar", abundó. 

Hoy sesionará la Comi
sión Permanente de MC para 
aprobar su plataforma electo
ral, su programa de gobierno, 
y anunciar las preferencias en 
las encuestas que le dan ven
taja a Álvarez Máynez. 

PRIMERA 1 PÁGINA 2 

Le ofrecen a 
Godoy Senado 
y el gabinete 
Luego de que el Congre
so capitalino no rat ificó a Er
nestina Godoy como tiscal, 
el presidente López Obra
dor le ofreció un puesto en 
el gabinete federal. 

Dijo que e l rechazo fue 
una "vil venganza" de la 
oposición, debido a que 
Godoy invest igó al Ciírtel 
Inmobiliario, en el que pa
nistas están involucrados. 
Claud ia Sheinbaum, v irtual 
cand idata presidencial de 
Morena, d ijo que Godoy 
puede entrar a las encues
tas para defir1 ir a los asp i
rantes a senadores. 

- Isabel González y Ximena Mej ía 

COMUNIDAD 1PÁGINA18 
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SUBE PRONÓSTICOS 
PARA MÉXICO EL BM 
Estim a de 2.6% c recimiento en 
2024 y de 2.1% e n 2025 debido a 
más inversiones por nearshoring. 

Perspectivas económicas 
para México 

•Variación % anual del PIB 

• Anterior • Nueva 

4.0 
3.6 

2.5 2.6 

1.9 2.0 2.1 

O.O 
2023 2024 2025 

Fuente: Banco Mundial. 

CLAUDIA SHEINBAUM 
CRITICA LOS 'ACUERDOS 
CUPULARES' ENTRE EL PAN 
Y PRI EN COAHUILA. 
PÁG.29 

XÓCHITL GÁLVEZ 
PIDE AL INE INDAGAR 
PRESUNTO 
FINANCIAMIENTO ILEGAL 
A SHEINBAUM PÁG. 30 

Hctor Pü:: 

Supera la inflación 
• • expectativas yter1n1na 

el 2023 en 4.66% anual 
Expertos. Se destaca el alivio y la trayectoria descendente del índice subyacente 

La inflación en México se aceleró 
en diciembre para despedir 2023 
en 4.66 por ciento anual. 

Aunque analistas coinciden en 
que el dato de diciembre fue una 
sorpresa negativa, pues esperaban 
un rebote, la expectativa de 4.55 
por ciento anual quedó rebasada. 

Expertos celebran la tenden
cia descendente del componente 
subyacente, que disminuyó a 5.09 
por ciento anual, dando luz verde 
a Banxico para iniciar su ciclo de 
recortes en tasas. 
-Alejandro Moscosa / PAG. 4 

INPC 
•Variación % anual 
10.0 

8.70 
7.91 

4 .26 
4.66 

2.0 _.__ _ __., __ _._ __ ...__ ___ _.__ ____ ___._ __ _.__ 

SEP NOV ENE MAR JUN OCT DIC 

2022 2023 

Fuente: INEGI. 

Niega AMLO desaparecer las 
Afores; sugiere sistema mixto 
La iniciativa para reformar el siste
ma de pensiones no implicaría des
aparecer las cuentas de las Afores, 
y habría participación del gobierno 
para compensar a los trabajadores 
bajo la ley de 1997, dijo el presidente 
AMLO. Dicha propuesta sugiere un 
sistema mixto, consideran expertos. 
-D. Benítez/ F.Antúnezl PAG.4 

"Esta1nos pensando cúmo 
cotnpcnsa n1os 11a ra que el 
trabajador reciba 1nínilno 
lo que obtiene en actiw)" 

ANDR~S MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
Presidente 

· ·-·-- -·--·- --·-- ----- - ·--------·---·-- ·····- - ---- ···-···--·- ·· ·T - ···-·····- · ··· ·········- ------·- ·- -- - -- ·····-- - ·- - - --- ···---- ····· ·------- ···- ·····. 

3 millones 779 mil 234 

DESTAPA SAMUEL A MÁYNEZ 

Hoy se registra 
en MC como 
precandidato 
a la Presidencia. 
PÁG.31 

PRODUCOÓN. Cierra ensam ble de autos en nivel 
récord de 13 años; creció 14.2% en 2023. / PÁG. 16 

---- -- ---- - - ---·-

OE ENERO A NOVIEMBRE 

( :onsol ida 
, l\léxico liderazgo 
en CXJ>ortaciún 
a El~. 
PÁG. 7 

REPUNTE DE 2.2% EN DICIEMBRE 

MOSTRÓ CONSUMO 
FORTALEZA A FINALES 
DEL 2023: BBVA 

La demanda interna se vio fortaleci
da en diciembre al crecer el consumo 
2.2 por ciento mensual. Según el 
Indicador de Consumo Big Data 
BBVA Research, este desempeño 
continuará en 2024 por mejoras en 
los ingresos y más empleo formal. 
-Alejandro Moscosa / PÁG. 5 

Operador. Deja a Ulises Lara. quien 

no es licenciado en derecho. 

ACUSA AMLO 'VENGANZA' 

Refuta Godoy 
'derrota 
personal' 
Luego de que el Congreso de 
la CDMX decidiera no ratificar
la como fiscal de la Ciudad. 
Ernestina Godoy rechazó ayer 
que se trate de una derrota 
personal. AMLO dijo que el 
PAN ejerció una ·venganza vil"_ 
y Claudia Sheinbaum le ofre
ció participar por una sena
duría. En un cambio de última 
hora. Godoy dejó a Ulises Lara 
como encargado. 
-Redacción / PÁGS. 28 Y 29 

ESCRIBEN 
DI NERO, FONDOS Y VALORES / 6 

Pcw In H erre r<l 
HACIA LA LUNA / 11 

Ciro _\lurnvama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 24 

_\lac<lrio Sclumino 
FUERA DE LA CAJA / 31 
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La SEC decidirá hoy 
sobre futuro de ETFs de 
bitcoin en Wall Street
• El precio de la criptomoneda más popular 
del mundo aumentó 9.12% en estos prime-
ros días de enero del 2024. 

 pág. 16

Modificar pensiones, 
ocurrencias de la 4C 

La gran depresión
Enrique Campos Suárez

 pág. 8

¿Al rescate  
de Xóchitl? 

Signos vitales
Alberto Aguirre

 pág. 34

Registró una variación mensual de 0.71%

Inflación se volvió 
a acelerar en 
diciembre; cerró el 
2023 en 4.66%

•El alza en los precios a los productores continuó 
suavizándose al cierre del año pasado.

Belén Saldívar

 pág. 6

Política 
y Sociedad

Finanzas 
y Dinero

•La inflación subyacente se ubicó en 5.09%, menor al dato de 
5.30% de noviembre pasado.

• El año pasado, las 
exportaciones mexicanas 
crecieron 4.8%; llegaron 
a 438,986 mdd en los 
primeros 11 meses.

  pág. 4-5

En 2023, México 
desbancó a China en 
exportaciones a EU

Opinión

Destacan riesgos 
políticos para 
este año
• Posible captura de la 
SCJN, entre las princi-
pales amenazas.
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Ligero incremento
La estabilidad económica mantiene la 
aprobación casi constante, ligeramente 
menor que años anteriores.  pág. 38

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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Situación de economía Situación de seguridad

46.039.7

28.6

FUENTE: INVESTING GRÁFICO EE

Bitcoin lo que va del 2024 | DÓLARES POR UNIDAD

9.12%

42,288.00
31-DIC-23

44,157.00
04-ENE-24

46,143.70
09-ENE-24

TE
Termometro 
Economico

Mexicana va 
por 448 vuelos 
mensuales
• Ha realizado 220 
vuelos; transporta 36 
pasajeros por operación.
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Es complicado 
aumentar la tasa 
de reemplazo 

por decreto en un 
sistema de contribución 
definida como las 
afores”.

Héctor Villarreal,
catedrático del tec de monterrey.

 pág. 8

México abordará 
desaceleración 
con nearshoring
• Banco Mundial an-
ticipa un PIB de 2.6% 
para este año.
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ELABORACION PROPIA CON DATOS DE LAS INSTITUCIONES

Expectativas PIB 2024 | 
CIFRAS EN %

SHCP

BANXICO

BANCO MUNDIAL

OCDE

CEPAL

ENCUESTA CITIBANAMEX

FMI

3.0

3.0

2.6

2.5

2.5

2.4 

2.1

México | Producción y exportación de autos ligeros | MILLONES

3.39

2.68 2.71
2.87

3.30

3.81

3.04 3.03

3.31

3.78

Producción automotriz creció 14% en 2023
La cifra superó el 
nivel del 2022, pero 
fue inferior a la del 
prepandémico 2019; 
la caída de 9.9% 
de la producción en 
diciembre impidió la 
plena recuperación 
del indicador. 
Las empresas 
automotrices 
rompieron con la 
tendencia positiva 
de 20 meses 
continuos.

 pág. 21
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EXPORTACIÓN PRODUCCIÓN

Exportaciones a EU de sus tres principales 
proveedores, ene-nov | MILES DE MILLONES DE DÓLARES

EU | Top 5 de socios comerciales, enero-
noviembre, 2023 | MILES DE MILLONES DE DÓLARES

paíspaís export.export. var. var. %% import.import. var.var. % %
MéxicoMéxico  299.4  299.4 -0.0 -0.0  439.0  439.0  4.8  4.8 
CanadáCanadá  325.2  325.2 -0.9 -0.9  387.7  387.7 -4.2 -4.2 
ChinaChina  135.8  135.8 -3.0 -3.0  393.1  393.1 -21.3 -21.3 
AlemaniaAlemania  70.6  70.6  5.5  5.5  146.0  146.0 10.410.4
JapónJapón  69.8  69.8 -5.5 -5.5  135.7  135.7  0.6  0.6 
OtrosOtros  950.6  950.6 -3.7 -3.7 1,335.2 1,335.2 -4.8 -4.8 
Total Total 1,851.4 1,851.4 -2.3 -2.3 2,836.7 2,836.7 -5.2 -5.2 

MÉXICO CHINA CANADÁ

01 03 05 07 09 11 13 15 17 19 21 23
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388

FUENTE: BURÓ DEL CENSO DE EU  GRÁFICO EE

Jorge Álvarez 
Máynez será el 
candidato de MC
• El diputado de Jalis-
co fue presentado hoy 
por Samuel García.

  pág. 33

foto: especial



Samuel pasa “estafeta” 
de MC a la Presidencia 
a Álvarez Máynez pág. 9

Godoy se va y deja 
a su vocero; ya  
le ofrecen escaño

PAN abre frente con PRI 
por reparto de espacios 

Detienen a generadores
de masacre en palenque

ACUERDAN 4 GOBERNADORES 
BLINDAJE EN TIERRA CALIENTE

SE TRIPLICA VIOLENCIA  
POLÍTICO-ELECTORAL Y AÚN 

NO INICIAN CAMPAÑAS

SE INCREMENTAN 207% asesinatos y aten-
tados contra aspirantes, militantes...; en 2018 
fueron 171 y el año pasado ya sumaban 529; 
en este inicio de 2024 van 4 crímenes. pág. 3

CRISIS DE SEGURIDAD TRAS FUGA DE NARCO

Criminales sumen  
en terror a Ecuador 

que activa fuerza   
militar en respuesta

Terroristas irrumpen en set y encañonan y golpean 
a periodistas y empleados; también ingresan a es-
cuelas e incendian vehículos un día después de que 
el presidente decretara estado de excepción pág. 22   

Daniel Noboa va contra 22 grupos del narco, en-
tre éstos, Los Choneros, al que pertenece Fito, liga-
do al Cártel de Sinaloa; en jornada violenta mueren 
8 y detienen a 13; países vecinos prenden alertas 

STEPHANIE REYES

Por Yulia Bonilla

HACE enroque para que Ulises Lara se quede; 
exfiscal reprocha que “unidos en complicida-
des” no la ratificaran; AMLO acusa venganza. 

EDOMEX, Guerrero, Michoacán y Morelos instalan 
mesa de paz; pactan seguridad en carreteras, com-

bate a extorsión, tala ilegal, más inteligencia... pág. 11

GN aprehende en Petatlán a 2 sujetos 
señalados como objetivos prioritarios; los 
ligan a ataque que dejó 6 muertos. pág. 7

EXIGE en Coahuila cumplir con inclusión de 
sus militantes en gobierno; priistas le dicen 
que tampoco obtuvo 20% de votos prometi-
dos; advierten riesgo para Xóchitl. pág. 6

Jorge Álvarez Máynez
EDAD: 38 años
CARGO: Coordinador de diputados  
de Movimiento Ciudadano
TRAYECTORIA: Coordinador de 
campaña de Samuel García,  
secretario de organización de MC

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Morena sin el abrumador fiel de la balanza pág. 2

RAFAEL ROJAS
¿Repatriación o deportación?  pág. 6

VALERIA LÓPEZ
Gabrielle Giffords: 13 años después  pág. 23
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GREGORIO “N” y Nicandro “N”, ayer al ser pues-
tos a disposición de la Fiscalía de Guerrero.

CUAUHTÉMOC 
Blanco, Alfredo 
Ramírez, Delfina 
Gómez y Evelyn 
Salgado, ayer.  

POLICÍA de Ecuador, 
ayer en el rescate  
de rehenes  
en una televisora. Fo

to
|A

P

págs. 10  y 15

TOTAL DE EVENTOS

Fuente|Data Cívica
2018

171

2019 2020 2021 2022 2023

121 78
178

486 529
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MIÉRCOLES 10 DE ENERO DE 2024 BUSCAN PERMANECER EN EL CARGO 84 LEGISLADORES ACTIVOS

Quieren reelegirse 
66% de senadores

De los 58 senadores que integran la bancada de Morena, 45 solicitaron la 
reelección, entre ellos quien fuera su coordinador parlamentario, Ricardo 
Monreal, así como la actual presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera y 
la exministra Olga Sánchez Cordero, además de Félix Salgado y Citlalli 
Hernández, de acuerdo con documentos de la Cámara alta. De los 19 
integrantes de la bancada panista, 13 quieren mantenerse, lo mismo que 
los tres integrantes de la fracción del PRD MÉXICO P. 3

Todo está listo para que la categoría de automovilismo 
debute este fin de semana con su décima temporada en 
el Autódromo Hermanos Rodríguez  DXT P. 22

Comienza la fiesta ePrix en MéxicoComienza la fiesta ePrix en MéxicoComienza la fiesta ePrix en México
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OCHO AÑOS SIN 
EL CAMALEÓN
David Bowie siempre fue un creador 
vigente y no de moda, porque esa es 
pasajera; un visionario que revolucionó 
el entretenimiento y la cultura a nivel 
mundial  VIDA+ P. 18

SECUESTRAN TELEVISORA. Por 30 minutos, hombres encapuchados amenazaron con armas de fuego y explosivos al personal, tras irrumpir en el canal TC 
en Guayaquil durante una transmisión en vivo, hasta que intervino la Policía para detener a 13 personas.

ES
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A
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El presidente 
Daniel Noboa 
declaró un 
“conflicto armado 
interno” al señalar 
a organizaciones 
criminales como 
terroristas en 
medio de caos 
por secuestros, 
ejecuciones de 
policías, motines, 
saqueos y ataques 
con explosivos 
que se reportaron 
en las principales 
ciudades del país 
ante un estado de 
excepción
MUNDO P. 16

Violencia
detona 
terror en 
Ecuador

Al paso del tiempo, los activistas universitarios trascendieron el campus, y saltaron a 
la política nacional, y ahora buscan llegar a la Presidencia. Entre los políticos formados 
en el movimiento estudiantil entre 1987 y el 2000 se encuentra la candidata de la 4T, 
Claudia Sheinbaum; Jesús Ramírez Cuevas, vocero de la Presidencia; Hugo López-Gatell, 
exsubsecretario de Salud
ALBERTO GONZÁLEZ   PÁGINA 6

HO
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FALLA NAVE PEREGRINE, PERO 
COLMENA ARRANCA LABORES

Los minirobots mexicanos comenzaron a trabajar 
en el espacio profundo, en previsión de que la nave 
que los transporta no podrá alunizar MÉXICO P. 6

GODOY LOGRA CANDIDATURA A SENADURÍA Y COLOCA A SU REEMPLAZO CDMX P. 7

IMPARABLE 
LA VIOLENCIA 
ESTE 2024
Van sólo 9 días del 
año y los homicidios 
no cesan; ayer 
hallaron 13  
cuerpos
ESTADOS P. 10    
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https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas


Escasean 
vacunas 
y viajan a 
buscarla
En medio de 
la apertura del 
mercado para la 
venta de vacunas 
contra el COVID-19 
por parte de diversas 
farmacéuticas, 
residentes de la 
Ciudad de México 
enfrentan la escasez 
de biológicos por lo 
que se movilizan a 
otros municipios o 
al extranjero para 
encontrarla

18

NACIONAL

Godoy pasa 
la batuta
La exfiscal General de 
Justicia de la Ciudad 
de México concluyó 
su mandato al frente 
del organismo 
judicial con un 
evento festivo en el 
que dio a conocer 
los resultados de su 
gestión y el nombre 
de quien continuará 
su legado de manera 
temporal

20

CDMX

Durante las últimas décadas el modelo de crecimiento 
económico del país se enfocó en tener como prioridad 

la vinculación al mercado externo y generar la 
atracción de inversiones a cualquier costo, sin embargo, 

durante el último año, esa dinámica se modificó

PILARES
ECONÓMICOS
DEL PAÍS
EN SUSPENSO

12
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Cruzan 
acusaciones
MARKO 

CORTÉS Y 
MANOLO 
JIMÉNEZ

GUERRA 
EN ECUADOR

#ALMENOS10MUERTOS

ORBE

Crimen detona

P21

#PRESIDENTE

PLANTEA 
QUE GOBIERNO 

ADMINISTRE 
PENSIONES P4

#MC/  
SAMUEL 
DESTAPA 

A ÁLVAREZ 
MÁYNEZ

#SHEINBAUM 
YAMLO/ 

OFRECEN 
ESCAÑO Y 
GABINETE 
A GODOY

#COAHUILA



Un informe 
con ·tambora 
Godoy dejó la Fiscalía en un mitin que buscó cubrir 
con ambiente electoral el revés legislativo del lunes 

i:tCHALE! Sin precedentes para un informe de labores de una Fiscalía, el de ayer tuvo hasta 
música de viento. En total, tres bandas como esta alternaron para mantener el ambiente. 

SELENE VELASCO 

En un acto masivo con ban
das de viento, porras e invi
tados, el último informe de 
labores de Emestina Godoy 
al frente de la Fiscalía Ge
neral de Justicia (FGJ) lució 
ayer más como el inicio de 
una campaña política 

Poco después de las 
06:00 horas, la aspiran-
te presidencial Claudia 
Sheinbaum la invitó en un 
mensaje de X a participar 
por una candidatura al Se
nado. A las 10:00 horas ini
ció el evento de despedida 
de la FGJ en el Altar a la Pa
tria, en Chapultepec, en sin
tonía con la propuesta que 
había recibido horas antes. 

Fue un mitin montado 
sobre la rendición de cuentas. 

Decenas de elementos 
de la Policía de Investiga
ción llegaron desde antes 
para formar las vallas hu
manas con las que se sepa
raron a los simpatizantes de 
los jnvitados especiales. 

A la derecha de Godoy 
en el presídium estaba el 
Jefe de Gobierno, Martí Ba
tres, quien la flanqueó desde 
su llegada; a su izquierda, el 
presidente del Tribunal Su
perior de Justicia capitali
no, Rafael Guena; también 
el Fiscal General, Alejan-
dro Gertz, y la Secretaria del 
Trabajo, Luisa María Alcalde. 

El Mandatario dividió 
su discurso entre agTadecer 
el esfuerzo y los resultados 
de la todavía Fiscal ... y arre
meter contra la Oposición 
que el lunes rechazó en 
el Congreso ratificarla por 
cuatro años más. 

"Han dicho que defien
den la autonomía de Ja Fis
calía y que por eso votaron 
en contra de la Fiscal Emes
t:ina Godoy, pero la autono
mía se hizo precisamente 
para que pillos como ellos no 
intervengan en las fiscalías. 

''La licenciada Emestina 
Godoy llegará a otros espa
cios, llegará a transformar la 
vida pública también, y lle
gará a desenmascarar a las 

¡..: 

1 Y al f inalizar el evento, el Jefe de Gobierno, Martí Bat res, alzó 
la mano a Ernestina Godoy, un gesto clásico de las campañas. 

mafias de la vieja conupción. 
Les digo aqtú a esas mafias 
de priistas y panistas anqtú
losados y ridículos: no gana
ron nada, la justicia sigue y 
Emestina sigue", aseguró. 

El discurso de la an
fit:iiona duró 45 minutos, 
buena parte para enHstar 
sus logros, pero también pa
ra expresar molestia y hasta 
autoconsuelo. 

"Para nú no significa una 
derrota personal, hemos da
do la batalla por la justicia 
con dignidad", dijo. 

Y agregó que a partir de 
hoy empezará con recorri
dos públicos, sin dar mu
chos detalles. 

"Saldré a informar a la 
gente y a luchar contra la 
corrupción. Voy a las calles, . 
voy a info1marles del grupo 
político que ha operado la 
corruptión inmobiliaria en 
e~1:a Ciudad y les vamos a 
quitar la mi<;cara a quienes 
pretenden convertirse en 
perseguidos políticos", agre
gó más adelante. 

Para finalizar, adelantó 
que Ulises Lara, coordina
dor de asesores y vocero de 
la Fiscalía, sería nombrado 
coordinador r:,reneral de In
vestigación Ten"itorial, con 
lo que se volverá en automá
tico el encargado de despa
cho; mientras, a través del 

Ernestina Godoy, 
ex Fiscal 

66 Con respeto a la 
ley, saldré a informar 
·desde mañana 
(hoy), saldré a 

. ~rrnar a la gente 
y a luchar contra la 
corrupción Voy a 
las callesª. 

Legislativo, inicia un proceso 
para elegir al próximo titular. 

Algo para lo que no co
rre prisa, según reconoció 
horas después Batres. 

"Ya hay tiempo para ver 
todo eso, no se preocupen, 
hay tiempo para ver todo 
eso'', aser:,'llrÓ. 

CON GUSTÓ 
También en la lista de invita
dos, Mario Delgado dio por 
tm hecho la precontienda de 
Godoy para la Cámara Alta. 

''Le acabo de preguntar 
si va a aceptar y dice que sí, 
lo cual me da mucho gus
to. La vamos a meter a la 
encuesta para resolver la 
candidatura al Senado por 
la Ciudad de México, seria 
una extraordinaria senado
ra", adelantó. 

Intercambios 
11 

·: tras Navidad . . 
La Sedema recibirá 
árboles y nochebuenas 
en el Mercado 
deTrUeque. 

• La Secretaría de Medio· 
Ambiente (Sedema) 
invitó a llevar pinos y flo
res a la primera edición 
de este año del programa 
el domingo en el Parque 
Ecológico de Xochimilco. 

• El objetivo es darles un 
manejo adecuado, 
por lo que los árboles 
deben entregarse sin 
la cruceta y las noche
buenas en macetas. 

DESTINOS 
• Los pinos serán tritura

dos y posteriormente 
servirán como mulch 
para nutrir las áreas 
verdes de la Ciudad. 

• Las flores y la tierra 
se utilizarán como 
composta. 

• Las macetas serán reutili
zadas para la producción 
de plantas en los Centros 
de Cultura Ambiental 
(CCA). 

avisos 
'j . 

Encuéntralos 
en I?'. página 4 

"º 55•5140•5140 

Inicia Cutzamala el año 
con un déficit histórico 
IVÁNSOSA 

Con el almacena.miento más 
bajo en la historia, el Siste
ma Cutzamala registra 41 por 
ciento en los niveles de las 
tres principales presas, infor
mó la Comisión Nacional del 

;;; Agua (Conagua). 
·~ "Está por debajo del his
~ tórico, es decir, este año. Es-

ta sequía que ha pasado en 
2023 va a crear una nueva 
franja o w1a nueva sombra 
como el registro más bajo, 
históricamente hablando", 
expuso Ja directora del Or
ganismo de Cuenca Aguas 
del Valle de México (OCA
VM), Citlalli Peraza 

Para la primera semana 
de enero, el promedio histó
rico de las presas era de 79.3 
por ciento, por lo que regis
tra un faltante de agua de 
38.3 por ciento, reportó ante 
el Comité Técnico de Ope
ración de Obras Hidráulicas. 

Co;1 el año empieza la 
temporada sin lluvias, en 
tanto que prosigue la ex
tracción de caudales de lac; 
presas para abastecer a las 
ciudades de México y Tolu
ca, por lo que el almacena
miento seguirá en descenso 
la próxima semana, explicó 
la funcionaria 

"Se ve una proyección (. .. ) 
porque ya estamos en tempo
rada de estiaje, a la baja", su
brayó Peraza. 

En la primera semana de 
2024, la condición de sequía 
aumentó respecto a los últi
mos días del año pasado. 

"Desafortunadamente, la 
sequía severa extrema, de-

En alerta 
En el acueducto falta agua 
al comenzar 2024. · 

" Las tres presas mayores 
tienen 41 por ciento 
de agua. 

• Al iniciar el año, 
el promedio histórico 
de almacenamiento 
era de 79.3 por ciento. 

• Hay un faltante de 38.3 
por ciento. 

• El 51.3 por ciento 
de la región de las presas 
del Cutzamala registra 
sequía extrema. 

• En la primera semana 
de enero de 2024, 
el Sistema suministró 
5 mil 852 litros por 
segundo a la Ciudad 

. de México. 
• En enero de 2023, 

entregó 8 mil 748 l/s. 

nominada D2 y D3, aumen
tó en la parte central del Río 
Cutzamala", apuntó Peraza. 

Toda la región de las pre
sas registra algún nivel de se

. quía, de acuerdo con el moni
toreo del Servicio Meteoroló
gico Nacional (SMN). 

La presa mác; grande, en 
Valle de .Bravo, registra 35.7 
por ciento de almacenamien
to, cuando hace un año tenía 
86.2 por ciento. 

Villa Victoria reportó ni
veles de 30.2 por ciento, en 
tanto que hace un año tenía 
73.7. El Bosque, por ejemplo, 
tiene 61.2 por ciento y hace 
un año contaba con 71. 

Exentan 12 industrias restricciones 
A LEJANDRO LEÓN 

Doce industrias manufactu
reras de la Ciudad de México 
están exentas para operar de 
manera habitual durante los 
primeros tres días si se decla
ra una Contingencia Ambien
tal en Fase l. 

La Secretaría del Medio 
Ambiente (Sedema) explicó a 
este diario que las industrias 
con este beneficio deben de
mostrar el cumplimiento de 
la nonnatividad ambiental y 
su desempeño en la reduc
ción pennanente de emisio
nes de al menos 40 por cien
to, inediante la aplicación de 
tecnologías de control. 

Dichas empresas cuentan 
con equipos de control, entre 
los que se ubican colectores 
de polvos, equipos de combus-

t:ión de bajas emisiones o pro
cesadores térmicos para dis
minuir los Compuestos Orgá
nicos Volátiles (COV), aseguró. 

También, deben aplicar 
buenas prácticac; en el uso 
de solventes para reducir las 
emisiones de COV, como lo 
son utilizar pinturas a base 
de agua o evitar desperdicio 
de materiales. 

Además de que los parti
culares también se compro
meten a dar mantenimiento 
a sus equipos y demostrar el 
cumplimiento de la normat:i
vidad an1biental, a través de 
estudios o informes de des
empeño en la materia. 

"Las empresas que cuen
ten con la exención, que se 
otorga por do~ años, pueden 
operar de manera normal du
rante los primeros tres días 

de declarada una Contingen
cia Ambiental en Fase l. 

"De lo conb·ario, estarán 
obligadas a reducir el 40 por 
ciento de su producción de 
manera inmediata", detalló 
la Sedema. 

ACTUALIZAN TRÁMITE 
Mediante Gaceta Oficial, la 
Sedema dio a · conocer la ac
tualización del trámite vo-
1 un tario conocido como 
Exención al Programa para 
Prevenir y Responder a Con
tingencias Ambientales At
mosféricas (Pprecaa) de la in
dustria manufacturera de ju
risdicción local de la Ciudad. 

"La exención incentiva a 
las empresas a adoptar tec
nologías de emisiones para 
tener reducciones perma
nentes de emisiones", señaló. 
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Arropada por la 4T. 
Godoy deia la FGJ 
con miras al senado 
Sheinbaum la invita a buscar un escaño por Morena; la fiscal acusa que 
negativa del PAN y PRI para ratificarla fue por .. defender corrupción" 

FRIDA SÁNCHEZ 
- mcimpoli@c/11nivcrsa/.co111.mx 

Un día después deque el Congreso 
local rechazó ratificarla como fis
cal de la Ciudad de México, Ernes
t ina Godoy Ramos r indió su cuar
to y último informe de labores 
acompañada por integrantes del 
gabinete presidencial, funciona
rios capitalinos y dirigentes de 
Morena, quienes respaldaron su 
trabajo e hicieron duros señala
mientos contra PAN y PRI, quie
nes impidieron su continuidad en 
la institución. 

Además, Claudia Sheinbaum, 
precandidata presidencial de More
na, PryVerde, ofreció a Godoypar
ticipar en la encuesta para ser repre
sentante de Ja Cuarta Transforma
ción en el Senado por la Ciudad de 
México: "Por considerarla una mu -
jer excepcional, ayer mismo invité a 
Ernestina Godoy a participar en la 
encuesta para representar a la Ciu -
dad de México en el Senado", d ijo. 

En entrevista, al término del even
to, Mario Delgado, presidente nacio
nal de Morena, confirmó que Godoy 
participará en la encuesta. "Le acabo 
de preguntar si Vd a aceptar y dice 
que sí", aseveró. 

Poco después de las 10 de Ja ma
ñana, la ahora exfiscal llegó a las in
mediaciones del Altar a la Patria, en 
el Bosque de Chapultcpec, en com-

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México 

pañíadel jefede Gobierno, Martí Ba
tres, y en medio de una algarabía de 
música en vivo, aplausos y uno que 
otro grito de "¡Ernestina!" . 

Con ella estuvieron el fiscal gene
ral de la República, Alejandro Gertz 
Manero; la secretaria de Goberna
ción, Luisa María Alcalde, y la con
sejera Jurídica del Ejecutivo Fede
ral, María Estela Ríos. Así como el 
secretario de Gobierno capitalino, 
Ricardo Ruiz; el jete qe la policía de 
la Ciudad, Pablo Vázquez, y el ma-

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO 
Precandidata presidencial 

"Por const e arla una 
mu er excenctonal {. .. ) 
1nvit a Emast na Godoy 
a oartiGI ar en 
la encuesta pa a 
representar a ta rnudaa 
~ Mexlco en a1 Senado 

gistrado presidente del Poder Judi
cial local, Rafael Guerra. 

Al hacer uso de la palabra, Emes
tina Godoy se dijo "honrada", toda 
vez que la mayoría del Congreso vo
tó a favor de su ratificación, con 41 
sufragios, e hizo mención especial 
de algunos di putadas (de oposición) 
que la apoyaron, entre ellos Mónica 
Femández (PRI) y el experredista 
Víctor Hugo Lobo. 

Godoy señaló que la negativa de 
su ratificación fue por una "minoría 

de diputados del PRI y del PAN que 
defienden la corrupción como un 
derecho político" y como "un me
canismo para protegerse entre sí. 

"Nunca he creído que el fin jus
tifica los medios, por ello no nego
ciamos la ley, ni cedimos a presiones 
para liberar a dirigentes del PRI y del 
PAN detenidos por explotación se
xual de mujeres y delitos relaciona
dos con la com1pción inmobiliaria, 
a cambio de su voto por la ratifica
ción", enfatizó. 

Adelantó que. saldrá a las calles 
para continuar con la transfonna
ción y luchar en contra del grupo 
político que encabeza la corrupción 
inmobiliaria que investigó durante 
su gestión, lo que· generó aplausos 
entre los presente~. 

Dijo que en su ,agm¡nistración se 
puso un freno definitivo a la impu
nidad y a la corru¡x:ión y se trans
fonnó la fiscalía,, disminuyeron en 
más 50% los delitos de alto impacto 
y los feminicidios. en 35%. 

una "VI venganza·. 
Desde Palacio l'J".a9ional, el presi
dente Andrés Manu,el López Obra
dor calificó como.una "vil vengan
za" que la oposicióq rechazara la ra
tificación de Ern~stina Godoy como 
fiscal capitalina por i,nvestigar casos 
de corrupción conga funcionarios 
panistas e11 Benito ,~uárez. "Como 
actuó con rectitud se vengaron ayer 
[lunes], fue tll1é:l .. vil.Y~Pganza". 

El preside,ute Lóp~ Obrador dijo 
que la exfj~<;:W,~~.U.{\él, ~nujer íntegra, 
honesta y una auténtica impartiqo
ra de justicia, que tiene las puertas 
abiertas en el gobierno federal "en lo 
que ella quiera" yli;lcia futuro ten 
drá muchas posibÍlidades porque es 
una mujer de primera. 

Durante el protocolo, el jefe de 
gobierno, Martí Batres en fat izó en 
que Godoy "rompió con la impu
nidad y puso la ley por encima de 
cualquier reclamo, de cualquier 
acuerdo poütico, para ten er liber
tad e impunidad, que es lo que re
clamaban las mafias que Ernestina 
combatió". 

La.mentó que . esos grupos sí vo
tan a favor de fiscales "corruptos, fe
minicidas y cdminales" como los de 
Morelos y Guanajuato, pero no así 
en favor de quien i n cabeza una ges
tión "limpia, hor:iesta, eficaz". 

• Con Información de Otilla Carva
jal, Alberto Morales. Pedro Villa y Caña 
y David Fuentes 

Ulises Lara se queda 
al frente de la fiscalía 

ANÍBAL CA~EZ 
Diputado local del PAN 

1 PERFIL ~ 
ULISES LARA l 

~ 

Encargado de despacho de FGJ ~ 

4 
deberá estar en 
el cargo la 
próxima 
persona que sea 
elegida titular 
de la fiscalía 
capitalina. 

La hasta ayer t itular 
consideró que seguirá 
el trabajo con ética; 
panistas lo cuestionan 

OMARDÍAZ 
- metropoli@el11niversal.rom.mx 

Durante su cuarto y último informe 
de actividades como fiscal general 
de la Ciudad de México, Ernestina 
Godoy nombró a Ulises Lara Ruiz 
como coordinador de Investigación 
Territorial y a Oliver Pilares Vitoria, 
quien sedesempeñacomotitularde 
dicha área, corno nuevo coordina
dor de asesores. 

Con este movimiento, Ulises Lara 
será el encargado de despacho de la 
fiscalía a partir de este miércoles 10 
de enero. 

"Esta institución no puede que
dar acéfala, por ello quiero infor
marles que he decidido nombrar al 
doctor Ulises Lara como coordina -
dor general de Investigación Terri
torial, y como lo establece la ley, será 
quien asuma la suplencia en la ti
tularidad de la fiscalía hasta en tanto 
el Congreso de la Ciudad decida lo 
que le corresponda 

"Ulises conoce la fiscalía, ha tra
bajado con este gran equipo de ser
vidoras y servidores públicos y está 
comprometido con la justicia. No 
me cabe la menor duda que durante 
el tiempo que esté frente a la fiscalía 
continuará trabajando con ética y 
transparencia", destacó Godoy. 

El artículo 46 de la Ley Orgánica 
de la fiscalía no limita, por su for
maciónacadémica, a UlisesLarapa
ra ser encargado de despacho: "La 
persona titular de la fiscalía será su 
plida en ausencias o faltas tempo
rales por la persona titular de la 
Coordinación General de Investiga
ción Territorial. En caso de ausencia 
definitiva, la persona que funja co
mo suplente notificará al Congreso 
de la Ciudad de México para que 
proceda corú'orme a lo dispuesto en 
el texto constitucional". 

Los legisladores locales del PAN 
aseguraron que el nombramiento 
de Ulises Lara como encargado de 
despacho de la fi scalía capitalina 
no les sorprende, pero sí les preo
cupa por su cercanía familiar con el 
jefe de Gobierno, Maní Barres, y 
con Morena. 

"A Godoy no se le ratificó porque 
está subordinada a Morena y al go
bierno local, ahora con Ulises Lara 

como encargado de despacho, y con 
sus vínculos familiares con Batres, 
definitivamente no abonan a los 
principios que deben regir la fun
ción de la fiscalía", comentó el di
putado Arúbal Cañez. 

Los panistas recordaron que 
Ulises Lara es m ilitante de More
na, realizó t rabajo político a favor 
de este partido e incluso quiso ser 
consejero estatal. "Queda de ma
nifiesto que el grupo mayoritario 
no entendió el mensaje que le di
mos las y los d iputados de oposi
ción", añadió. 

El PAN hizo un llamado respe
tuoso al Consejo Judicial Ciudada
no para que realice de manera in
mediata la convocatoria para elegir 
a quien estará al frente de la fiscalía 
los siguientes cuatro años. • Con in
fonnación de David Fuentes 

¡;; 

Sociólogo ~ 
y militante 
de Morena 
El exvocero también 
fue titular del IEMS 
con Mancera 

OMARDíAz 
Y DAVID FUENTES 
- metropo/i@eluniversal.com.mx 

Ulises Lara, encargado de despa
cho de la Fiscalía General de Jus
ticia (FGJ) de la Ciudad de México, 
es licenciado en Sociología por la 
UNAM. Además, cuenta con una 
maestria en Gobierno y Asunto 
Públicos y una especialización en 
Negociación y Gestión de Conflic
tos Políticos y Sociales por la mis
ma universidad. 

Según su currículum, que apa
rece en el sitio web de Ja FGJ, hasta 
ayer se desempeñó como coordi
nador de asesores y vocero. Ade
más, fue director general de Dise
ño de Estrategias, responsable de 
la Unidad de Transición de procu
raduría a fiscalía en 2019. 

Ulises Lara acompañó a Godoy en 
su último dia como fiscal. 

De 2015. a 2016, en la gest ión 
del exjefe de Gobierno Miguel 
Ánge l Mancera, foe director ge
neral del Insti tuto de Educación 
Media Superior del entonces 
Distrito Federal (IEMS). 

De acuerdo con el Padrón de 
Afüiados a Partidos Políticos, Uli
ses Lara m ilita en Morena. 

Además, impartió clases en 
el curso Formación de Asp i ran
tes a una Candidatura de Elec
ción Popular por M orena para 
el proceso electoral 2024, de l 
partido guinda. 

En 2022, el nuevo encargado de 
despacho de la fiscalía se inscribió 
para buscar ser consejero de Mo
rena en Ja Ciudad de México, pero 
no fue electo. 

También se le vincula familiar
mente con los Batres. • 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O J O
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Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 39 16
Noreste 44 17

Centro 38 16
Suroeste 41 17
Sureste 46 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 51 15
Noreste 58 12

Centro 41 10
Suroeste 19 07
Sureste 44 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El rechazo a la ratificación de 
Ernestina Godoy Ramos como fis-
cal general de Justicia de la Ciudad 
de México tuvo de trasfondo una 
“vil venganza” porque se atrevió a 
investigar actos de corrupción de 
funcionarios del PAN en la alcaldía 
Benito Juárez y en otras partes, y 
se demostró que estas personas 
hacían negocios entregando per-
misos de construcción a empresas 
inmobiliarias”, sostuvo el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador.

Reivindicó la trayectoria de 
Godoy Ramos, a quien definió como 
una mujer íntegra, honesta y “au-
téntica impartidora de justicia”, y 
criticó la actitud del PAN y del PRI 
al oponerse a que continuara al 
frente de la fiscalía.

Asimismo, calificó de “victoria pí-
rrica” la votación en la que con 25 
votos impidieron su continuidad, 
aun cuando obtuvo 41 sufragios en 
el Congreso capitalino, sólo tres por 
debajo del mínimo requerido, tan 
sólo, insistió, por una venganza de 
los partidos de oposición.

El Presidente aseveró que a pesar 
de contar con una mayoría impor-
tante, en la regulación de los Con-
gresos existen decisiones, como las 
reformas constitucionales o cierto 
tipo de nombramiento de funciona-
rios, que obligan a contar con una 
mayoría calificada (66 por ciento 
de la votación) para su aprobación.

Durante su conferencia de pren-
sa, acusó a los funcionarios de la 
alcaldía (Benito Juárez) de “recibir 
moches, de extorsiones, porque si 
hacían un edificio de 20 departa-
mentos, se quedaban con uno o con 
dos. Ese era el moche, y dinero en 
efectivo, y como buenos hipócritas 
no perdían ni siquiera su respeta-
bilidad; según ellos, eran puros. Y 
como a Ernestina Godoy le tocó en-
frentar esta situación y actuó con 
rectitud, pues se vengaron ayer. Fue 
una vil venganza”.

Consideró que una funcionaria 
con las características de Godoy 
tiene oportunidades en otros ám-
bitos del proceso de transforma-
ción, e incluso afirmó que tiene las 
puertas abiertas para incorporarse 
al gobierno federal. Mencionó que 
la conoce desde hace 25 o 30 años 
y siempre la ha considerado una 
funcionaria íntegra, por lo que au-
guró que para sus futuros proyectos 
profesionales va a tener una opor-
tunidad dentro del movimiento de 
transformación.

–¿En qué cargo?
–Lo que ella quiera, lo que ella 

quiera –respondió López Obrador, 
quien no abundó más en el tema.

LAURA GÓMEZ FLORES Y
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA 

A partir de hoy, Ulises Lara López 
asumirá la titularidad de la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de 
México, ante el rechazo del Con-
greso local de ratificar a Ernestina 
Godoy, quien a su vez informó que 
saldrá “a las calles para luchar 
contra el grupo político que ha 
operado la corrupción inmobi-
liaria y explotado sexualmente a 
las mujeres, y quitar la máscara a 
quienes pretenden convertirse en 
perseguidos políticos”.

Durante su cuarto y último in-
forme de labores presentado en el 
Altar de la Patria, la fiscal anunció 
el nombramiento de Lara López 
como coordinador general de in-
vestigación territorial para que 

asuma la suplencia, como estipula 
la Ley Orgánica de la fiscalía. 

Ello, dijo, en tanto el Congreso 
capitalino decide lo que correspon-
da, pues “la institución no puede 
quedar acéfala y Ulises conoce la 
fiscalía, está comprometido con 
la justicia y continuará trabajando 
con ética y transparencia”. 

Dicha legislación no exige requi-
sito alguno para ejercer el cargo 
temporalmente, no así de manera 
definitiva, pues tendría que contar 
con título y cédula de licenciatura 
en derecho con experiencia míni-
ma de cinco años, lo cual no tiene, 
pues es sociólogo y apenas en 2020 
concluyó el doctorado en derecho 
en la Universidad Ejecutiva del Es-
tado de México. 

Tras rechazar que no ser ratifi-
cada en el cargo sea una derrota, 
pues “no vale la pena negociar la 

justicia, y no íbamos a ceder a pre-
siones del PRI y del PAN”, señaló 
que 83 bandas involucradas en de-
litos de alto impacto han sido des-
articuladas en esta administración. 

Acompañada por representantes 
de los poderes Ejecutivo y Judicial, 
funcionarios federales, legisladores 
y líderes de Morena, destacó que 
fueron detenidos, además, mil 600 
objetivos prioritarios y 102 líderes 
de las principales organizaciones 
criminales generadoras de violen-
cia, como el cártel de Tláhuac, La 
Unión Tepito, Los Rodolfos, Los 
Tanzanios y Los Maceros.

Los homicidios dolosos dismi-
nuyeron 42 por ciento, al pasar de 
cuatro diarios a 2.3; los robos de 
vehículos con y sin violencia, 53 
por ciento, y las lesiones dolosas 
por disparo de arma de fuego, 63 
por ciento. 

Con ello hubo una reducción his-
tórica de la violencia y se quintupli-
có la percepción de seguridad en la 
gente, puntualizó Godoy. 

Además, se descubrió el desvío 

de varios miles de millones de pe-
sos del patrimonio de la ciudad 
por ex servidores públicos del más 
alto nivel del gobierno de (Miguel 
Ángel) Mancera y se detectó una 
red de funcionarios corruptos 
que operaba desde 2015 en Beni-
to Juárez. 

Hoy, detalló, se han iniciado 79 
carpetas de investigación que han 
derivado en 130 vinculaciones a 
proceso, 16 prisiones preventivas 
oficiosas y 16 justificadas, nueve 
suspensiones temporales de cargo, 
cuatro separaciones y dos suspen-
siones de actividad profesional.

Por otra parte, el jefe de Go-
bierno, Martí Batres, afirmó que 
nada tienen qué celebrar quienes 
votaron en contra de la fiscal, pues 
sigue su mismo equipo de trabajo 
y ahora la suple “el vocero de las 
denuncias contra la corrupción 
inmobiliaria, ni más ni menos”. 

Mientras Morena saludó el nom-
bramiento de Lara, el PAN le pidió 
“que deje a un lado las rencillas 
políticas”.

“Vil venganza”, 
no ratifi car a 
la fi scal Godoy: 
López Obrador 

REIVINDICA SU TRAYECTORIA

Se atrevió a investigar actos de 
corrupción de funcionarios 
panistas // Tiene las puertas 
abiertas en el gobierno federal

Rechaza la ex funcionaria que haya sido una 
derrota; anuncia que Ulises Lara la suplirá

▲ En conferencia de prensa, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador destacó la trayectoria de 
Ernestina Godoy al frente de la fiscalía capitalina, al 

señalar que es una mujer íntegra y una “auténtica 
impartidora de justicia”, por lo que el rechazo de su 
ratificación fue “una vil venganza”. Foto Pablo Ramos

No íbamos a ceder a las presiones 
del PRI y del PAN, dice en informe



POR IVÁN MEJÍA 
Y GEORGINA OLSON 
comunidad@gimmcom.mx 

lis es Lar a será el en -
cargado de despacho 
de la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la 
Ciudad de México 
(FGJCDMX), anunció 
Ernestina Godoy ayer, 
en su último día como 

titular de esa dependencia. 
La Ley Orgánica de la Fis

calía señala que quien ocupe 
el cargo de fiscal en ausen
cia del titular es el coordina
dor general de Investigación 
Territorial, por lo que Lara 
intercambió ese cargo con 
Oliver Pilares, quien ahora 
es el coordinador de aseso
res de la Fiscalía, puesto que 
desempeñaba el hoy encar
gado de despacho. 

"Ulises conoce la Fiscalía, 
ha trabajado con este gran 
equipo, de servidoras y ser
vidores públicos, y está com
prometido con la justicia''. 

"No me cabe la me nor 
duda que el tiempo que esté 
al frente de la Fiscalía conti
nuará trabajando con ética 
y transparencia", dijo Go
doy en su cuarto informe de 
labores. 

Agregó que, a pesar de 
que no fue ratificada por el 
Congreso, "no habrá retro
cesos, se seguirá al lado de 
las víctimas y combatirá la 
corrupción". 

Godoy recordó que en su 
administración se investigó 
una red de corrupción en el 
sector inmobiliario que in
volucra a panistas exfuncio
narios de Ja alcaldía Benito 
Juá rez. 

Además, destacó la in
dagatoria que se realizó en 
torno a una red de trata de 
personas en Ja que ligan a 
integrantes del PRI. 

Luego dijo que seguirá 
combatiendo Ja corrupción y 
que ahora lo hará recorrien
do las calles. 

"Voy a las calles, voy a in
formarles al grupo político 
que h a operado la corrup
ció n inmobilia ria e n es ta 
ciudad y Je vamos a quitar Ja 
máscara a quienes preten
den convertirse en persegui
dos políticos'', dijo. 

SIN FECHA LÍMITE 
Aunque Ja Constitución lo
cal y Ja Ley Orgánica del 
Congreso establecen que el 
Consejo Judicial Ciudadano 
(CJC) debe emitiruna convo
catoria para designar al nue
vo titular de la Fiscalía , no se 
establece un plazo, por lo 
que no hay una fecha límite 
para que Ulises Lara esté al 
frente de laFGJ. 

"El tema de que se reúna 
el CJC y emitan Ja convoca
toria no tiene un té rmino, 
no tiene un plazo. yo calculo 
que eso nos puede ll evar de 
tres a cuatro meses o llegar 
hasta Ja próxima Legislatu
ra (que inicia en septiembre). 
Eso está abierto , no hay un 
plazo", afirmó el diputado 
Jorge Gaviño, de la Asocia
ción Parlame ntaria Izquie r
da Liberal. 

En ello coincidieron el di
putado local del PAN Aníbal 
Cañez y el presidente de Ja 
Comisión de Administración 
y Procuración de Justicia, el 
morenista Octavio Rivera. 

Sólo a partir de que el jefe 
de gobierno recibe Ja terna 
que le envíe el (JC empiezan 
a correr los plazos: el artícu
lo 46 de la Constitución local 
señala que el jefe de Gobier
no tiene 15 días para enviar 
al Congreso su propuesta de 
designación. 

El artículo 40 de la Ley 
Orgánica de la Fiscalía se
ñala que éste puede elegir a 
una sola persona de Ja terna 
que considere idónea o en
viar la terna completa . 

Una vez que el presidente 
de Ja Comisión de Adminis
tración y Procuración de Jus
ticia del Congreso reciba Ja 
propuesta, tiene un plazo de 
24 horas para informar a los 
demás integrantes y en un 
plazo de cinco días natura
les debe llamar a entrevista 
al o los aspirantes de la terna. 

"Se tendrán que re unir 
(los 11 integra ntes del CJC), 
e mitir una convocatoria a 

ENCARGADO DE LA FGJCDMX 

DARÁ CONTINUIDAD AL TRABAJO, dijo la hoy exfiscal, 
quien destacó su lucha contra el cártel inmobiliario que 

involucra a panistas y la red de trata que salpica a priistas 

Fotos: Espec ia l 

Ulises Lara agradeció el nombramiento. Godoy entró a Chapultepec acompañada por el jefe de 
Gobierno, Martí Batres, con quien caminó desde la Puerta de los Leones al Altar a la Patria. 

TAMBIÉN RECIBIÓ INVITACIÓN DEL PRESIDENTE 

Buscaría Senado junto con Harfuch 
POR ISABEL GONZÁLEZ 
Y XIMENA MEJÍA 
comunldad@glmmcom.m.1: 

La precandidata de Mo
rena a la Presidencia de la 
República, Claudia Shein
baum, invitó a Ernestina 
Godoy a participar e n Ja 
encuesta de Morena para 
buscar la candidatura al 
Senado de Ja República. 

En ta nt o , e l Presi 
dente de Ja Re pública, 
Andrés Ma nue l López 
Obrador, abrió las puer
tas del gobierno federal 
para donde "ella quiera" 
desempe ñarse. 

"Ernestina es una gen -
te honesta, tiene aquí las 
puertas abiertas en el go
bierno federal; lo que ella 
quiera, y estoy seguro que 
hacia el futuro va a tener 
también muchas posibili
dades porque es una mu
jer de primera Ernestina 
Godoy, Ja conozco desde 
hace 2S, '.iO años por eso 
estoy hablando así'', dijo el 
mandatario. 

En opinión del man 
datario, los diputados del 
PAN negaron su voto a Go
doy por haber investigado 
y puesto al descubierto el 
llamado cártel inmobilia -
rio en la alcaldía Benito 
Juárez. 

En tanto , Sheinbaum 
invitó a Ja hoy exfiscal a 
participar e n Ja encuesta 

Ernestina es una gente 
honesta, tiene aquí las 
puertas abiertas en el 
gobierno federal; lo que 
ella quiera." 

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
PRESIDENTE DE MÉXICO 

de Morena para buscar la 
candidatura al Senado de 
la República por la Ciudad 
de México. 

El pasado 29 de no
viembre , Morena dio a 
conocer una lista de pre
candida tos únicos al Se
nado. Se trata de nueve 
aspira nte s a gobe rn ar 
igual número de entida
des federativas del país 
que no logra ron las pre
candidaturas. En el caso 
de la capital se designó a 
Ornar García Harfuch. 

Es decir, si Godoy fue
ra favorecida e n las en
cuestas de Morena pa ra 
el Senado, los otrora en
cargados de la seguridad 
y Ja procuración de justicia 
en Ja ciudad integrarían Ja 

Es una mujer honesta, 
profesional, incorruptible, 
un ejemplo de cómo se 
procura la justicia. Tuvo 
logros importantes en la 
disminución de delitos." 

CLAUDIA SHEINBAUM 
PRECANDIDATA A LA PRESIDENCIA 

fórmula para buscar cu
rules en la Cámara de Se
nadores, que es como se 
registran los candidatos 
para buscar ese cargo. 

Al final del cuarto in
forme de la fiscal, en Cha
pultepec, el preside nte 
nacional de Morena, Ma
rio Delgado, dijo que Go
doy ya aceptó buscar la 
candidatura al Senado. 

"Ayer mismo (el lunes), 
nuestra precandidata a Ja 
Presidencia de la Repúbli
ca la invitó a que participe 
en el proceso de selección 
de la candidatura al Sena -
do por la Ciudad de Méxi
co; le pregunté (a Godoy) si 
aceptaría y dice que sí, lo 
cual me da mucho gusto'', 
reveló Delgado. 

Foto : Especial 

En el presídium estuvo acompañada por el fiscal genera l de la República , Alejandro Gertz 
Manero; la secretaria de Gobernación, Luisa María Alca lde; el pres idente del Tribunal 
Superior de Just icia loca l y representantes de las Fuerzas Armadas. 

las universidades, organiza
ciones, para que propongan 
pe rfil es de fiscal. El conse
jo recibe a los aspira ntes, 
los entrevista y por acue r
do de las dos terceras partes 

propone una terna que en
viará al jefe de Gobie rno", 
explicó Gaviño. 

"Una vez realizada la 
entrevista, la Comisión se 
deberá declarar en sesión 

permanente y se reunirá al 
día siguiente para a nalizar, 
estudiar. discutir y votar el 
proyecto de dictamen'', dice 
el artículo 120 de Ja Ley Or
gánica del Congreso. 

• 

Foto: Mateo Reyes 

Políticos, integrantes de la Policía de Investigación y 
de la sociedad civ il asist ieron al Altar a la Patria. 

DESTACÓ LOGROS CONTRA DELINCUENCIA 

Entre bandas de 
guerra y sinaloense 
Funcionarios 
federales 
y locales la 
arroparon al 
rendir su informe 
y en su último día 
como fiscal 

POR IVÁN MEJÍA 
tvanme/ta@glmm.com.m\'. 

Música de b anda si
naloe nse y porras de 
integrantes de colecti
vos feministas fueron 
Ja antesala del último 
informe de labores de 
Ernestina Godoy como 
titular de Ja Fiscalía Ge
neral de Justicia local 

Acompañada del jefe 
de Gobierno, Martí Ba
tres, Ja ahora exfiscal 
llegó al Bosque de Cha
pultepec, donde cami
nó hacia el Altar de la 
Patria por un pasillo de 
h onor qu e forma ron 
elementos de la Policía 
de Investigación (PDI). 

Fue a las 10:25 ho
ras cuando las tubas 
callaron para dar paso 
a la b anda de guerra 
que entonó el Himno 
Nacional. 

En el presídium ya 
se encontra ban fun 
cionarios como Alejan
dro Gertz Manero, fiscal 
general de Ja Repúbli
ca; Luisa María Alcalde, 
secretaria de Goberna -
ción, y Pablo Vázquez, 
secretario de Seguridad 
Ciudadana. 

Al tomar la palabra, 
Godoy arremetió contra 
Jos diputados que vota
ron en contra de su rati
fi cación como fiscal. 

Además. e nlistó las 
deficiencias con las que 
recibió la otrora Procu
raduría de Justicia local 
y las acciones que im
plementó como parte 
de la transición h acia 
la Fiscalía General de 
Justicia , p roceso que 
comenzó en enero de 
2020. 

EN LISTA 
RESULTADOS 
Entre los logros qu e 
mencionó está Ja de
tención de 102 líderes 
de orga nizaciones de
lictivas que controlan el 
narcomenudeo y las ex
torsiones en Ja capital. 

Tales como La Unión 
Tepito, El Cártel de Tlá
huac, Los Rodolfos y 
Los Tanzanios. 

Ta mbién, dijo, fue
ron desarticuladas 83 
bandas criminales in
volucradas en delitos 
de alto impacto y arres
tados mil 600 objetivos 
prioritarios que genera
ban violencia. 

Respecto al número 
de desapariciones, Go
doy comentó que 93% 
no tiene que ver con al
gún delito y aprovechó 
para asegurar que "se
guimos buscando" a. Pa
mela Guadalupe, cuya 
madre estuvo entre los 
asistentes. 

42 
POR CIENTO 
de reducción en 
el número de 
homicidios dolosos 
se registró ent re 2019 
y el año pasado. 

Interrumpida e ntre 
aplausos y gritos de "no 
estás sola", resaltó que 
los delitos de alto im
pacto registraron u na 
reducción de 60.9%. 

Godoy estuvo arro
pada por funcionarios 
de Morena , qu ienes 
respaldaron su trabajo 
fre nte a la Fiscalía lo
cal y criticaron que la 
oposición no avalara su 
ratificación. 

Al término de su in
forme, la hasta ayer fis
cal sólo respondió sí a 
los cuestiona mientos 
sobre si aceptará par
ticipar e n la encuesta 
para el Senado. 

Foto: lván Mejía 

Una banda sinaloense amenizó la espera de los asis
tentes al cuarto informe de Ernestina Godoy. 
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Emestina 
Godoy 
rindió ayer 
su último 
informe 
como 
fiscal 

fesional de abogado, título, antecedentes 
no penales, conocer la materia de procu
ración de justicia, así como aprobar exá
menes de control de confianza. 

Nader Kuri explicó que los exámu es 
de confianza se aplican por una institu
ción de Seguridad J?ública, en donde el 
Consejo Ciudadano únicamente guía el 
procedimiento de manera pública . 

. "En este procedimiento se puede ins
cribir quien considere que tiene los mere:.. 
cimientos pardales y esto nos puéde lle
var a un número muy alto de personas 
inscritas, las cuales habrá que evaluar y 
entrevistar para que setome una determi
nación final", extemó. 

LA DESPEDIDA 

Si1t'. 'límite de tiempo 
para relevo de Godoy 

Después de cuatro afios en el cargo, ayer 
Ernestina Godoy rindió su último informe 
como titular de la Fiscalía General de la 
Justicia (FGJ) frente al Altar a la Patria, en 
el Bosque de Chapultepec. Como si fuera 
un acto de campafia, decenas de personas 
en grupo y otras con banderas de la Aliañ
za de OrganiZaciones Sociales llegaron al 
evento que inició pasadas las 10:00 horas. 

Acusó a los legisladores de oposición 
de no ratificarla debido a las investigacio
nes en contra de los panistas por desvío de 
recursos y su último movimiento corno ti
tular fue el cambio de coordinadores para 
dejar la fiscalía en manos de su gente de 
confianza. 

Ulises Lara, quien era Coordinador Ge
neral de Asesores y Vocero de la Fiscalía, 
fue designado corno Coordinación General 
de Investigación Territorial. Según la ley 
de la fiscalía, quien ocupe ese puesto se 
convierte en ·encargado de despacho 

GLORIA LÓPEZ V AABVE VARGAS 

El presidente del Consejo 
Judicial Ciudadano dijo 
que se requiere hacer una 
evaluación de perfiles 

E 
1 presidente del Consejo Judicial 
Ciudadano (CJC), Jorge Nader 
Kuri, informó que no cuentan 
con un límite de tiempo ni plazo 
establecido para seleccionar al 

sucesor de Ernestina Godoy Ramos tras la 
decisión del Congreso de la Ciudad de Mé
xico de no ratificarla como fiscal de Justi
cia de la Ciudad de México. 

La manera en la que se designa a un 
fiscal es a través del Consejo Judicial Ciu
dadano. un grupo especializado que eva
lúa los peñiles de los candidatos, le envía 
sus anotaciones al jefe de Gobierno, quien 
elige la terna final, e interactúa con los di
putados, quienes aprueban por votación a 
la persona idónea. 

"El Consejo Judicial Ciudadano tiene 
que emitir una convocatoria a un procedi
miento público y abierto para que a partir 
de una eval~1ación, se elabore una terna a 
consideración del Jefe de Gobierno para 
que en su momento sea el Congreso quien 
decida el nombramiento de una nueva 
persona fiscal", resaltó Nader Kuri. 

En entrevista con El Sol de México ma
nifestó que esperan la notificación formal 
de la Mesa Directiva del Congreso capita
lino para emitir la convocatoria de selec
ción del nuevo fiscal. EsO dependerá de las 
responsabilidades y tiempos de cada una 
de las instancias involucradas. 

"El Consejo Judicial ahora no tiene un 
plazo para hacer esto, va depender del rit
mo de las decisiones que se vayan toman-

do, del número de personas que se inscri
ban, del procesamiento de la información. 
Depende de muchos factores, del tiempo 
que el Consejo necesite para poder hacer 
bien la evaluación con calma y que se es
coja a los mejores perfiles, depende del je
fe de gobierno, porque al final él propon
drá la tema, y del Congreso", manifestó. 

El consejero ajlicó que la, propuesta 
de terna hecha por el jefe de Gobierno de
berá estar conformada por tres personas, 
respetar el equilibrio de género y ser un 
procedimiento abierto e incluyente. ,,,,,,. 

"Se,tiene que cuidar el equilibrio de gé-
nero, 1'.-~1Q-,tinto,~rníninfarnente la terna 

->w-·"; ; :;_, · ·~ J..,..'. _. ~ 

tendrá que~tar confoi;!l)_ªda fü>! un hom':· 
bre y una mujer, pero ~?ibre ~o que s~ 
garantice la participación de'Tus mejores 
perfiles", resaltó. ~ · 

Dicha propuesta deberá eitar dirigida a 
la Mesa Directiva del Congré§ó capitalino, 
y será turnada a la Comisión de Adminis
tración y Procuración de Justicia, que ten
drá un plazo de 24 horas para informar a 
los integrantes y citar a sesión para entre
vistar a las personas propuestas en un tér
mino máximo de cinco días naturales. 

Para la aprobación de la tema se debe
rá contar con ocho votos de 11 consejeros 
que integran el Consejo Judicial. 

En cuanto a las características de las 
personas que participarán en el proceso 
detalló que deben contar con cédula pro-

cüando no hay un titular. -
"Esta institución no puede quedar acé

fala, por ello quiero informarles que he 
decidido nombrar al doctor Ulises Lara co
mo coordinador General de Investigacio
nes Territoriales, y como lo establece la 
ley, será quien asuma la suplencia en la 
titularidad de la Fiscalía hasta en tanto el 
Congreso de la Ciudad decida lo que le co
rresponda (...) No me cabe la menor duda 
que durante el tiempo que esté frente a la 

~~i~~~~~t!~?-cl~=~~~~~~{ 
'"-'~ :7All!l<IU~,no biind9,9e~esde.~u-~turo, 
actel~tQ ;que ~ segurra, 19') Jlcl;l.a _contra la 
oposición, "Desde mafiana saldré a las ca-

:. lles' páiá iiÍchar contra el . grapó político 
. que ha operado lá corrupción inmobiliaria 
· en esta ciudadJes vamos a quitarla más
cara. Y a los que explotaban sexualmente 
a las mujeres. que hoy pretenden conver
tirse en perseguidos políticos, también". 

INVESTIGACIÓN 

de Gobierno, Martí Batres, anunció que 
aunque Godoy "llegará a otros espacios", la 
investigación contra del cartel inmobiliario sigL:~ 
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EL DE Jorge Álvarez Máynez fue un destape
cervecero porque dejó helados a varios a unos
más les supo amargo y otros saborearon la espuma
El zacatecano es la apuesta de Dante Delgado luego
de la fallida postulación de Samuel García
POLÍTICOS como Salomón Chertorivski le dieron
la bienvenida al destape y en otras entidades también
recibió respuesta positiva
DONDE de plano no las tiene consigo es en Jalisco
estado en el que MC pelea por retener el gobierno
Les preocupa que en lugar de sumarle le reste votos
a Pablo Lemus Inclusive hay emecistas que hablan
de promover el voto cruzado Xóchitl Gálvez para
la Presidencia y Lemus para la gubernatura Algo
asi como lo que pasó cuando Enrique Alfaro
fue candidato en 2012 y el voto cruzado beneñció
a Josefina Vázquez Mota y no a AMLO
AL DESTAPARLO Samuel García al lado de su

esposa Mariana Rodríguez se vio que el propósito
es mantener vivo el trending que en su momento
despertó la campaña Fosfo Fosfo Ahora le toca
a Samuel ser de facto el coordinador de la campaña
presidencial

TODAVÍA NO ESTÁ claro a qué se reñere Andrés
Manuel López Obrador con la reforma de pensiones
que anuncia en este año electoral Ha dicho que quiere
que ganen más los jubilados lo que no suena mal
Pero para ello el gobierno debe aportar más que suena
distinto

DESDE 1996 los patrones aportan para el ramo
de retiro el 2 por ciento del salario de cotización
del trabajador Y ahora que se propone la aportación
gubernamental se presionaría más a las finanzas
públicas que en 2024 dedicarán 22 de cada 100 pesos
del presupuesto a pensiones y jubilaciones Además
esa aportación se hacía antes pero la 4T la eliminó
Y EL OTRO asunto es quién manejaría el nuevo sistema
de pensiones Actualmente las Afores tienen reglas
de inversión muy precisas para buscar diversificación
y sobre todo rendimientos El monto de 5 8 billones
de pesos resulta muy apetecible para el gobierno pues
equivale a 11 Trenes Maya 17 refinerías como Dos

 .  2024.01.10
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Bocas o 58 aeropuertos como el AXFA
INVERTIR el dinero de las Alores en ese tipo de
proyectos deñcitarios provocará que las pensiones
no crezcan sino todo lo contrario

ESTE DÍA se esperan definiciones importantes
en el Tribunal Electoral pues prácticamente
se pondrá a juicio el diferendo que existe entre
un grupo de consejeros electorales y la presidenta
del INE Guadalupe Taddei
SE PREVÉ que el nuevo Trife de la magistrada
Mónica Soto le dé la razón a Taddei Sin embargo
más de uno se pregunta si no sería mejor que las
y los consejeros del INE se sentaran a platicar y se
pusieran de acuerdo en lugar de andarse peleando
en este año en el que se eligen 20 mil cargos

 .  2024.01.10
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El Saniuanazo lanzan el lodo y
encienden el ventilador

Nos cuentan que en el cuartel de Claudia
Sheinbaum no cayeron nada bien las acusacio

nes de presuntos moches para

parte de quien fue empleada de
la auto arnacla Cuarta Transfor
mación Sanjuana Martínez
exdirectora de Notimex quien
comentan tenía intenciones de
ser diputada federal por Morena
y tener fuero A manera de revi
re nos dicen que antes de lan
zar acusaciones ella debe infor
mar puntualmente sobre el des

tino de 900 millones de presupuesto de la agen
cia Nos hacen ver que doña Sanjuana aventó lo
do y encendió el ventilador

Dante da candidatura a Máynez
para no perder control del partido

Como se lo adelantamos hoy será propuesto
como precandidato presidencial de Movimiento
Ciudadano el coordinador de sus diputados Jor
ge Álvarez Máynez Después de que obtuvo el
respaldo de la Comisión Nacional de Convencio
nes y de Procesos Internos Álvarez Máynez susti

tuirá al gobernador Samuel
García en la contienda presi
dencial aunque sectores impor
tantes del partido están incon
formes con esa decisión Uno
de los inconformes nos dicen
es el Grupo Jalisco que encabe
za Enrique Alfaro en donde
se considera que don Jorge no
es el candidato idóneo y asegu
ran que pese a ello el líder na
cional Dante Delgado decidió

apostar por su incondicional Álvarez y no quiso
arriesgarse a abrir a otros grupos la selección del
aspirante presidencial pues podría perder el con
trol del partido Ahora dicen que Dante tendrá el
control del partido pero MC va a la contienda
con un candidato que es prácticamente un desco
nocido en el país

Las acusaciones en la Mañanera
Tan descarada se ha vuelto la siembra de pre

guntas en la conferencia de prensa mañanera del
presidente López Obrador que el propio manda
tario tuvo que aclarar que las personas que sean
acusadas en esa conferencia no deben ser toma

c as como culpables en automá
tico Ayer una de las asistentes a
la mañanera denunció que
una persona multimillonaria

quiere reelegirse como alcalde
de Ciudad Juárez Chihuahua
Se trata del actual alcalde el
morenista Cruz Pérez Cuéllar
a quien la asistente a la confe
renda acusó de haber compra
do una casa de dos millones de
dólares El uso de la palabra en

la mañanera por parte de algunos de los asisten
tes para hacer gestiones por la cuales cobran o
dar golpes políticos incluso entre morenistas ha
sido tolerado por años pero quizá ahora se ha co
menzado a volver incómodo Cría cuervos

A Ortega no se le toca
Senadores del bloque de contención aseguran

que aunque son muchas y cada vez más graves
las muestras de autoritarismo y represión por
parte del gobierno de Daniel Ortega en Nicara
gua el gobierno federal mantiene los ojos cerra
dos y voltea hacia otro lado para no pronunciarse
sobre la situación en aquel país En el Senado ór
gano legislativo que tiene en exclusiva la respon
sabilidad de evaluar y dar seguimiento a la políti
ca exterior del país se han hecho llamados desde
la oposición para que se condene la persecución
política contra los opositores al régimen de Orte
ga pero han sido llamados a misa
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Que el ex presidente Felipe
Calderónllamó al PAN partido
que dirigió y que lo llevó a Pa
lacio Nacional en 2006 a dedi
carse a hacer ganar a Xóchitl
Gálvez no a poner candidatos
pluricuatesy a pelearse por cuo
tas de poder después de que el
dirigente blanquiazul Marko
Cortés exhibió un acuerdo fir
mado en 2023 por el PRI y el
ahora gobernador de Coahuila
Manolo Jiménez en el que se
establece que Acción Nacional
propondrá al candidato alapre
sidencia municipal de Torreón
entre otros municipios pero
también explicita el reparto de
notarías y otros puestos En su
cuenta de X el michoacano ad
virtió que laúnica misión en es
te momento debe ser ganar la
elección federal

Que por cierto Claudia
Sheínbaum yGerardo Fernán
dez Norofta se fueron con todo

contrapriistas ypanistas ante el
balconeo de sus acuerdos pues
mientras la precandidata presi
dencial de Morenahacía énfasis

en que en la 4T no son iguales a
la oposición el petista vocero
de la precampaña guinda hizo
escarnio del gravísimo error
político de Marko Cortés a

quien llamo brutazo critican
do ambos los yerros de sus ad
versarios haga usted de cuen
ta como si Sanjuana Martínez
no existiera

Que no pocos levantaron la
ceja después de que la magistra
dapresidenta MénicaSoto hi
zo público su proyecto en el que
propone no solo que el Tribunal
Electoral eche abajo la decisión
de la mayoría del Consejo Ge
neral para poner plazos a nom
bramientos en el INE sino que
amplió la libertad de Guadalu
pe Taddeipara que de plano ella
designe sin consultar a quien
quiera para encargarse de la Se
cretaría Ejecutiva direcciones
yunidades técnicas

Que ayer MC decidió man
tener su línea de relevo gene
racional y anunció que el aban
derado presidencial será Jorge
Alvarez Máynez el zacateca
no de apenas 38 años que ayer
fue respaldado por otras figu
ras jóvenes del partido como
el gobernador de Nuevo León
Samuel García y su esposa
Mariana Rodríguez por lo
que será registrado esta maña
na como único aspirante fosfo
fosfo Bueno
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ISobreentusiasmo César Arnulfo Cravioto

Romero en un exagerado capricho por
convertirse en alcalde ha inundado con su imagen la
Gustavo A Madero Su maquinaria proselitista invade
con mantas y propaganda numerosos espacios en
esa territorialidad Señalan que es financiado por
una constructora a la cual habría favorecido cuando
fue comisionado para la reconstrucción en la CDMX
Sólo así se explica el dispendio Los habitantes de la
alcaldía están molestos En su intento por posicionarse
no analizó que el partido podría tener mejores
posibilidades con otro candidato o quizás por la
paridad de género sea una mujer Mejor que no sueñe

2 El Verdadero valor El Partido Acción Nacional
exigió al gobernador de Coahuila Manolo

Jiménez así como a la dirigencia estatal del PRI
que cumplan con un acuerdo firmado en 2023 el
cual contemplaba la formación de un gobierno de
coalición en esa entidad y especificaba que el PAN
propondría candidatos a presidentes municipales
en varias localidades incluyendo Torreón Marko
Cortés íder nacional del PAN ejerce presión pero
Manolo Jiménez argumenta que el PAN no alcanzó
un umbral de 20 de votación en las elecciones

Cortés se dice engañado No perdamos de vista este
pleito subirá de tono

3 Derrota Frente al rechazo del Congreso
capitalino a Ernestina Godoy para que

continuara como fiscal ya que Morena no contó con
la mayoría calificada el presidente Andrés Manuel
López Obrador pidió a los legisladores de su partido

no caer en el juego de los que quieren que regresen
los moches y abrió la posibilidad de que Godoy se
incorpofe a su administración Para la oposición
se trató de una fiscalía persecutora de opositores a
modo y sometida a la 4T Para el mandatario Godoy
es pieza clave Las puertas de mi gobierno están
abiertas dijo Si no es en el Senado tendría un cargo
federal Cuál fracaso

4 Arma equipo El senador Eduardo Ramírez
sumó ayer a su cuadro de colaboradores de

trabajo hacia la gubernatura de Chiapas a Juan
Carlos GómezAranda El comiteco paisano
del abanderado de Morena se encargará de la
coordinación de los Diálogos de la Transformación
de Chiapas Con este nombramiento el senador
Ramírez podrá capitalizar toda la experiencia
de Gómez Aranda quien conoce las tripas de la
administración publica chiapaneca Excelente
elección

5 Anormal Mucha atención En lo que va del
mandato de Alfredo Ramírez Bedolla como

gobernador de Michoacán son 11 los periodistas que
entraron al programa de protección federal y estatal
debido a que han amenazado sus vidas y corre
riesgo su integridad De 2016 a la fecha ya son 33 los
comunicadores que han solicitado la protección En
noviembre pasado el periodista Maynor Ramón
Ramírez originario de Apatzingán Michoacán
fue atacado a balazos en la vía pública por segunda
ocasión lo que le dejó dos heridas de bala Ramírez
Bedolla por lo que se ve no tiene un compromiso
claro con la libertad de expresión Avisados
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Pepe Grillo

Arrancate Máynez
Samuel y Mariana destaparon a Jor
ge Alvarez Máynez como precandidato
presidencial de Movimiento Ciudadano

Le pasaron la estafeta de lo que ellos
conocen como lo nuevo en política
Mariana Rodríguez que busca la alcal
día de Monterrey dijo que los adversa
rios del MC se metieron con la genera
ción equivocada y dio el banderazo con
un Arráncate Máynez

El destape fue singular porque lo
dieron tomando en casa de Samuel

unas caguamitas Salucita dijo el
gobernador

Jorge que es el coordinador de los
diputados del MC participó la campa
ña de Samuel que solo duró 10 días y
que según su percepción puso a tem
blar al sistema

Esta mañana será el registro for
mal de la precandidatura

Delfina encabeza frente
regional
La maestra Delfina Gómez goberna
dora del Edomex congregó en Tolu
ca a los gobernadores de Michoacán
Alfredo Ramírez Bedolla de More
los Cuauhtémoc Blanco y de Guerre
ro Evelyn Salgado

El propósito fue delinear estrate
gias conjuntas para frenar el avance
de la delincuencia organizada en la
región conocida genéricamente como
Tierra Caliente

La construcción de la paz es un im
perativo y lo cierto es que los manda
tarios no pueden quedarse cruzados

de brazos haciendo como que todo
marcha bien cuando en realidad el
problema de la violencia se agudiza y
hay que contenerlo

Diversas bandas pero señalada

mente la Familia Michoacana se
han fortalecidos al operar en mu
nicipios ubicados en los límites te
rritoriales como si por eso escapa
ran a la acción de la justicia

Es obligado actuar de manera con
junta porque los delincuentes no res
petan las fronteras políticas entre los
estados Llegó el momento de una res
puesta orquestada y reconocer la gra
vedad del problema

Sanjuana dispara a
discreción
Sanjuana Martínez proporciona to
neladas de municiones a la oposición
y mucha tela de donde cortar a las au
toridades electorales incluidas la Fis
calía Especializada para la atención
de Delitos Electorales

Queda claro que al interior del
grupo gobernante se sueltan las ama
rras Cada quien jala para su lado

Sanjuana cumplió su encargo de
pulverizar la agencia Notimex pero
se inconformó con el reparto de los
dineros de la liquidación y comen
zó a lavar los trapos sucios de la 4T
a la vista de todos Parece que nada
la detendrá

Martínez se le lanza a la yugular a
Luisa María Alcalde y su familia pe
ro también contra el grupo compacto
de comunicación en Palacio Nacional

comenzando por Jesús Ramírez y Je
naro Villamil

Comienza así de manera estruendo
sa la temporada de ajuste de cuentas al
interior de la 4T Quién quedará de pie

Jalisco la4T se traba
La campaña de Morena en Jalisco arran
ca con el pie izquierdo con desencuen
tros públicos entre los líderes locales y
las figuras nacionales del partido oficial
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Tal parece que el talante del empre
sario Carlos Lomelí disgusta y se comen
ta allá que Mario Delgado líder nacio
nal prepara una visita al estado para
reunirse con Lomelí y dejarle en claro
quién tiene el bastón de mando en Mo

rena

Estos tropiezos sirven desde luego
al grupo de MC su candidato Pablo
Lemus y el gobernador Alfaro toman
las cosas con seriedad y disciplina

Las campañas formales todavía no
arrancan de modo que hay tiempo pa

ra corregir aunque quienes conocen el
talante de Lomelí dicen que le disgustó
ser corregido en público y no hay seña
les de que eso termine bien

pepegrillo cronica com mx
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El candidato de Samuel

Sin hacer precampaña como lo es
tableció la diligenciadél partido
ni esperar los plazos legales ya que
suproceso interno se encuentra
impugnado en elTribunal Elec
toral del Poder Judicialde la Fe

deración Jorge Álvarez Mayiiez
fue destapado como candidato a
la Presidenciade la República
por el gobernador Samuel García

Nos dicen que este movimiento
violenta la democracia del par
tido y crece el sospechosismo
ya que Dante Delgado no lo hizo
oficial y en el atrábancamiento
del góberse le pasó que mañana
jueves será la audienciavirtual de
la dirigencia del partido con Benja
mín Russek el aspirante que puso
de cabeza al partido y lo llevó a los
tribunales No es la primera vez
que en Movimiento Ciudadano se

le salen del corral a Dante pero sí
será la más sonada

Un conflicto interminable

Nos dicen que el conflicto de la
recién desaparecida agencia
de noticias del Estado mexicano

Notimex sigue causando preo
cupaciones al Gobierno federal
pues parece que las polémicas y
las rabietas nada más no permi
ten que se cierre el episodio La
supuesta filtración de una lista en
la que figuran las indemnizaciones
acordadas para los trabajadores en
huelga junto con lasacusaciones
de Sanjuana Martínez en contra

ele la Secretariadel Trabajo han
generado un fuerte llamadode

atenciónpor parte de la adminis
tración federal

Incluso advierten que los
señalamientosde la exdirectora

general de Notimex están lejos de
concluir ya que nos comentan que
se encuentra furiosa por el trato
que le brindaron algunos persona
jes de la llamada 4T Atentos

Las cuotasde Marko

Quién sabe si fue falta de cuidado
o de plano ya ausencia de pudor
pero nada más ni nada menos que
el dirigente nacional del PAN
MarkoCortés hizo pública la
forma en cómo se reparten cargos
públicos tras los acuerdos político
electorales cierto que se trata de

una práctica que tampoco era un
secreto pero la forma en que lo
exhibe tras quejarse del incumpli
mientopor parte de sus aliados no
lo deja para nadabien parado

Sin duda que la forma que utilizó
Markopara inconformarse por la
situación delpanismo en Coahuila
en poco va a ayudar a la imagen del
partido y a sus candidatos menos
después de que ya en su momento

hubo señalamientos de imposi
ción y cumplimiento de cuotasen
la integración del equipo de campa
ña de Xóchitl Gálvez Seguramente

que esto tampoco va a pasarles
por alto a los críticos al interior del
PAN quienes se han opuesto a las
alianzasblanquiazules Este es el

cambioque ofrece el líder panista
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La denuncia de Sanjuana Martínez revela
posibles actos de corrupción y también
un esquema para desviar dinero público
a una campaña presidencial

Nido de corrupción
Hay mal humor de los que antes

mandaban y de sus voceros
y de toda a llamada clase política

porque ya no hay corrupción

Andrés Manuel López Obrador
2020

Afirma una periodista y exfun
cionaria que tras ser nombra
da titular de una dependencia

gubernamental encontró una gran co
rrupción Por tratar de combatirla y
aplicar los criterios de austeridad del
Presidente fue objeto de presiones El
abogado del sindicato principal fuen
te de esa corrupción era padre de la
funcionaría máxima encargada de re
solver el problema Cuando el Presi
dente ordenó la extinción de la entidad
el gobierno ofreció pagar indemniza
ciones muy superiores a las debidas a
cambio de que se entregara de manera
ilegal un 20 por ciento para financiar
una campaña electoral

La narración no surge de un pe
riodista de oposición sino de Sanjua
na Martínez nombrada en 2019 por
López Obrador directora general de
Notimex la agencia de noticias del go
bierno La descripción del caso la ha
publicado en dos paites enLa Jornada
el periódico más cercano al régimen

Sanjuana afirma que Conrado
Aguilar Velasco dirigente del SutNo
timex el sindicato de la agencia le
envió a un personen para que au
torizara un apoyo por 500 mil pe
sos que el anterior director entregaba
mcnsualmente Ella se negó y presento
denuncias contra él y los miembros del
comité ejecutivo del sindicato lo que

llevó a la renuncia del líder Después
se presentó una mujer Adriana Urrea
prácticamente una aviadora a quien
nunca habíamos visto desde nuestra
llegada que se ostentó como la nueva
líder con una toma de nota de la secre
taria del Trabajo Luisa María Alcalde
a pesar de que no se habían realizado
elecciones ni una asamblea sindical
Sanjuana dice que ella continuó con
el proceso de eliminar corrupción
y destituir a aviadores

Resultó sin embargo que Arturo
Alcalde litigante laboralista y padre de
la secretaria del Trabajo era el aboga
do del sindicato Con un tono como
ElPadrino le elijo a Sanjuana que tenía
que reinstalar a los trabajadores despe
didos y le dio instrucciones para ir a la
Junta de Conciliación y Arbitraje con
el subsecretario del Trabajo Alfredo
Domínguez Marrulb para realizar
lo Si no lo haces lo que viene es la
huelga le dijo y la amenazó con que
la difamarían La huelga llegó tras un
recuento fraudulento avalado por las
autoridades laborales pero los traba
jos administrativos continuaron hasta
que se decidió cerrar Notimex en 2023

El nuevo secretario del Trabajo
Marath Bolaños ofreció una bolsa in
flada de liquidaciones de 256 millones
de pesos para 53 cachirulos y solo 34
huelguistas pero había que entregar
20 por ciento a la campaña de Claudia
Sheinbaum A Sanjuana le ofrecieron 11

millones para aceptar la ofeita de José
Luis Sánchez Cuazitl director jurídico
de la Secretaría del Trabajo Esta can
tidad la conoce el presidente Andrés
Manuel López Obrador preguntó
Sanjuana le respondieron que sí
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Nos dejaron solos en nuestro com
bate a la corrupción endémica que su
fría Notimex escribe Sanjuana El go
bierno cubrió los 256 millones de pe
sos pero es costumbre pagar 30 por
ciento es decir 76 millones de pesos
a los abogados laboralistas esto es a
Arturo Alcalde Mientras los cachirules
y corruptos se enriquecieron el equipo
de Notimex que realmente trabajaba
recibió ínfimas cantidades de liqui
dación que ni siquiera cumplen con
el marco legal Tal parece que el trato
recibido es una venganza

Los textos publicados por Sanjua
na el 8 y el 9 de enero son una denun
cia importante Revelan no solo po

sibles actos de corrupción sino tam
bién un esquema para desviar dinero
público a una campaña presidencial
Se requiere una investigación a fondo
c imparcial

GASOLINA

Ayer AML volvió a criticar sin leer un
artículo mío El gasolinazo del 3 de
enero Además de descalificarme en lo
personal por enésima vez dijo que yo
afirmé que la gasolina estaba en 30 pe
sos por litro Si me hubiera leído sabría
que escribí que el precio promedio de
la Magna el 2 de enero estaba en 22 30
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MC y su candidato joven, pero testimonial
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/mc-y-su-candidato-joven-pero-testimonial/

Sin que fuera sorpresa para nadie, ayer Movimiento Ciudadano confirmó que el joven
diputado federal, Jorge Álvarez Máynez, será su candidato a la Presidencia de la
República y será registrado este miércoles en las oficinas del partido. Sin menospreciar
sus capacidades y lo que pueda lograr en una campaña presidencial en la que parte de
cero,  la realidad es que el legislador de 38 años de edad, originario de Zacatecas y con
estudios de Relaciones Internacionales en el Iteso de Guadalajara, se convertirá en un
candidato testimonial para el partido naranja que, si bien podría lograr algunos puntos en
la próxima elección, difícilmente pasará de una votación de un dígito, echando por tierra
las proyecciones y objetivos de su fundador Dante Delgado, de convertirse en la segunda
fuerza política nacional.

La realidad es que MC y Dante se quedaron sin opciones atractivas para el electorado,
luego del derrumbe estrepitoso de la candidatura del controvertido gobernador Samuel
García, que ayer fue el encargado de destapar en sus cuentas de redes sociales a quien
fuera su efímero coordinador de campaña. Incluso, cuando Marcelo Ebrard tuvo miedo de
romper con el presidente López Obrador y no quiso aceptar las condiciones que le ponía
Dante Delgado para hacerlo candidato, se perdió también la otra gran oportunidad que
tuvo el partido emecista de aspirar a dejar de ser sí una fuerza política emergente y en
crecimiento, pero que al final difícilmente dejará de ocupar el cuarto lugar que ha logrado
en las votaciones nacionales.

Y es que Álvarez Máynez es sin duda un joven político con una carrera atractiva pero
demasiado reciente. De sus inicios en Zacatecas, donde militó en el PRD, por herencia de
su padre Felipe Álvarez Calderón, quien fue fundador del Partido Comunista Mexicano,
apenas han pasado unos 20 años. Fue regidor del Ayuntamiento de Zacatecas en 2004,
luego ocupó el mismo cargo en el municipio de Guadalupe, para después convertirse en
diputado local por el distrito 5 zacatecano, postulado por el extinto PANAL y por el PRI y el
PVEM. Tiene 10 años que se sumó a Movimiento Ciudadano y llegó por ese partido a la
diputación federal en 2018 y fue reelecto en el 2021.

Ha demostrado ser un joven parlamentario que participa en el debate, buen orador y
articulado e impulsó una agenda de temas interesantes en San Lázaro, donde se fue
ganando la simpatía y el apoyo de Dante Delgado, que lo nombró secretario General de
Acuerdos del partido y lo incluyó desde el año pasado en la baraja de presidenciables de
su partido, pero siempre como una de las últimas opciones. Su nombramiento después
como coordinador de la fallida campaña presidencial de Samuel García causó sorpresa
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dentro de su propio partido y hoy finalmente esa posición es la que lo lleva a convertirse
en una suerte de “bateador emergente”, ante la falta de opciones en las que se quedó MC
por sus malas decisiones.

Dante siempre habló, cuando jugaba a ser el gran estratega y coqueteaba con una
ruptura de Marcelo Ebrard, de que MC tendría “candidatos disruptivos” para las
elecciones de 2024 y se refería a personajes jóvenes como Samuel García y el propio
Álvarez Máynez. Pero al final, pasados los acontecimientos de todos conocidos y con un
político torpe y caprichoso como resultó ser el gobernador de Nuevo León, la disrupción a
la que tanto apostaba el senador y dirigente naranja, terminó siendo sólo una mera
palabra que hoy, con el nombre de su candidato presidencial elegido por descarte,
difícilmente tendrá un gran impacto en las votaciones de junio próximo.

Al final, el que Movimiento Ciudadano vaya a terminar jugando un papel testimonial en la
próxima elección presidencial no es culpa del candidato Jorge Álvarez Máynez, ni mucho
menos de su juventud que bien podría ser una virtud y volverse un factor de sorpresa. La
culpa será del propio Dante que, queriendo jugar a ser el gran estratega de un partido
disruptivo, terminó exhibiendo, con su fallida apuesta de Samuel García, una alianza
oculta e inconfesable, pero al final alianza con el presidente López Obrador y con sus
ambiciones de continuidad en el poder. Si Álvarez Máynez no logra levantar la votación de
MC y llevarla por arriba de dos dígitos, no será culpa suya ni de su campaña que incluso
podría ser atractiva; pero contra la imagen de que el partido Naranja terminó siendo un
artífice y satélite de la 4T y del lopezobadorismo, contra la pérdida de credibilidad que
sufrió ese partido y sus dirigentes, no habría ningún candidato que levantara.

NOTAS INDISCRETAS…

La situación de violencia desbordada en Ecuador, con las pandillas y organizaciones
delincuenciales sublevadas y tomando lo mismo televisoras con todo y rehenes que
irrumpiendo en universidades del país para secuestrar estudiantes, no es para nada ajena
a México. No sólo porque el mismo hilo conductor de la violencia que azota a los
ecuatorianos y hoy los tiene al borde del caos, tiene que ver con el fenómeno del
narcotráfico, por el trasiego de drogas del país andino hacia México, sino por los vínculos
directos que se han documentado entre el grupo de Los Choneros, involucrados en el
asesinato del candidato presidencial Fernando Villavicencio en la pasada campaña
presidencial, y el Cártel de Sinaloa. El hecho de que todo el caos que hoy padecen los
ecuatorianos, se haya desatado con la fuga de la cárcel de José Adolfo Macías, alias
“Fito”, líder del grupo de Los Choneros y el principal acusado del asesinato de
Villavicencio, hace inevitable pensar en que los tentáculos del narco mexicano también
están detrás de la rebelión criminal que hoy tiene a los ecuatorianos al borde de la
ingobernabilidad. Por lo demás, la violencia del narcotráfico en México también está
desbordada y las masacres, saqueos, balaceras, secuestros de migrantes y la guerra de
cárteles como el de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación por territorios de Chiapas y
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Tabasco, representan igualmente un desafío para la gobernabilidad y para las autoridades
federales mexicanas. Quizás la única diferencia, nada menor y totalmente visible, entre lo
que ocurre actualmente en Ecuador y la violencia criminal que asfixia a México, es la
forma de responder a ese desafío de los presidentes de cada país. Porque mientras ayer
en Quinto, el presidente Daniel Noboa, con apenas un mes en el cargo, declaró una
“guerra armada interna”, catalogó de “terroristas” a los grupos criminales sublevados y
que aterrorizaban a la población ecuatoriana y mandó a su Ejército a combatirlos y
someterlos con toda la fuerza del Estado, en México el presidente López Obrador
pretende que “todo está bien” que no pasa nada y que los más de 140 mil asesinatos
ocurridos durante su gobierno y el descontrol y violencia con la que arrancó este año 2024
y cerró el 2023 “son un invento de los conservadores y del amarillismo de los medios”,
mientras insiste que su fallida estrategia de “Abrazos, no balazos” sí está dando
resultados. Para decirlo claro y simple pues: en Ecuador hay un presidente que no se
dejó ni amedrentar ni maniatar por los narcos, mientras que en México hay un presidente
que tolera, protege y defiende a los criminales que se burlan de su estrategia, mientras
apoyan a su partido y a sus candidatos, y destrozan la vida de millones de mexicanos…
Los dados repiten Escalera Doble. Bien arranca el año.

Únete a nuestro canal ¡EL UNIVERSAL ya está en Whatsapp!, desde tu dispositivo móvil
entérate de las noticias más relevantes del día, artículos de opinión, entretenimiento,
tendencias y más. 
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Bobby y supapá elpresidente
Gonzalo es el hijo del pre

sidente López Obrador
que menos atención ha

acaparado durante el sexenio
Bobby como le dicen desde ni
ño aparentemente por el persona
je de una caricatura ha logrado
mantener un perfil bajo alejado de
las polémicas y los reflectores

No es como su excéntrico her
mano José Ramón el de la Casa
Gris enHouston y losviajes de lujo
Tampoco es tan visible como su
otro hermano Andy que acompa
ña a su papá en giras que opera
con políticos y empresarios pode
rosos y que halogradoencumbrar
a sus amigos en puestos clave de
la administración federal y como
nuevos ricos beneficiados con ju
gosos negocios del gobierno

Anoche en Latinus presenta
mos la segunda parte del repor
taje El Clan que ha desenmas
carado cómo funciona la co
rrupción dentro del obradorato
coyoteada por los hijos del Pre
sidente y ordeñada a través de
sus más cercanos amigos El
personaje central de este episo
dio es Bobby López Beltrán

En auclios verificados Amücar
Olán íntimo amigo de los hijos de
López Obrador y convertido en

multimillonario empresario du
rante este sexenio revela de ma
nera diáfana cómo Bobby le da
contratos del Tren Maya y le alinea
a los grandes consorcios como
Carso y Mota Engil Habla de ma
nera lranca coloquial flagrante
Bobby por aquí Bobby por allá
Bobby me dijo Bobby me instruyó
Erase a frase va desnudando la ru
ta del trafico de influencias Bob
by me dijo túproduce500mil me
tros ctibicosyyote voyadecirdón
ele sevaamctndíir revelasobre un
contrato de piedra balasto para las
vías del tren Bobby ya se sentó

con todos él va a estar ahí super
visando lo mandó el papá a ver
eso Ya fue directamente de Pre

sidencia que yo tenía que surtir sí
o sí Por la confianza que yo ten
go con ellos por Bobby Tengo
reunión acá con Gonzalo Gonza
lito En 6 meses me metí 250 mi
llones de utilidad

No son sólo palabras El repor
tero Mario Gutiérrez Vega logró
documentar que lo que el íntimo
amigo Amflcar decía por teléfono
quedó asentado en documentos a
los que tuvo acceso vía transpa
rencia registros públicos y co
rreos electrónicos del Ejército

El Presidente y su familia están
involucradísimos en el enjuague
Es imposible que López Obrador
no sepa el alcance del coyotaje de
sus hijos Ya no puede salir ron eso
de que sus hijos no están metidos
en el gobierno Revise usted el re
portaje escuche las grabaciones
vea los documentos y juzgue En
el negocio del Tren Maya Bobby y
Andy han icio a los recorridos ron
su papá se han metido a las reu
niones privadas han operado con
empresarios y lian ciado segui
miento a los contratos Por el nivel

de acceso por lacantidadde juntas
por los montos de los contratos por
la importanciade los proyectos es
tá claro que no son solo los hijos Es
tambiénel papá El Presidente sabe
lo que están haciendo sus hijos y
silbe con quiénes lo están haciendo
puesto que desde hace años son

del circulo íntimo de amigos El
Presidente les dio el poder a sus
hijos ra hacer lo que hacen

Si la Fiscalía General de la Re
pública fuera independiente ya
habría carpeta de investigación y
cuentas congeladas En cambio
ganan la corrupción el tráfico de
influencias y la impunidad

historiasreportero gmail com
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Denoche pasó por México
la petición de la fiscalía
del Distrito Este de Nueva

York para posponer el plazo para
responder nuevas mociones de
la defensa del exsecretario de
Seguridad Pública Genaro García
Luna y aplazar la sentencia
prevista para el 1 de marzo La
fiscalía que hasta ahora no había
aceptado ninguna moción de
García Luna pidió seis semanas
para responder el documento
de 61 páginas que entregó el
abogado César de Castro al juez
Brian Cogan donde la acusa de
violar reiteradamente la ley con
lo cual eljuicio podría no sólo
desestimarse sino que varios de
los fiscales y un agente de la DEA
podrían terminar en la cárcel

De acuerdo con la moción pre
sentada por De Castro la fiscalía
violó las obligaciones Brady que
requieren que los acusadores reve
len toda la evidencia incriminato
ria o exculpatoria en su poder que
proveen garantías constitucionales
para asegurar el debido proceso
para cualquier acusado Fueron
establecidas en 1963 por la Corte
Suprema de Justicia tras revisar el
juicio BradyvMaryland donde el
tribunal de ese estado sentenció
a muerte a John Leo Bradyy a

Charles Donald Boblit culpables
de un crimen en primer grado al
encontrar que los fiscales escondie
ron pruebas que ponían en duda la
culpabilidad de Brady Finalmente
él recuperó su libertad mientras
que Boblit confesó que solo él había
cometido el crimen

La respuesta de la fiscalía
deberá ser contundente incluso
aportando nuevas pruebas in
criminatorias porque la moción
aceptada por Cogan señala ocho
violaciones a las obligaciones
Brady que exculpaban a García
Luna El que solamente la viola
ción de una de esas obligaciones
sea suficiente para que haya un
nuevojuicio que es lo que pide
la defensa o un desistimiento
refleja lo situación delicada en la
que se encuentran los fiscales

La moción de De Castro
enumera las presuntas ilegalida
des de los fiscales neoyorquinos
y amplía con nuevas pruebas
presentadas el 15 de diciembre
probables delitos de los fiscales
en la corte federal de Texas y de
Miguel Madrigal un agente de la
DEA que aseguró que la agencia
conocía de los presuntos vínculos
de García Luna con el Cártel de
Sinaloa Esta presunción de delito
tiene que ver con el principal tes

tigo que presentaron los fiscales
en el juicio contra García Luna
HéctorVillarreal que fue secre
tario de Finanzas del gobernador
de Coahuila Humberto Moreira
acusado de multimillonarios frau
des y de recibir sobornos quien a
cambio de quedar en libertad en
Estados Unidos se declaró culpa
ble en la corte en Texas en 2015 y
se volvió testigo protegido

Villarreal fue utilizado por los
fiscales en la corte en Brooklyn
como el testigo estelar del caso
por ser el único de todos los
mexicanos que presentó que no
pertenecía al Cártel de Sinaloa
Villarreal señaló que conocía a
García Luna yque había acompa
ñado a Moreira a la Secretaría de
Seguridad donde el titular les dio
un recorrido en enero de 2009 por
el centro de inteligencia conocido
como el bunker equipado con la
más alta tecnología de la época Su
testimonio incluyó el dato de que
García Luna le había pagado 25
millones de pesos mensuales a El
Universal para mejorar su imagen

La moción presentada por De
Castro documenta peijurio de Vi
llarreal al mostrar que no conoció
a García Luna como lo dijo y que
cuando señaló que recorrieron el
búnker ni siquiera había iniciado
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su construcción El Universal
por su parte presentó pruebas
inequívocas que desmienten

la imputación y un catálogo de
informaciones críticas y negativas
publicadas en el periódico contra
el entonces secretario Otra acu
sación de Villarreal que les había
mostrado en operación el software
Pegasus en 2009 también se
cayó La empresa que lo fabricó se
fundó en 2010 y el software salió
alaventaen2011

Pero para los fiscales el
problema no sólo se queda en las
alegadas falsedades de Villarreal
ante la corte de Brooklyn De Cas
tro afirma que los fiscales violaron
las obligaciones Brady al haber
utilizado a un testigo que pese a
haber llegado a un acuerdo con
el gobierno de Estados Unidos si
guió delinquiendo a sabiendas de
los fiscales en la corte del Distrito
Oeste en San Antonio donde lo
juzgaron y llegaron al convenio
de cooperación Haber incurrido
en delitos posteriores al convenio
lo habría anulado como testigo
de acuerdo con las obligaciones

Brady
De Castro añadió que otra per

sona que supo de laviolación de
Villarreal al convenio de testigo
protegido fue el entonces agente
de la DEA en México Madrigal
uno de quienes testificaron contra
García Luna quien dijo que la
agencia empezó a investigarlo
hacía más de una década y que él
entrevistó en 2010 a Sergio Villa
rreal el Grande uno de los capos
de Arturo Beltrán Leyva que fue
el primero en testificar contra el
exsecretario quien señaló le
dio información sobre los supues
tos sobornos que recibía García
Luna Las violaciones cometidas
por Madrigal según De Castro es
que nunca informó ni al exdirec
tor regional de la DEAJoe Evans
ni al entonces embajador Anthony
Wayne de esas imputaciones con
lo que incurrió en un probable
delito institucional y probable
mente en la corte de Brooklyn

Otra de las violaciones graves
que afirma De Castro cometieron
los fiscales es haber escondido do

cumentos exculpatorios de García
Luna como memorandos de en
tendimiento firmados por Evans y
el procurador general Arturo Chá
vez que muestran que durante el
periodo en el cual imputaron los
miembros del Cártel de Sinaloa y
los Beltrán Leyva a García Luna
el secretario había sido inves
tigado exhaustivamente por
las agencias estadounidenses
quienes lo certificaron en México
yEstados Unidos por lo que la
CIA trabajó estrechamente con
él intercambiando información
sensible secreta y coordinando

operaciones contra los cárteles de
las drogas

La moción presenta pruebas
y un testigo que apuntan a los
fiscales como manipuladores de
los narcotraficantes acusadores
y considera una conspiración del
Departamento de Justicia sin
explicar el motivo la acusación
contra García Luna señalamien
tos que ciertamente obligan a la
fiscalía a defenderse ya contraata
car para no perder eljuicio

I I juicio contra García l una podría no sólo desestimarse sino que
varios fiscales y un agente de la 1 1 A podrían terminar en la cárcel

 .  2024.01.10



Pág: 33

Dos patrañas lo
que le reconocen

Pesea supomposo adiós en elAltarde la
Patria sobran argumentos contrala ra
tificaciónde ErnestinaGodoycomo fis

calde CdMx

Plagió parte de su tesis profesional jamás com
pareció ante el Congreso capitalino espió a oposi
tores como Santiago Taboada impidió que ladirec
toraSerraníayotros funcionarios relacionados con
el colapso enelMetro declararanante el MP ignoró
las muertes de las hermanas que cayeron en unaal
cantarilla le inventó eldelito de garante accesoria
alasobrinapolíticadelfiscal Gertz encarceló legal
mente al fiscalde Morelos alteró los exámenes psi
cológicos de las hijas del exmagistrado del Tribunal
SuperiorManuel Horacio Cavazos paraque nofue
ra procesado por violenciay abuso de las mismas
exhumóunfalso caso detratade mujeres atribuido
al priista Cuauhtémoc Gutiérrez desoyó a los co
lectivos de madres buscadoras fue incapaz de dar
con la autoría intelectual del atentado contra Ciro
Gómez Leyva yunlargo etcétera

Pero deAndrés Manuel López ObradoryClaudia
Sheinbaumparaabajo en el oficialismo la señoratie
necualidades excepcionales enespecialquepersiguió
aun supuesto cártel inmobiliario enlaalcaldíaBe
nito Juárez sospechosamente laúnicade 16 demar

caciones donde se descubrió
corrupciónenel temade con
juntos habitacionales y que
gobernó Taboada el más fuer
tecontendientedelamorenis
taClaraBragadaenladisputa
por elgobiernodelacapital

Fue unavenganzaporque
6X 0pCl 3IlcileS ErnestinaGodoyesunamujer

íntegra honesta unaauténti
caimpartidora sic dejusticia Sin embargo como se
atrevió a investigaractos de corrupción de funcio
narios delPANen la delegación Benito Juárezyen
otraspartesyse demostró quehacíannegocios entre
gandopermisos de construcción aempresas inmo
biliarias recibíanmoches extorsiones entonces
como aErnestinaGodoyle tocó enfrentar esta situa
ciónyactuó conrectitud pues sevengaron fueunavil
venganza dijoAMLO ayerensumañanera

Sheinbaum exea

ErnestinaGodoyes unamujerhonesta profesio
nal incorruptible unejemplo de cómo seprocúrala
justiciaTuvologros importantesenladisminuciónde
delitos de alto impacto cero toleranciaafeminicidios
yuna enorme valentíapara desenmascararyhacer
justicia en casos de corrupción como el cártel in
mobiliarioyla trata depersonas Esa es larazónpor
lacual laoposiciónvotócontrasuratificación

Lo del sobado cártel es una patraña los per
misos de construcción aludidos fueron autoriza

dos por el gobierno central de CdMx Todas las ac
ciones relacionadas con edificaciones pasan por la
máxima autoridad local el uso de suelo los trámi
tes de medio ambiente y agua la inscripción ante
el Registro Público de la Propiedad y el pago del
impuesto predial pasan siempre por laJefatura de
Gobierno y los personajes que presumen ya fue
ron sentenciados yhallados responsables por el
cártel inmobiliario no tienen relación alguna con
los delitos que les atribuyen hm

De AMLO y Claudia
para abajo en el

oficialismo Godoy
tiene cualidades
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AMLO y Trump la
más grave decisión

Los reyes tienen subditos los demócratas
ciudadanos los mesías fanáticos

Florestán

Lapróxima presidenta de México
Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gál

vez tendrá que tomar una decisión
en su relación conAndrés Manuel López Obra
doryDonald Trump si éste es presidente de Es
tados Unidos

En el caso Gálvez seríamás sencillo definirse
ante el ex presidente mexicano a diferencia de
Sheinbaum que le representaríaun riesgo pero
paraambas el conflicto a resolver seríaTrump

De ser Claudia la ganadora de las eleccio
nes del 2 de junio habrá de definir como di
ce el libro de Felipe González quién manda
aquí ella o él

De serXóchitl no habríaduda
Pero eltemacentral grave seríalapresidencia

de Trump que amenazaserpeorasuanteriorgo
bierno que inició el 20 de enero de 2017

Enrique Peña Nieto tuvo que recurrir a Luis
Videgaray que había renunciado a Hacienda
tras la desastrosavisita de Trump aLos Pinos el
31 de agosto de 2016 ylo designó enlaSRE yLó
pez Obrador comopresidente electo acudió alos
oficios de MarceloEbrard que como sea al igual

que Videgaraycon Peña sobrellevo la relación y
evitó alprecio que fuera unaruptura unacrisis

En ese escenario de definir relaciones de

la próxima presidenta la tiene más difícil
Sheinbaum por la influencia de López Obrador
lo que no seráel caso de Gálvez

Peroenelde Trumpningunalo tendríaresuel
to amenos que SheinbaumrecurrieraaEbrard o
Gálvez aVidegaray

Encualquieradelos casos unayotra sobretodo
Claudia podríacontarconunoperadorprivadode
todas las confianzas eficaciaylealtadapruebade
balas calado cuyonombrenovoyamencionarylo
dejo alaimaginaciónyala necesidad

Pero en ambos casos quien llegue tendrá que
tomar sus decisiones más importantes sobre su
relación con esos dospersonajes

De lo contrario quiengane no podrágobernar
ycuando esto se da surge la ingobernabilidad

RETALES

1 OBVIEDAD López Orador dijo ayer que Er
nestina Godoy tiene abierto su gobierno para el
cargo que quiera Claudia Sheinbaum le ofreció
el Senadoytodo el oficialismo sevolcó en su apo
yo lo queniegasuperfil autónomo comofiscalde
Ciudadde México es del régimen
2 REVELADOR Laautoridadelectoral tomará
nota de las revelaciones de Sanjuana Martínez
enterradora de Notimex que acusó al secretario
delTrabajo Marath Bolaños depedirle 50 millo
nes depesos 20 porciento de los 250 millones de
liquidación de los trabajadores para la campaña
de Sheinbaum Es un delito electoral y
3 ARREBATO LaafirmacióndelPresidente de
haberbesado a un hombre vestido demujer por
atribuirme una afirmación que no hice le llevó a
envolverse en un conflicto derivado del arreba

to suyoverdaderoylamentira Arrastrado enlas
redes tuvo que salir conunafalsadisculpa

Nosvemosmañana pero enprivado
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Los responsables
Resulta increíble pensar que en 2024 después de más de
25 años de lener elecciones regidas mal que bien por los
principios de neutralidad equidad certidumbre e imparcia
lidad estemos hoy discutiendo si las elecciones se apegarán
a estos conceptos

Son dos interrogantes las principales en este 2024 De
la respuesta que le den las autoridades gubernamentales
las electorales y los ciudadanos dependerá el futuro de la
democracia en México

La primera es si la campaña de la candidata oficialista
se desarrollará conforme a la legislación electoral Sabemos
la respuesta no

Paradójicamente el presidente López Obrador se en
cuentra entre los que creemos que la elección no está deci
dida Sabe que pese a que su candidata es hasta el momento
la favorita la coalición opositora y su candidata Xóchitl
Gálvez pueden ganar la elección evitar la mayoría en el
Congreso y alterar la geografía política con las nueve elec
ciones a gobernador

De qué otra manera si no se puede explicar su desca
rada intromisión en las elecciones

Las reglas han sido violadas desde antes que comenza
ran las campañas y no hay nada que haga pensar que esta
actitud será corregida Después de su malograda reforma
electoral el Presidente seguirá interfiriendo en la compo
sición y el funcionamiento de las autoridades electorales y
utilizando recursos públicos para inclinar la balanza a favor
de su candidata

Las autoridades electorales han sido debilitadas delibe

radamente a través de nombramientos de dudosa imparcia
lidad de la negativa a completar en año electoral al pleno
del Tribunal y de inmiscuirse en su vida interna forzando
la renuncia de su presidente Y el Presidente ha decidido
hacer a un lado la prohibición de influir en la competencia
tanto por la vía del uso de recursos públicos como por la
vía de la propaganda electoral

La segunda interrogante aunque desgraciadamente
poco pese en el voto del ciudadano es la del destino de la
democracia Es una lástima que la democracia como pro
mesa como valor o como necesidad no venda No toca las
emociones del ciudadano y no moviliza el voto Defender
la democracia no es una narrativa ganadora En lo que no
suele repararse es en que la democracia no importa hasta
que desaparece

No hay en el ciudadano conciencia de su importancia
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Según todas las encuestas las principales preocupaciones
de los y las mexicanas son la violencia e inseguridad segui
das de la corrupción y la situación económica La super
vivencia de la democracia no está entre sus inquietudes

No hay tampoco conciencia de que la democracia ha
sufrido grandes retrocesos y de que entre muchas una de
las mayores mentiras del Presidente ha sido que el Ejecu
tivo ya no es más el poder de los Poderes Salvo en con
tadas excepciones cuando la Corte resuelve en contrario
o cuando al Presidente 110 le alcanza la mayoría para sus
iniciativas estamos a expensas de lo que él decida igno
rar el orden jurídico darle abrazos al crimen organizado
destruir instituciones regalar contratos dejar a 50 millones
de mexicanos sin acceso a la salud alterar el registro de
desaparecidos o hacer obras inservibles

La pregunta es si en caso de un eventual triunfo de la
candidata opositora el Presidente entregará la banda pre
sidencial como se ha venido haciendo en las últimas cuatro
elecciones Ni López Obrador tiene el talante democrático
que mostró Zedillo en el 2000 cuando a las 11 de la no
che del 2 de julio reconoció que el candidato del PR1 había
perdido ni Morena y su candidata se parecen a Labastida
y al PR1 que se plegaron ese mismo día y a esa misma hora
a dicho reconocimiento

Ln oirás palabras el Presidente ha preparado el terreno
para una de dos cosas elevar legalmente las posibilidades
de ganar la contienda presidencial para su candidata y o
110 reconocer los resultados electorales en caso de que le
sean adversos

No queremos ni pensarlo pero la transmisión pacífica
del poder político está en riesgo Si no teniendo el aparato
del Estado a su disposición López Obrador puso en vilo el
resultado de las elecciones en 2006 qué no podrá hacer
desde la Presidencia para volver a intentarlo si perdiera la
elección Sobre rodo si el margen de diferencia en favor de
la oposición es reducido cosa que puede suceder en un es
cenario en el que probablemente haya sólo dos candidatas
en 2000 2006 2012 y 2018 hubieron seis cinco cuatro y
cinco respectivamente o dos candidatas y uno testimonial

Estamos condenados entonces No Citando a John
Keane en Vida y muerte de la democracia Lorenzo
Córdova no se ha cansado de recordarlo cuando las de

mocracias mueren siempre invariablemente eso tiene dos
responsables en primer lugar aquel que ataca destruye la
democracia como un propósito político pero también hay
otro responsable aquellos que pasivamente vieron cómo la
democracia era atacada y finalmente aniquilada
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Morena en CDMX comienza el derrumbe
Elrechazo a la ratificación

como fiscal de la CDMX de
la señora Ernestina Godoy

es una muestra más de que los
vientos del cambio soplan en la
capital del país Hartos de ser
pisoteados perseguidos y agre
didos de manera sistemática por
un gobierno autoritario como
el de Claudia Sheinbaum y que
ha continuado Martí Batres los
partidos de oposición decidieron
enfrentar directamente a los
que detentan el poder y negar
la ratificación de quien en los
hechos fungía como persecutora
de opositores y era complaciente
servidora del fiscal general

Ernestina Godoy es una fun
cionaría impresentable cuyo úl
timo detalle de distinción ha sido
el recién descubierto plagio de su
tesis Se prestó aljuego perverso
de Gertz Mañero para perseguir
a un par de mujeres que tuvieron
la desgracia de ser familiares del

fiscal Godoy facilitó la perse
cución en contra de una señora
de 90 años y de su hija a quien
metieron a la cárcel Alejandra
Cuevas en uno de los eventos
más vergonzosos de la adminis
tración lopezobradorista eso de
fiscales autónomos a ver quién
se los cree Godoy ha espiado
a los adversarios políticos de su
mecenas Claudia Sheinbaum

y puso a la fiscalía capitalina a
jugar de manera abierta en la
contienda electoral Sus mañas
sus desplantes y su soberbia le
pasaron factura y la oposición le
negó otro periodo en el cargo

Claudia Sheinbaum la mujer
que se esconde atrás de López
Obrador parece no atinar nin
guna en la ciudad que gobernó
No le salió ni poner a su candi
dato en su propio partido Fue
derrotada públicamente por
las hordas más radicales del
morenismo con el apoyo del
Presidente Eso lo vimos todos
La candidata de Morena en la
CDMX no es la que quería Clau
dia incluso se puede decir que es
su enemiga

A su derrota en la cancha elec
toral hay que sumarle la caída
de Ernestina Godoy Claro sería
demasiado decir que eso nada
más afecta a la señora Shein
baum Va más allá de ella Es una
derrota al lopezobradorismo en
su conjunto Es evidente que las
cosas están cambiando en polí
tica en la CDMX La campaña de
Santiago Taboada ha generado
una grata sorpresa en el elec
torado y ha mostrado tener la
capacidad técnica y el talento po
lítico para derrotar a la pandilla
que lleva instalada tres décadas
en la capital de la República En

efecto aquí se hizo grande la
figura de Cuauhtémoc Cárde
nas la de Andrés Manuel López
Obrador que sigue exprimiendo
recursos capitalinos la de Mar
celo Ebrard de mucho menor
dimensión pero ha gobernado
la ciudad y ahora la de la señora
Sheinbaum A esos hay que
agregar una runfla de truhanes
que viven de la extorsión que
van desde el señor de las ligas el
inefable Carlos ímaz Noroña
Padierna los Batres siempre
presentes en la carroña política
Clara Brugada Ricardo Mon
real y por supuesto Ernestina
Godoy

Como se puede ver la CDMX
ha sido el semillero de ese movi
miento amorfo llamado Morena
De todo ha crecido en estos lares
para ese movimiento Parece que
hasta aquí llegaron Bien por la
oposición que avanza La elec
ción en la capital del país tendrá
un ritmo distinto Aquí la 4T se
está cayendo como pasa con las
cosas en las que está Sheinbaum
se derrumban

Parece que hasta
aquí llegaron Bien
por la oposición
que avanza
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La crisis migratoria está muy lejos de tener una salida al con
trario pareciera que con el paso de los días lo único que puede
suceder es que se agudice más allá de las declaraciones y las
buenas intenciones El tema migratorio está en el centro de la
campaña electoral estadunidense y nada impedirá que se vayan
radicalizando las posiciones con las semanas

La reunión que se realizó en México a fin de año con las
más altas autoridades estadunidenses no ha logrado cambios
significativos y todo indica que no los tendremos porque si bien
hay colaboración siguen imponiéndose visiones muy diferen
tes a ambos lados de la frontera La mejor demostración de ello
la dio el propio presidente López Obrador la semana pasada
cuando hablando de esa reunión bilateral divulgó cuáles eran
las cuatro demandas de México para que se pudiera controlar la
crisis migratoria Confrontando esas demandas con la realidad
se confirma que no habrá posibilidad de acuerdos de fondo

Los temas propuestos por el Presidente no van al fondo de
la crisis migratoria y ninguno de ellos podría detener los flujos
El primer punto es que Estados Unidos destine 20 mil millones
de dólares para inversiones productivas en América Latina y el
Caribe Suena bien pero en realidad hay muchas inversiones
en la región tanto de Estados Unidos y de otros actores como
China que no han impedido los flujos migratorios

Darle dinero a los gobiernos para que lo usen discrecional
mente y sin compromisos nunca ha sido solución para las crisis
sociales y económicas Se trata de que los países de la región
liberalicen sus economías y que se creen fuentes de trabajo y
condiciones mínimas de vida para su gente incluyendo el fin
de la corrupción la represión y el control de la violencia Si esos
requisitos se cumplen la gente no emigrará pero si no tiene
trabajo si está mal remunerado si no tiene seguridad si los
gobiernos son corruptos o represivos o las dos cosas eviden
temente la gente tratará de buscar un destino mejor

La segunda condición que dice el presidente López Obrador
que puso sobre la mesa de negociación es que Estados Uni
dos legalice a por lo menos 10 millones de latinos que viven
ya en ese país No creo que nada le hubiera gustado más a la
administración de Joe Biden que cumplir con esa promesa de
campaña El problema es que no tiene forma de sacar la refor
ma migratoria adelante porque no tiene los votos en el Con
greso y la derecha republicana milita claramente en contra de
la misma Por supuesto que es legítimo y justo reclamarla pero
hay que asumir que lamentablemente no será viable y pedirle
a Biden que cumpla con uno de sus propios objetivos no tiene
demasiado sentido

Los dos otros puntos que planteó el presidente López
Obrador son incomprensibles El primero es que Estados
Unidos levante el bloqueo contra Cuba el segundo es que
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se levanten las sanciones contra el régimen de Maduro en
Venezuela

Este Ia de enero se cumplieron 65 años de que Cuba es go
bernada por los hermanos Castro y sus herederos que tanto
entusiasman al presidente López Obrador Y después de 65
años en el poder no pueden garantizar las necesidades básicas
de la población quizás por el bloqueo el gobierno cubano no
puede tener acceso a alta tecnología pero es inexplicable que
no pueda garantizar la producción de pollo o huevo de alimen
tos ropa o artículos básicos para la población

La gente se va de Cuba no por el bloqueo en realidad casi
inexistente porque todo el mundo comercial cuando quiere
invierte en Cuba sino porque no hay comida no hay expectati
vas y no hay libertad En realidad al que habría que reclamarle
es al gobierno cubano por el desastre económico en el que ha
sepultado a su pueblo y por la represión que le ha quitado li
bertades durante nada más y nada menos que 65 años

En Venezuela entre Chávez y Maduro han transformado
uno de los países más ricos de América Latina en uno de los
más depauperados cada vez más controlado por grupos cri
minales que trafican lo mismo con drogas que con los recursos
naturales del país Pero además con el objeto de tener elec
ciones más o menos limpias este año Estados Unidos y otros
países ya levantaron las sanciones económicas contra Vene

zuela Y la gente se sigue yendo del país porque el gobierno les
ha quitado todo hasta la esperanza
FISCALÍA CDMX
Ulises Lara que fue vocero y coordinador de asesores de
Ernestina Godoy ha sido designado como encargado de des
pacho de la Fiscalía de Justicia de la Ciudad de México Me pa
rece que en el escenario posible para el interinato es una buena
decisión Ulises ha tenido una buena actuación en la fiscalía
y en otras responsabilidades anteriores Ojalá tenga éxito en
esta encomienda
SANJUANA

El texto publicado en La ornada de la exdirectora de Notimex
Sanjuana Martínez sobre la historia de la liquidación de la
agencia de noticias del Estado exhibe el notable conflicto de
intereses del abogado laboral Arturo Alcalde y su hija la en
tonces secretaria del Trabajo y ahora de Gobernación Luisa
María Alcalde y su sucesor en la secretaría Marath Baruch
Bolaños López Pero el texto además exhibe cómo desde las
oficinas de Comunicación Social de Palacio se organizan las
campañas de desprestigio incluso contra funcionarios y exfun
cionarios del propio gobierno y de cercanos colaboradores del
presidente López Obrador A Sanjuana nadie la puede acusar
de no ser lopezobradorista Que el texto de Sanjuana se haya
publicado en La ornada le otorga mucha más contundencia
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Ecuador y el contraste
con México

La violencia en Ecuador acaparó reflectores La irrupción de
una decena de encapuchados armados en el canal TC en Gua
yaquil en los momentos que se transmitía en vivo puso a ese
país de cabeza

El saldo de estos hechos de violencia que se recrudecieron
luego de la fuga de El Fito el criminal más peligroso del país
dejó un saldo de al menos ocho muertos y dos heridos Trece
de los agresores fueron detenidos

Las autoridades de Ecuador no hablaron de propaganda
ni de opositores que intentan desestablllzar al gobierno Admi
tieron la gravísima crisis por la que ataviesa el país y declara
ron un conflicto armado interno

E1 contraste los cuerpos de nueve hombres con tiro de gracia
fueron encontrados por militares junto a un ducto de Pemex
en el municipio de San uan del Río Querétaro
El impacto mediático fue mucho menor Las masacres ya no
son nota en este violento país amén de que al señor de Pala
cio no le gusta que se informe sobre el enorme fracaso de su
política de seguridad

Ayer mismo trascendió que la cifra de muertos en la ba
lacera ocurrida el fin de semana en un palenque de Petatlán
Guerrero fue dal3 y no de cinco como inicialmente afirmaron
las autoridades La versión de la Fiscalía estatal asegura que el
ataque armado fue resultado de una pugna que mantienen en
el municipio dos jefes criminales identificados como El Gavilán
y El Ruso de Petatlán

Pero Bertha Díaz Garzón sindica procuradora de Petatlán
salló a corregir la versión de las autoridades No se trató de
un enfrentamiento entre grupos criminales sino de un ataque
contra civiles desarmados aseguró

La agresión además causó lesiones a 21 personas
Todos los muertos fueron Identificados oficialmente No per

fenecen a ningún grupo delictivo Se trata de empleados amas
de casa meseras estudiantes ganaderos campesinos comer
ciantes y gente del pueblo que asistía a las peleas de gallos

El mismo caso en Heliodoro Castillo Guerrero donde los
ataques con drones dejaron una cifra Indeterminada de muer
tos La fiscalía estatal habla de cinco mientras que el Centro de
Derechos de las Víctimas de Violencia Minerva Bello sostuvo
que en pse ataque asesinaron a 30 pobladores

El inicio del afló ha sido por demás violento Abrió con los
32 migrantes secuestrados y liberados por sus captores luego
de cobrar rescates de mi dólares por persona
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Después fue Vlllahermosa Tabasco la frontera de Chlapas
con Guatemala la Ciudad de León Guanajuato Apenas van
diez días de 2024 y ya mataron a tres precandidatos a distin
tos cargos de elección popular en Morelos Chiapas y Colima

Pregunta Queremos seguir asi Yo no
Lo mañoso no se les quita Se va de la Fiscalía de la CDMX

Ernestina Godoy pero deja como encargado de despacho a
su vocero y amigo Ulises Lara

La llamada fiscal carnal puede respirar tranquila Ya tiene
quien le guarde las espaldas Ernestina no será investigada por
espionaje a opositores activistas y hasta destacados miembros
de Morena

Tampoco por omisión en las investigaciones de la L12 del
Metro Ni siquiera citó a declarar a su directora Florencia
Serranía a pesar de que la tragedla dejó 25 muertos Cerró
con broche de oro con la detención del secretario general del
PRI Armando Tonatiuh férreo opositor a su ratificación

Pero al siempre desbocado presidente López Obrador le
pareció que los votos opositores que evitaron la ratificación de
la fiscal fueron una vil venganza dijo

Al rendir su último informe en el Altar de la Patria la exfiscal
anunció que en adelante irá a las calles para hablar en contra
de opositores

Saldré a informar desde mañana Saldré a informar a la
gente y a luchar contra la corrupción Voy a informar sobre el
grupo político que ha operado la corrupción inmobiliaria de
esta ciudad y les vamos a quitar la máscara a quienes pretenden
convertirse en perseguidos políticos dijo

Si no pudo como fiscal podrá como ciudadana Es
pregunta

E1 diputado Jorge Álvarez Máynez 38 años es el precandi
dato único de Movimiento Ciudadano a la Presidencia de la
República de acuerdo con el partido naranja

El comunicado se hizo público luego de que Samuel
García gobernador de Nuevo León subiera a redes un video
acompañado de su esposa Mariana y de Álvarez Máynez
en el que adelantó la información

Los ilusos de la vieja política creyeron que nos habíamos
quedado sin candidato que pegándole a Samuel los jóvenes
se habían quedado sin esa opción

Les tengo excelentes noticias para Nuevo León para Mé
xico y sobre todo para los jóvenes que somos mayoría Quie
ro decirles que entrego la estafeta a mi compadre que era el
coordinador de campaña Jorge Álvarez Máynez Por eso me
dejé la piochilla dijo entre risas

El registro de Álvarez Máynez originario de Zacatecas será
este mediodía en las oficinas de MC en la colonia Nápoles
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Las mañaneras

y los medios
m
r Cómo explicar que una pie

fl a za tanburda de polarización
como la de las mañaneras

haya tenido la fuerza y el impacto de
estos años

La primerarazón desde luego es el
podery la representación del emisor
Unavez saltado el pudor y la autocon
tención verbal que su cargo implica
en el ejercicio del poder el Presiden
te pudo imponer su fórmula de pré
dica a los medios y a los ciudadanos

Una segunda razón es la fuerzamis
ma del discurso mañanero y sus exce
sos El escándalo es noticioso y cada
día durante las mañaneras el Presi
dente incurre en escándalo

Miente deforma inventa insulta
hace el ridículo amenaza estigmati
za y vuelve a mentir Por cualquiera
de estas razones porque siempre hay
un ingrediente de escándalo en las
mañaneras al igual
que sucedía con los
tuits de Trump los
excesos verbales
del Presidente son
irresistibles para
los medios

Las mañaneras están plagadas de
dichos que desafían la capacidad de
sorpresa de todo mundo Nadie se re
siste a difundir o comentar algún pa
saje del escándalo diario el del error
el de la amenaza el de la invención de
datos el de la indiferencia ante el do
lor el de la megalomanía el del chis
torete el de la ignorancia

El Presidente los convence los hace
reír los atemoriza los irrita o los com
place pero no los dejaindiferentes

Y sus dichos se vuelven omnipre
sentes en el debate público por la repe
tición en su propio aparato de propa
gandayenlos medios

No he escuchado una solavez la ma
ñanera pero todos los días encuentro
pasajes de ella en alguna parte en las
redes o en los medios

La responsabilidad de los medios
no es menor se han

dejado imponer las
mañaneras como
una tarea informati

va diaria sin desafiar
esa imposición con
los instrumentos

del periodismo
El periodista que pregunta con ri

gor en las mañaneras es la excepción
al punto de que cuando esto ha suce
dido lanoticia no ha sido el Presiden
te sino los periodistas que preguntan
de verdad

Pero los medios no han preguntado
se hanlimitado arepetir ylarepetición
hasido en esto laesenciadeljuego

Nadie se resiste a

difundir algún pasaje
del escándalo diario
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ASTILLERO

MC anticlimático candidato presidencial
JAMay pieza de Dante Samuel García
destapador Marko exhibe negociaciones

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Haresultado anticlimá
TICA la postulación de Jorge
Álvarez Máynez JAMay como
virtual candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano MC

Menos llamativo enigmático en el mejor de
los casos resulta este destape casero luego de
la intensa telenovela política estelarizada por
el gobernador de Nuevo León Samuel García
del coqueteo fallido del teatrero Dante Delga
do con Marcelo Ebrard y del sensato autodes
carte de Luis Donaldo Colosio Riojas

ZACATECANO DE 38 años de edad Álvarez
Máynez ha hecho carrera política al amparo
de los partidos de la Revolución Democrática
Nueva Alianza Revolucionario Institucional
junto al Verde Ecologista y MC Ha sido dipu

tado local y federal actualmente coordina la
bancada emecista que dejará San Lázaro y ha
ocupado varios cargos en la estructura directi
va nacional del movimiento que se promueve
como naranja el rasgo más relevante de esta
candidatura en tono menor es que JAMay es la
pieza más confiable para el armado caciquil de
Dante Delgado el verdadero dueño de la em
presa llamada Movimiento Ciudadano

EL DESTAPE DE Álvarez Máynez como se
apuntó líneas atrás fue casero Es decir en
una comida de aire informal dominada total
mente por el gobernador García con presencia
de su esposa Mariana Rodríguez García se
adelantó al órgano de gobierno de MC que
sesionará hoy para convalidar lo ya dado a co
nocer por Samuel en su cuenta de X

ADEMÁS CON SU tono norteño exagerado
el gobernador colocó al destapado en una posi
ción de dependencia personal quiero decirles
que entrego la estafeta aquí a mi compadre
que era el coordinador de la campaña Jorge
Álvarez Máynez Tutelaje con olor a cabrito

LA APUESTA DEL dantesco propietario de
MC con su hechura finalmente vuelta candi
dato presidencial con JAMay no habrá riesgos
de motín o agandalle como sería de preverse
con el neoleonés García o el jalisciense Alfaro

reside en términos propagandísticos en la pre
tensión de que la nueva política desplazará a la
vieja esa novedad ha de decirse descansa filo
sóficamente en unos tenis anaranjados y pro
gramáticamente en la pretensión mántrica del
fosfo fosfo como declaración de principios

EN OTRA PISTA de la Gran Carpa México el
sabidamente equívoco Marko Cortés denunció
que Alito Moreno y los priístas de Coahuila en
cabezados por el nuevo gobernador Manolo Ji
ménez no le quieren cumplir los compromisos
negociados y asentados en documento escrito
que enfurruñado dio a conocer

EL PUNTO PRINCIPAL se refiere a la candi
datura a la presidencia municipal de Torreón
que debería ser para alguien de blanco y azul
pero los tricolores no quieren respetar esos
convenios A Marko se le ocurrió difundir los
acuerdos firmados por Alito Rubén Moreira
Manolo Jiménez Armando Tejeda Cid secre
tario de elecciones del comité nacional panis
ta y el propio dirigente nacional blanquiazul

LO MALO PARA Marko Cortés y los panis
tas de los priístas no habría nada por lo cual
asombrarse es que en ese acuerdo para la
coalición electoral en Coahuila el año pasado
se establece que el gobierno tricolor entregaría
cuotas de poder no sólo en cuanto a candidatu
ras a presidencias municipales y diputaciones
sino en secretarías y otros cargos públicos seis
notarías públicas confirmación relacionada
con un magistrado y otros componentes del
servicio público entendido como botín

Astillas

LIBRÓ BIEN EL Presidente de la República
el traspié relacionado con la diputada Salma
Luévano a quien llamó hombre vestido de
mujer Se disculpó y abrió un camino de
conciliación con los sectores de la diversidad
sexual que varios de ellos no se han sentido
adecuadamente representados en la retórica
andresina Y mientras Ulises Lara pasa de la
vocería al interinato en la fiscalía capitalina de
justicia y Ernestina Godoy se alista para bus
car una senaduría de Morena por la Ciudad de
México en abierto activismo contra el llamado
cártel inmobiliario hasta mañana
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NO CON el del muerto
pero hay un diputado
que anda asustando
con el petate de
Miguel Ángel
Mancera

RESULTA QUE el
morenista Janecarlo
Lozano sumó una

puntada más a su larga
lista tras asegurar que
la alianza opositora
va a proponer al ex
Jefe de Gobierno

para contender por
la Alcaldía Gustavo
A Madero en las

próximas elecciones
Y MÁS allá de que para
algunos suene poco
probable este destape
de la competencia no
es el disparate
El LEGISLADOR se

animó a decir que
ante el riesgo de que
alguien tan mediático
compita en la trinchera
rival Morena no
debe andar haciendo

ensayos pruebas
ni experimentos y
redobles por favor
no debe dudar en
elegirlo a él como
abanderado

UY PERO qué
valiente

A VER cómo le hacen
pero a todos quienes
hace un mes decían
lo vemos en enero les

llegó la hora y puede
que sólo vean su
suerte

DICEN QUE más de
uno en el Gobierno
de la Ciudad de
México anda en esas

circunstancias con el
tema de la ex Ruta 100

Y TODO porque no
atendieron en su
momento los reclamos

de ex trabajadores que
siguen sin estar de
acuerdo en terminar
el conflicto a cambio

de una compensación
económica

ADEMÁS DE otros que
se sienten excluidos

en el proceso
TAN PRONTO
como esta semana

les recordarán el

pendiente Ya ven por
postergar
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Morena CDMX reacomoda piezas
y apunta al Senado

Nos cuentan que los morenistas de la Ciudad
de México buscan darle rápido la vuelta al revés
que sufrieron con el rechazo a la ratificación de la
fiscal capitalina Ernestina Godoy y están tejien
do para armar la fórmula de candidatos que lan

zarán para buscar dos curules
en el Senado de la República
por parte de la capital del país
Nos dicen que uno es el exse
cretario de Seguridad Ciudada
na Ornar García Harfuch
quien aspiraba a ser el abande
rado de Morena a la CDMX pe
ro la definición fue para Ciara
Brugada y el espacio para la
mujer será para la hoy exfiscal
capitalina quien adelantó que

saldrá a las calles y arremeterá contra la corrup
ción inmobiliaria Las dos personas que estuvie
ron al frente de la seguridad en la Ciudad de Mé
xico en los últimos cinco años tienen ahora la mi
ra en la Cámara de Senadores

Y las diputadas prnstas
guardan silencio

Nos cuentan que tras votar a favor de la ra
tificación de la hasta el martes fiscal general de
Justicia Ernestina Godoy la diputada su
plente del PRI Wesly Chantal Jiménez salió
de la CDMX con el argumento de atender pro

blemas personales Nos deta
lian que esta fue la respuesta
que alegó su equipo a las soli
citudes de entrevistas de va
rios medios de comunicación
La que tampoco conestó men
sajes y llamadas fue Mónica
Fernández Nos dicen ade
más que llama mucho la
atención que Yuriria Ayala
de Morena días antes de la
votación había pedido licencia

definitiva pero este martes informó de su rein
corporación al Congreso Hay de dos sopas nos
aseguran traía broncas con la exfiscal o de pla
no no fue elegida como precandidata única de
la GAM que era a lo que aspiraba

Gana un round Cuevas
a la Contralorla

Nos platican que la alcaldesa de Cuauhté
moc Sandra Cuevas logró ganarle un round
al Órgano Interno de Control de la demarca

ción que encabeza Sofía Ro
sas pues obtuvo una suspen
sión de la Primera Sala Ordi
naria Especializada de Res
ponsabilidades Administrati
vas y Derecho a la Buena Ad
ministración del Tribunal de
Justicia Administrativa de la
Ciudad de México contra la
orden de suspenderla del car
go 15 días Y es que los encon
tronazos entre doña Cuevas y

la Contraloría capitalina no son nuevos y esta
vez la alcaldesa logró ganar una batalla y se
mantendrá en el cargo y no será castigada
pues aseguran ha actuado apegada a derecho

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente vorifK cK Uvj Para comentarios comunicarse al ÍÍ709 1313
extensión 2421 o al email fKltfor eluniversal coiri mx
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Los Batres y la familia
Burrón
Contrario a lo pregonado en Palacio Nacional que en este
gobierno no se permite el nepotismo la familia Batres
Guadarrama se ha colado como la humedad en la 4T emu
lando a aquella familia Burrón de la historieta creada por
Gabriel Vargas en 1948

El cómic abordaba las aventuras de una familia de la
Ciudad de México integrada por don Regino Burrón Borola
Tacuche Macuca Burrón Tacuche Regino Burrón Tacuche
y Fóforo Cantarranas hijo adoptado

Doña Borola la jefa de la familia ejercía oficios como pi
loto de carreras luchadora enmascarada o médica cirujana
para sacar lana Nunca se supo que le entrara al porrismo
y la politiquería aunque sí era gandalla

Si alguien le preguntaba cómo podía vestir trajes caros
respondía que rasguñando del gasto Defendía la honesti
dad valiente la austeridad republicana y la pobreza francis
cana pero lo cierto es que el dinero provenía de negocios
turbios

Cazaba avestruces del zoológico para la cena navideña y
cocinaba albóndigas hechas de periódico aderezadas con
gorgojos de frijol

Don Regino Burrón el padre de la familia era dueño
de la peluquería El Rizo de Oro y con él trabajaba Regino
chico su primogénito quien es
tudiaba en una academia patito

Macuca Burrón Tacuche la
hija era ingenua e insegura
mientras Fóforo su hermano
adoptivo ayudaba a su padre en
la peluquería Se trataba de una
familia muégano que jalaba sólo
a parientes y amigos cercanos
donde cabía uno cabían todos

Esto viene a cuento porque
ayer después de ser bateada por
el Congreso de la CDMX para se
guir como fiscal capitalina ErnestinaGodoy nombró como
coordinador general de Investigación Territorial a su vocero
Ulises Lara para que de facto sea su sucesor

La decisión no sorprende a pesar de que Ulises sea so
ciólogo y vaya a asumir un puesto donde se requeriría ser
abogado con experiencia de varios años pues será fiscal
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de los capitalinos
Lo que llama la atención es cómo la 4T ha dejado que la

familia Batres acapare espacios tan importantes como la
Suprema Corte con Lenia una diputación con Valentina
la jefatura de Gobierno con Martí y ahora la Fiscalía local
con Ulises su excufiado

Aunque la ley no lo exige pues aún no está reglamen
tada el nuevo encargado asumirá sin haber sido aprobado
por el Congreso ni presentado examen alguno

Al igual que Ernestina tampoco será autónomo pues su
excuftado es el jefe de Gobierno y el haber sido impuesto
directamente por Morena lo marca en automático Nadie
duda que su tarea será perseguir a la oposición de cara a
las próximas elecciones

Algunas columnas afirman que Batres tuvo mucho qué
ver en el rechazo a Ernestina y que dejó correr hasta el úl
timo momento la votación a fin de evitar que el Presidente
la propusiera para la Corte pues eso habría dejado fuera a
su hermana Lenia

Otros dicen que le dio tiempo a Ulises para que en di
ciembre tuviera un título de abogado en la misma escuela
patito que se lo dio a él pues sabía que Godoy sería recha
zada y no la ayudaría

Qué bonita familia dijera el desaparecido cómico Pom
pin Iglesias

CENTAVITOS
Después de incapacitarse de nuevo para no votar el tema
de Ernestina la efímera carrera política de Silvia Sánchez
Barrios ha llegado a su fin al menos en el PRI En reali
dad Silvia no figuraba hasta que su hermana Diana quien
realmente es la activista fue apresada antes de la elección
de 2021 y ella entró de emergente Si no la corren ya no
le darán nada

Lo que llama
la atención es
cómo la 4T ha
dejado que la
familia Batres
acapare espacios
tan importantes
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LA DISPUTA POR LA CUAUHTEMOC
Una de las alcaldías que se convirtió en la joya de la corona de la
CDMX es la Cuauhtémoc donde tanto Morena como la oposición

consideran que en Morena no está del todo confirmado que sea
Catalina Monreal su abanderada ya que la información no ha
bajado a las bases ysin ello es difícil quela apoyen rd 0tr0 lad0j
en la alianza PRI PAN PRD una de las que más posibilidades tenía
éra la ex diputada local SUvw Sánchez
f kl I 1 f 1 Le sc licilara 1 icencia pe r iiic Liyc s de sa ucl cluran le
la discusión e raüficación de Emestíra Godoy y de

I A A L5r l5 fíí Lara a 1 a r r se il ie la
posibilidad de que la ganonasea la diputada federal CinlMa l i
C stro ues una de las más cercan
de las negociaciones dicen que el PRI definirá a la candidata en esa

díaporlaa nz

ERNESTINA SIGUE
2V u eeJúlUmoW
al frente de la Fiscalía General de Justicia de la CDMX el Jefe de
Gobierno Martí Batres manifestó su beneplácito porque la ahora
c lscal saldrá a las calles finaUzarsum
utilizó la expresión Ernestina sigue esto después de que Godoy
Ramos anunció que desde mañana saldrá a las calles para luchar
contra el grupo político que ha operado la cormpción
cu csla ciudad H Jefede Gobierno fe
cuatro años la Fiscalía se transformó en un órgano sensible con
perspectiva degénero inteligente proíesional vcon to
derechos humanos En su mensaje Ernestina Godoy se despidió
señalando puedo decir que la CDMX está mejor que en 2018

SANDRA CUEVAS YA SE VIO
alcaldesa en Cuauhtómoc Sandra Cuevas señaló que a

toma una decisión sobre su futuro ppKüco no
ve como diputada federal o en una secretaría en el próximo gobierno
capitalina edü explicóqueno busca reelegirse ya queasp a a
tener una responsabilidad mayor en la Ciudad de Méxiro
reveló que tanto d Partido Verde como Moyimientó
MC le han coqueteado políticamente hablando Respecto a su
relacióncon los partidos de oposición PAN PiyyP A dijo que

 .  2024.01.10



Pág: 50

retomó la comunicación con ellos pero dejó en claro que no lleva
buena relación con los respectivos dirigentes nacionales Pese a los
escándalos enquese ha estado envuelta la alcaldesa aún
político
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RED COMPARTIDA
UN FISCAL HONORARIO

La decisión tomada en torno a la no rati
ficación de Ernestina Godoy como fis
cal de la CDMX fue nombrar a su voce

ro Ulises Lara encargado del despa
cho al menos hasta que el jefe de Go

bierno Martí Batres consiga el relevo y para eso
tiene como fecha límite ell de febrero sólo que
hay varios problemas el más importante es que
Lara es licenciado en Sociología por la UNAM
egresado de la Facultad de Ciencias Políticas en
CU donde fue líder estudiantil con lo que quedó
del CEU sólo que él Uderó la Corriente Reforma
dora Universitaria la CRU Peleada con los histó
ricos que es dónde habitaba Claudia Sheinbaum
con Carlos Imaz Imanol Ordorica y Antonio San
tos El caso es que Lara es doctor en Derecho tí
tulo obtenido en el 2020 en una pequeña facul
tad de la llamada Universidad Ejecutiva del Esta
do de México y antes obtuvo la maestría en Go
bierno y Asunto Públicos por su alma mater en
2004 Curiosamente en su CV institucional no
aparece su doctorado én Derecho ese hasta hoy
desconocido Por cierto en la ley se señala clara
mente que para ser fiscal se necesita ser licencia
do en Derecho no en Sociología

Enlos diversos partidos políticos de caía
a las campañas federales saben que
hay focos rojos en todo el país debido al
crimen organizado y la inseguridad Nos
cuentan que en el INE se tiene muy bien

mapeada la inseguridad en todo el territorio nacio
nal y que ha buscado de todos los modos posibles
tener una reunión con el titular de la Guardia Na
cional y la secretaria de Seguridad Rosa Icela Ro
dríguez sin resultados positivos De hecho nos
confian que van dos o tres ocasiones en que por
problema de agendas no existe la coordinación su
ficiente para que INE SSPC y Guardia Nacional
puedan reunirse y ver el problema que enfrentará
la democracia este año debido a los grupos delicti
vos Michoacán Tamaulipas Sinaloa y Chiapas son
focos rojos pero los amarillos están ya muy coto
dos para no ser mencionados como lo son Guerre

ro Estado de México Zacatecas y Baja California El
tiempo se acaba como para que no se reúnan pen
sando en la democracia 2024

Anteeste contexto electoral que es de
gran relevancia en el Estado de Méxi
co hay que recordar que en junio re
novará su conpeso local 125 alcal
días 136 sindicaturas y 966 regidu

rías la reciente sesión solemne del Instituto Elec
tora del Estado de México IEEM se puso rara En
este evento crítico para el futuro político del esta
do la consejera electoral Laura Duran Ceja se
destacó por la falta de profundidad y análisis en

su discurso mientras que en la intervención de
Amalia Pulido consejera presidenta del IEEM se
ofreció un análisis detallado sobre la historia
electoral de la entidad y planteó perspectivas in
novadoras El IEEM recibió a Carla Humphrey
consejera del INE y a Horacio Duarte secretario
general de Gobierno que esperaban más infor
mación de la consejera Durán Ceja
Urge que se pongan las pilas en la Se

cretaría de la Función Pública de Ro
berto Salcedo pues los integrantes
del sector limpieza apuntan a que
desde la dependencia se habría ten

dido la mano a Limpiacero Los testimonios refie
ren que la empresa supuestamente relacionada a
José Juan Reyes Domínguez cambia súbitamente
sus precios momentos antes que culmine el plazo
para la recepción de proposiciones en diversas
dependencias lo que le habría valido coronarse
ganadora de jugosos contratos en la SHCP de Ro
gelio Ramírez de la O o en Conagua de Germán
Martínez y la Secretaría de Salud de lorge Alcocer
Las voces apuntan a que todo sería posible gra
das a un aliado al interior de SF ante lo cual
preocupa que exista mano negra en los procesos
de adjudicación de contratos
PD El llamado fue para los Xochilovers

Y es que Xóchitl Gálvez hace su cierre
de precampaña este 14 de enero a me
diodía ai la Arena CDMX en teoría van
a estar todos los líderes de la oposición
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NO CON el del muerto pero hay un dipu
tado que anda asustando con ei petate de
Miguel Ángel Mancera

RESULTA QUE el morenista Janecar
lo Lozano sumó una puntada más a su lar
ga lista tras asegurar que la alianza oposi
tora va a proponer a ex Jefe de Gobierne
para contender por la Alcaldía Gustavo A
Madero en las próximas elecciones

V MAS allá de que para algunos suene
poco probable este destape de la compe
tencia no es el disparate

El LEGISLADOR se animó a decir que
ante el riesgo de que aiguien tan mediáti
co compita en la trinchera rivai Morena no
debe andar haciendo ensayos pruebas ni
experimentos y redobles por favor ino
debe dudar en elegirlo a él como abande
rado

iUY PERO qué valiente

A VER cómo le hacen pero a todos quie
nes hace un mes decían lo vemos en enero
les liego la hora y puede que sólo vean su
suerte

DICEN QUE más de uno en e Gobierno
de la Ciudad de México anda en esas cir
cunstancias con el tema de la ex Ruta 100

Y TODO porque no atendieron en su
momento los reclamos de ex trabajadores
que siguen sin estar de acuerdo en terminar
el conflicto a cambio as una compensación
económica

ADEMÁS DE otros que se sienten ex
cluidos en el proceso

TAN PRONTO como esta semana es

recordarán e pendiente Ya ven por pos
tergar

demisfuentes QTeforma com
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Mario Delgado presidente de Morena tiene claro
que al interior del movimiento encabezado por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador hay una dura
pugna entre puros e impuros Y con la incorporación
reciente de panistas y priistas al equipo de la precan
didata presidencial Claudia Sheinbaum la disputa se
agudizó Hay quien dice que esa lucha puede resultar
en una debilidad para las elecciones 2024

Carlos Lomelí quiso chantajear al morenismo en
Jalisco Si quieren que esto prenda déjeme decidir
locales federales y municipales Si le molesta ahí
está la senaduría No la necesito según un audio que
circuló profusamente en redes sociales Pero pues le
dijeron que no procede su desplante Para el registro

Ernestina Godoy dejó a Ulises Lara su vocero como
encargado de la Fiscalía General de la Ciudad de
México Para ello lo nombró primero Coordinador
General de Investigación Territorial para cumplir con
el requisito de la Ley Orgánica Pero hay un detalle
nos dicen que su profesión es sociólogo y para ejercer
como ñscal se necesita ser abogado y contar con al
menos 5 años en el ejercicio del derecho

Jorge Álvarez Máynez será el candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano el partido cuyo dueño es
Dante Delgado No hay sorpresa El destapador fue
Samuel García gobernador de Nuevo León quien fra
casó en su intento por abanderar a los naranjas en un
desaseado proceso Eso sí Dante grita por todo lo alto
que ellos no son esquiroles Ah bueno pa saber
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GLORIETA DE COLÓN
ACTO POLÍTICO PARTIDISTA
DISFRAZADO DE INFORME

Cada vez son
más eviden

tes no saben
ni cuidar las formas no
son capaces de tener
esa elegancia política y ni siquiera simular que
realizan un acto republicano Nada de eso
Ayer los de la 4T le dieron la razón en públi
co a la oposición que la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México ha estado los

últimos cinco años y seguirá así al servicio
del partido Morena para el uso faccioso po
lítico de un grupo en el poder y no al servicio
de los habitantes de la capital Eso fue el su
puesto cuarto informe de labores de Godoy
un acto político partidista de Morena en el
que la fiscal saliente descargó todo su enojo
porque la oposición no avaló su ratificación
por otros cuatro años Pero ella se quedó corta
junto al jefe de Gobierno Martí Batres quien
fúrico lanzó un discurso de abierta confronta

ción contra la oposición que incluso puede
interpretarse como tambores de guerra ya en
plenas campañas electorales El dato objetivo
que desnuda la falta de atención a la procura
ción de justicia durante el periodo de Godoy
como fiscal es que el 99 de las denuncias
que presentan los ciudadanos siguen en la

impunidad Todo esto ni duda cabe se los va
a cobrar la ciudadanía el 2 de junio Su gran
molestia pareciera que es más el reflejo de su
enorme miedo Lo veremos

PLEITOS PARTIDISTAS EN LA
CUAUHTÉMOC

El panorama electoral de la Alcaldía Cuau
htémoc parece el más incierto de las 16 de
marcaciones territoriales Las pugnas inter
nas tanto en Morena como en los partidos
de oposición van a determinar quién tiene
más probabilidades de ganar En Morena
la alianza entre Martí Batres y Clara Brugada
no quiere ya soltar nada lo que implica que
pretenden dejar fuera de la contienda a Katy
Monreal la hija del senador zacatecano quien
tiene mucha fuerza y cuadros políticos en la
Demarcación Si no va ella Morena la puede
perder Sin embargo enfrente también po
drían dividirse y que eso empate los cartones
si el PRI insiste en que su candidata sea Silvia
Sánchez Barrios no la van a apoyar el PAN y el
PRD y llevarían su propio candidato

Foto Fiscalía CDMX
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PONEN EN FISCALIA A
PARIENTE DE BATRES
Por Alejandro Lelo de Larrea

Si las autoridades emanadas
de Morena en la Ciudad de
México estuvieran verdade

ramente ocupadas por ofrecer mejor
seguridad y combatir la impunidad
que alcanza casi el 99 de los ilícitos
denunciados habrían dejado como
encargado de despacho de la Fiscalía
General de Justicia a un especialista
en investigación criminal en asuntos
jurídicos y no a un pariente del jefe de
Gobierno con una carrera meramente

política sin experiencia en impartición
y procuración de justicia

No quisiera citarlo pero sucedió lo
planteado en la prospectiva que difun
dí en este espacio desde el pasado 29
de noviembre de que eran práctica
mente nulas las posibilidades de que
Ernestina Godoy fuera ratificada por
otros cuatro años al frente de la Fiscalía

y que antes de concluir su periodo el 9
de enero designaría a un nuevo titular
de la Coordinación General de Investi

gación Territorial funcionario respon
sable de cubrir las ausencias del fiscal

en turno En ese mismo artículo previ
que el escenario más probable es que
designara a alguien completamente
sumiso a ella en específico quien en
tonces era su vocero Ulises La ra

Ambos escenarios se cumplieron
Este martes Godoy designó a Lara
como Coordinador y desde este miér
coles ya es el encargado de la oficina
de la Fiscalía General a pesar de que
no reúne el perfil profesional para
ocupar esa gran responsabilidad Ni
siquiera es licenciado en derecho
Además milita en Morena con lo que
tampoco cubre con el requerimien
to de autonomía e independencia y
esto se agudiza por su parentesco con
la familia del jefe de Gobierno Martí
Batres Lara es padre del hijo de Lenia
Batres hoy ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

Una aberración es que el responsa
ble de la Fiscalía sin ser abogado ten
drá bajo su mando a cientos de agentes
del Ministerio Público que sí son aboga
dos y con experiencia en criminalística

Batres tuvo en su escritorio un

análisis de su Consejería Jurídica en el
que le hicieron verque podría aprove
char lagunas legales y reglamentarias
para colocar a su ex cuñado como en
cargado de la Fiscalía a pesar de que
la lógica política y jurídica dicta que
debería cubrir los mismos requisitos
que para ser titular de la Fiscalía esta
blecidos en el artículo 39 de la Ley Or
gánica de la dependencia tenertítulo
y cédula de licenciatura en derecho
con experiencia mínima de 5 años so
meterse a evaluaciones de confianza
hacer pública su declaración patrimo
nial de intereses y fiscal

El vacío legal es porque la Ley re
mite al Reglamento de la Fiscalía para
establecer mayores criterios y requi
sitos sobre quién suple las ausencias
del fiscal Godoy no emitió tal Regla
mento en los cuatro años que fue fis
cal probablemente para dejar delibe
radamente el vacío jurídico Mejor el
Reglamento de la extinta Procuraduría
General de Justicia establecía en su

artículo 128 que para ser encargado
del despacho del procurador eran los
mismos requisitos que para ser titular
de la dependencia Enorme retroceso

Con esa laguna legal y plena dis
crecionalidad política y partidista
Godoy designó a su incondicional se
guramente para continuar la persecu
ción política contra sus adversarios en
las campañas y más porque Morena y
Brugada saben que están a un tris de
perder la Ciudad de México

A Lara habrá que seguirle la pista
para ver si las semanas o meses que
se haga cargo de la Fiscalía en reali
dad ve por el interés de los ciudada
nos y no por el proyecto político elec
toral de Morena Lo veremos
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TIEMPO DE CAMPAÑAS EL FISGÓN
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SONIA PÉREZ consejera del IECM

Urge replantear
firmas de apoyo
ALEJANDRO LEÓN

Debido a que puede re
presentar un obstáculo el
número de firmas de apo
yo ciudadano que deben
entregar los aspirantes a
obtener una candidatura
independiente para Jefa
tura de Gobierno debe so
meterse a una valoración

Así lo planteó la con
sejera del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México
TECM Sonia Pérez quien

agregó que el estudio se
debe enfocar en disminuir
el número de firmas

Para el actual proceso
electoral los postulantes
tuvieron hasta el 3 de ene
ro para recolectar 78 mil
256 signaturas y así conse
guir la candidatura

Sin embargo ninguno
de los cuatro aspirantes a
candidato alcanzaron di
cha cifra

El ciudadano Fernan
do Sánchez Campos sólo
tuvo el 0 28 por ciento Jo
sé Valles Romero Ü Ü4 por
ciento y Pedro de Antuña
no Padilla 1 07 por ciento

Mientras que Lorena
Osornio Elizondo regis
tró 88 mil 901 pero 37 mil
de las firmas presentaban
irregularidades que no
fueron subsanadas

Los 78 mil 256 apoyos
ciudadanos representan el
uno por ciento de la lista
nominal de electores de la
Ciudad de México

que es una realidad

es que el porcentaje de fir
mas que establece la nor
ma para que ellos puedan
cumplir pues sí podría ge
nerar un obstáculo impor
tante para las personas

Más aún porque no
reciben financiamiento
para realizar esta recaba
ción sino con recursos
propios comentó Pérez
en entrevista

El Congreso de la
Ciudad de México es la
instancia que debe valo
rar una posible reforma al
respecto destacó

Entonces a lo me
jor valdría la pena que el
legislador revisara en su
momento y analizara si
continúa ese porcentaje
de apoyo para las perso
nas que quieren hacer una
candidatura sin partido

Tal vez tendría que
bajarlo para fomentar que
haya más participación de
candidaturas sin partido
expresó

En el anterior proce
so electoral donde se votó
por Jefatura de Gobier
no en 2018 12 personas
se inscribieron como aspi
rantes para conseguir una
candidatura sin partido
político para dicho cargo

En contraste en aquel
entonces sólo la ciudada
na Lorena Osornio obtu
vo su registro quien es la
misma persona que ahora
no alcanzó su propósito
para 2024

Vale la pena que pudie
ran analizar o en qué con
diciones están recabando
el apoyo ciudadano y tam
bién el número remarcó

Además aunque de
bían juntar menos firmas
sólo una persona alcanzó
la cifra establecida para
conseguir una candida
tura independiente para
una diputación por Tzta
palapa y otra más para la
titularidad de la Alcaldía
Iztacalco

u Lo que es
tina realidad es
que el porcentaje
de firmas que
establece la norma

para que ellos los
aspirantes puedan
cumplir pues sí
podría generar
un obstáculo

importante

 .  2024.01.10



INE



Pág: 79

Descartan en INE
mapa de riesgos
REFORMA STAFF

Consejeros electorales des
cartaron que el instituto Na
cional Electoral TNE deba
elaborar un mapa de riesgos
para las elecciones de 2024
pues no cuenta con las facul
tades legales ni la capacidad
para hacer labores de seguri
dad pública

En entrevistas por sepa
rado para el noticiero de Ci
ro Gómez Leyva en Radio
Fórmula los consejeros Uuc
kib Espadas y Claudia Zavala
coincidieron en que la aten
ción de temas de segundad se
da a través de mesas de coor
dinación con autoridades en
las vocalías electorales

Si nosotros asumimos
que el INE va a hacer mapas
de riesgo cada empleado del
INE se vuelve un informante
de inteligencia de seguridad
nacional y en consecuencia
un objetivo militar para la de
lincuencia organizada

Lejos de ayudar a dismi
nuir la violencia la potencia

ría y haría que lo que hoy son
efectos graves pero margina
les de la delincuencia organi
zada se extendiera de manera
muy amplia hastavolverse un
impedimento para la instala
ción de casillas en las zonas
de alta incidencia de estos
grupos destacó Espadas

Zavala señaló que elabo
rar esc tipo de mapas pondría
en riesgo al personal del INE

Hay una sentencia en
la que el Tribunal nos señaló
que teníamos que elaborar un
protocolo pero sobre la base
de las competencias de cada
autoridad A quién le toca la
seguridad Le toca a los go
biernos para eso están las au
toridades correspondientes

Nosotros hicimos un
modelo de coordinación
con esas autoridades para
atender los temas que se va
yan presentando a través del
ámbito de coordinación y lo
hemos hecho en todos los
procesos Son mesas de segu
ridad a través de nuestras vo
calías explicó la consejera

II El Tribunal nos señaló
que teníamos que elaborar
un protocolo pero sobre la
base de las competencias
de cada autoridad A quién
le toca la seguridad Le
toca a los gobiernos para
eso están las autoridades

correspondientes
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Listo un protocolo en la materia dicen consejeros

INE Toca a gobiernos
garantizar la seguridad
CLAUDIA ZAVALA señala que garantizar la tranquilidad en
los comicios corresponde a los gobiernos Uuc Kib Espadas
coincide en que el árbitro no tiene facultades de vigilancia
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
Aunque el Instituto Nacional

Electoral INE reconoció que la
inseguridad daña directamente
la democracia mexicana preci

só que a quien le corresponde garantizar
que no haya violencia en los comicios de
este año es a los gobiernos en sus diferen
tes niveles

En entrevista radiofónica la consejera
Claudia Zavala apuntó que el órgano elec
toral ya realizó un protocolo en materia
de seguridad que le fue ordenado por el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF pero remarcó que el
mismo establece lo que debe hacer cada
autoridad

El tema de seguridad es un tema tan
relevante en nuestra democracia no es un
tema que le corresponda al INE Efectiva
mente sí hayuna sentencia que nos seña
ló que teníamos que elaborar un protoco
lo y ya lo elaboramos pero lo elaboramos
sobre la base de las competencias de cada
autoridad a quién le toca la seguridad
le toca a los gobiernos y para eso están las
autoridades correspondientes

Qué hicimos nosotros un modelo
de coordinación con esas autoridades

para atender los temas que se vayan pre
sentando a través del ámbito de coordi

nación y eso lo hemos hecho en todos los
procesos electorales y en este proceso se
han instalado mesas de seguridad en to
dos los estados a través de nuestras voca

lías y se instalará para reunirse periódica
mente declaró

Zavala recordó que ya se instalaron las
mesas de seguridady comentó que se van
a reforzarlos trabajos de coordinación Va
a haber reuniones mas periódicas a partir
de febrero que es cuando el INE empieza
con la operación de campo a visitar a los
más de 15 millones de ciudadanos para
instalarlas mesas de casilla

También en entrevista radiofónica el
consejero Uuc Kib Espadas coincidió en
el hecho de que el INE no tiene ni faculta
des ni capacidades para realizar tareas de
seguridad pública y que en la materia ya
cumplen con el mandato del TEPJF

El INE no va a asumir obligaciones de
seguridad nacional de seguridad pública
porque no tenemosun aparato capaz para
hacerlo independientemente deun asun
to legal indicó Espadas

Apuntó que sobre todo el INE no
puede convertir a los cerca de 50 mil ca
pacitadores que participarán en el actual
proceso electoral en objetivos de la delin
cuencia organizada porque señaló que al
involucrarse en tareas de seguridad y ela
boración de mapas de riesgo los colocaría
en el foco de los grupos delincuenciales

En ese instante cada uniforme del

INE de los cerca de 50 mil capacitado
res que vamos a tener por todo el país
se vuelve una diana para la delincuencia
organizada es decir hasta el día de hoy
pese a intromisiones más bien margina
les aunque graves de la delincuencia or
ganizada el instituto no ha tenido mayor
problema para llegar a todos los rincones
del país En2021 nada más dejaron de ins
talarse 10 casillas de 168 mil que eran y no
en razón de la delincuencia organizada
sino por conflictos locales

Si nosotros asumimos que el INE va a
hacer mapas de riesgo cada empleado del
INE se vuelve un informante de inteligen
cia de seguridad nacional y en consecuen
cia objetivo militar para la delincuencia
organizada Me parece que esto lejos de
ayudar a disminuir la violencia la poten
ciaría y haría que lo que hoy son efectos
graves pero marginales de la delincuencia
organizada se extendería de manera muy
amplia hasta volverse un impedimento
para la instalación de casillas en donde
hay alta incidencia delictiva declaró

EL PASADO 6 de diciembre se instaló la
Mesa de Seguridad Interinstitucional para
el Proceso Electoral en el cual participan el
INE Segob SSPC FGR Sedeña y Semar

 .  2024.01.10



Pág: 81

ü
ELTEMAde seguridad no es un tema
que le corresponda al INE Teníamos que
elaborar un protocolo y ya lo elaboramos
sobre la base de las competencias de cada
autoridad a quién le toca la seguridad le

toca a los gobiernos

Claudia Zavala

Consejera electoral

w

áí
EL INE no va a asumir obligaciones de segu
ridad nacional de seguridad pública porque
no tenemos un aparato capaz para hacerlo

independientemente de un asunto legal

Uuc Kib Espadas
Consejero electoral

w
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Seguirá la justicia y el trabajo por
la seguridad afirma Martí Batres
HILDA ESCALONA

El jefe de Gobierno Marti Batres Guada
rrama aseguró que nada tienen que cele
brar quienes votaron en contra de la ratifi
cación de la Fiscal capitalina Ernestina
Godoy pues con su voto ominoso y ridí
culo trataron de atentar contra la seguri
dad y la tranquilidad de la ciudadanía y
de asegurar su propia impunidad y de in
movilizar a Ernestina Godoy pero en la
Fiscalía General de Justicia sigue el mismo
equipo de trabajo

El mandatario acudió a Cuarto Informe

de Labores de la FGJ CDMX y ahí aseguró
que seguirán adelante las investigaciones
pues esas no se paran

Son procesos que están destapados y
seguirán adelante hasta sus conclusiones
por lo que seguirá la justicia y el trabajo por
la seguridad y me da gusto informar que la
licenciada Ernestina Godoy llegará a otros
espacios llegará a transformar la vida pú
blica también y llegará a desenmascarar a
las mafias de la vieja corrupcióa le digo
aquí a esas mafias de priistas y panistas an
quilosados y ridículos no ganaron nada la
justicia sigue y Ernestina sigue

En su discurso destacó que Godoy Ra
mos en cuatro años logró bajar el secues
tro en un 80 bajó los homicidios en un
50 y redujo los feminicidios en un 35

Incorporó mujeres a los mandos de la
fiscalía puso a trabajar a todo el personal
renovó a la Policía de Investigación PDI
logró que una orden de aprehensión se
ejecutara en 45 días promedio y no en 500
días como sucedía en el sexenio pasado

Martí Batres efe de Gobierno acudió
a Cuarto y último Informe de Labores
de Ernestina Godoy david deolarte
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Ofrecen a Godoy
Gabinete y Senado
CLAUDIA GUERRERO

Y SELENE VELASCO

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró que
la Fiscal de la CDMX Ernes
tina Godoy puede ocupar el
cargo que quiera en el Gabi
nete federal

Es una gente honesta
tiene aquí las puertas abier
tas en el Gobierno es inco
rruptible dijo

También la Secretaria de
Gobernación Luisa Alcalde
sostuvo que sobran espa
cios y encargos políticos pa
ra Godoy

Además la precandidata
Claudia Sheinbaum invitó a

la ex Fiscal a contender en
las encuestas para una sena
duría por la CDMX

Antes de irse Ernestina
Godoy se aseguró de que su
puesto de forma provisional
y por tiempo indefinido fue
ra para su cercano y vocero
Ulises Lara

Ayer fue el último día
de Godoy como titular de la
Fiscalía General de Justicia
FGJ luego de que no fue

ratificada y pasó a Lara de
titular de la coordinación de
asesores de la fiscal y su vo
cero a coordinador general
de Investigación Territorial

CIUDAD

Un informe
con tambora
Godoy dejó la Fiscalía en un mitin que buscó cubrir
con ambiente electoral el revés legislativo del lunes

SELENE VELASCO

En un acto masivo con ban
das de viento porras e invi
tados el último informe de
labores de Ernestina Godoy
al frente de la Fiscalía Ge
neral de Justicia FGJ lució
ayer mas como el inicio de
una campaña política

Poco después de las
06 00 horas la aspiran

te presidencia Claudia
Sheinbaum la invitó en un
mensaje de X a participar
por una candidatura al Se
nado A las 10 00 horas ini
ció el evento de despedida
de la FGJ en el Altar a la Pa
tria en Chapultepec en sin
tonía con la propuesta que
había recibido horas antes

Fue un mitin montado
sobre la rendición de cuentas

Decenas de elementos
de la Policía de Investiga
ción llegaron desde antes
para formar las vallas hu
manas con las que se sepa
raron a los simpatizantes de
los invitados especiales

A la derecha de Godoy
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en el presidium estaba el
Jefe de Gobierno Martí Ba
tres quien la flanqueó desde
su llegada a su izquierda el
presidente del Tribunal Su
perior de Justicia capitali
no Rafael Guerra también
el Fiscal General Alejan
dro Gerty y la Secretaria del
Trabajo Luisa María Alcalde

El Mandatario dividió
su discurso entre agradecer
el esfuerzo y los resultados
de la todavía Fiscal y aire
meter contra la Oposición
que el lunes rechazó en
el Congreso ratificarla por
cuatro años más

Han dicho que defien
den la autonomía de la Fis
calía y que por eso votaron
en contra de la Fiscal Ernes
tina Godoy pero la autono
mía se hizo precisamente
para que pillos como ellos no
intervengan en las fiscalías

La licenciada Ernestina
Godoy llegará a otros espa
cios llegará a transformar la
vida pública también y lle
gará a desenmascarar a las

mafias de la vieja corrupción
Les digo aquí a esas mafias

de priistas y panistas anqui
losados y ridículos no gana
ron nada la justicia sigue y
Ernestina sigue aseguró

El discurso de la an
fitriona duró 45 minutos
buena parte para enlistar
sus logros pero también pa
ra expresar molestia y hasta
autoconsuelo

Para mi no significa una
derrota personal hemos da
do la batalla por la justicia
con dignidad dijo

Y agregó que a partir de
hoy empezará con recorri
dos públicos sin dar mu
chos detalles

Saldré a informar a la
gente y a luchar contra la
corrupción Voy a las calles
voy a informarles del grupo
político que ha operado la
corrupción inmobiliaria en
esta Ciudad y les vamos a
quitar la máscara a quienes
pretenden convertirse en
perseguidos políticos agre
gó más adelante

Para finalizar adelantó
que Ulises Lara coordina
dor de asesores y vocero de
la Fiscalía sería nombrado

coordinador general de In
vestigación Territorial con
lo que se volverá en automá
tico el encargado de despa
cho mientras a través del

Legislativo inicia un proceso
para elegir al próximo titular

Algo para lo que no co
rre prisa según reconoció
horas después Batres

Ya hay tiempo para ver
todo eso no se preocupen
hay tiempo para ver todo
eso aseguró

CON GUSTO

También en la lista de invita
dos Mario Delgado dio por
un hecho la precontienda de
Godoy para la Cámara Alta

Le acabo de preguntar
si va a aceptar y dice que sí
lo cual me da mucho gus
to La vamos a meter a la
encuesta para resolver la
candidatura al Senado por
la Ciudad de México sería
una extraordinaria senado
ra adelantó

Ernestina Godoy
ex Fiscal

JUM Con respeto ala
ley saldré a informar
desde mañana

hoy saldré a
informar ala gente
y aluchar contra la
corrupción Voy a
las calles
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lECHALl Sin precedentes para un informe de labores de una Fiscalía el de ayer tuvo hasta
música de viento En total tres bandas como esta alternaron para mantener el ambiente

Y al finalizar el evento el Jefe de Gobierno Martí Batres alzó
la mano a Ernestina Godoy un gesto clásico de las campañas
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Exentan 12 industrias restricciones
ALEJANDRO LEON

Doce industrias manufactu
reras de la Ciudad de México
están exentas para operar de
manera habitual durante los
primeros tres días si se decla
ra una Con tingencia Ambien
tal en Fase I

La Secretaría del Medio
Ambiente Sedema explicó a
este diario que las industrias
con este beneficio deten de
mostrar el cumplimiento de
la normatividad ambiental y
su desempeño en la reduc
ción permanente de emisio
nes de al menos 40 por cien
to mediante la aplicación de
tecnologías de control

Dichas empresas cuentan
con equipos de control entre
los que se ubican colectores
de polvos equipos de combus

tión de bajas emisiones o pro
cesadores térmicos para dis
minuir los Compuestos Orgá
nicos Volátiles COV aseguró

También deben aplicar
buenas prácticas en el uso
de solventes para reducir las
emisiones de COV como lo
son utilizar pinturas a base
de agua o evitar desperdicio
de materiales

Además de que los parti
culares también se compro
meten a dar mantenimiento
a sus equipos y demostrar el
cumplimiento de la normati
vidad ambiental a través de
estudios o informes de des
empeño en la materia

Las empresas que cuen
ten con la exención que se
otorga por dos años pueden
operar de manera normal du
rante los primeros tres días

de declarada una Contingen
cia Ambiental en Fase I

De lo contrario estarán
obligadas a reducir el 40 por
ciento de su producción de
manera inmediata detalló
la Sedema

ACTUALIZAN TRÁMITE
Mediante Gaceta Oficial la
Sedema dio a conocer la ac
tualización del trámite vo
luntario conocido como
Exención al Programa para
Prevenir y Responder a Con
tingencias Ambientales At
mosféricas Pprecaa de la in
dustria manufacturera de ju
risdicción local de la Ciudad

La exención incentiva a
las empresas a adoptar tec
nologías de emisiones para
tener reducciones perma
nentes de emisiones señaló
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DUEÑO RECLAMÓ EL PREDIO LES DIJERON

Irrumpen policías de la FGJ y SSC
en edificio desalojan a 50 familias
Algunas tenían 50 y 30 años viviendo ahí En protesta bloquean vialidad
ELBA MÓNICA BRAVO

Alrededor de 50 familias fueron
desalojadas del edificio ubicado en
General Anaya número 27 esqui
na con calle Del Rosario colonia
Merced Balbuena en Venustiano
Carranza por elementos de la Fis
calía General de Justicia FGJ de
la Ciudad de México tras asegurar
el inmueble vinculado a una carpe
ta de investigación por el delito de
despojo

Los afectados acusaron que los
agentes de la FGJ irrumpieron con
violencia en el sitio alrededor de las
8 de la mañana forzaron la entra
da del edificio y algunos accesos a
los 30 departamentos y 20 cuartos
de azotea a quienes no abrían la
puerta

En protesta los residentes del
viejo inmueble de cuatro niveles y
planta baja en el que algunas fami
lias han vivido desde hace 50 años
y quienes la mayoría se dedican al
comercio cerraron por más de dos
horas al tránsito vehicular la aveni
da Circunvalación en dirección a
Fray Servando Teresa de Mier

Colocaron tarimas de madera
costales con cascajo arena piedras

y tabiques sobre la avenida además
amarraron en un lazo cartulinas de
colores en las que se leía Regré
senos nuestra vivienda Vecinos
unidos queremos justicia y Nos
desalojaron sinjustificación entre
otras leyendas

Posteriormente liberaron par
cialmente la vialidad luego de que
se les prometió que se les atendería
en una mesa de diálogo

Miguel Méndez habitante en el
inmueble desde hace más de 30
años quien vende tacos en la Cen
tral de Abasto relató que fueron
decenas de elementos de la FGJ y
policías capitalinos que ingresaron
con violencia en el predio por lo

que varios residentes no tuvieron
oportunidad de sacar sus muebles
dinero y documentos

Señaló que los habitantes paga
ban renta a un hombre identificado
como Emilio Ramón pero lo deja
ron de ver hace varios años por lo
que negó que los vecinos sean quie
nes cometen el delito de despojo al
contrario tenemos como compro
bar la posesión aseguró

Entrevistado afuera del inmue

ble explicó que los agentes forza
ron la puerta de la entrada entra
ron sin identificarse por la fuerza

porque la intención era desalojar
nos Aunque se pidió hablar con al
guien de la fiscalía nos ignoraron

Algunos agentes nos dijeron que
es despojo que es punto rojo que
lo reclamó el dueño pero ninguna
de las tres cosas es congruente
Habernos familias con más de 50
años habitando el edificio tan sólo
yo llevo 30 años viviendo aquí El
edficio es de un señor y de repente
ya no vino pero no sabemos que
tenga otro dueño la mayoría nos
dedicamos al comercio

Recordó que en marzo de 2017

vino un grupo de choque y nos qui
sieron sacar pero nos dio la aten
ción el gobierno central seguimos
siendo los mismos habitantes tene
mos un proceso pero no apareció
nadie que reclamara el predio y nos
dejaron nunca nos dieron solución
Se pidió la regularización que nos
dieran la opción de compra pero no
hubo respuesta

El inmueble cuenta con una de
cena de locales en la planta baja que
vendían dulces en cuyas cortinas
quedaron los sellos y una lona de
la Fiscalía de Investigación en De
litos Ambientales y en Materia de
Protección Urbano con la leyenda
inmueble asegurado
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Habitantes de un inmueble
ubicado en la zona de La Merced

cerraron avenida Circunvalación
en su cruce con la calle General

Anaya tras ser desalojados Foto
Alfredo Domínguez
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Ernestina Godoy
dio su último informe
en el Altar a la Patria
Ulises Lara la relevará
en la fiscalía Foto

Cristina Rodríguez
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Rechaza la ex funcionaría que haya sido una
derrota anuncia que Ulises Lara la suplirá
No íbamos a ceder a las presiones
del PRI y del PAN dice en informe
LAURA GÓMEZ FLORES Y
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

A partir de hoy Ulises Lara López
asumirá la titularidad de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de
México ante el rechazo del Con
greso local de ratificar a Ernestina
Godoy quien a su vez informó que
saldrá a las calles para luchar
contra el grupo político que ha
operado la corrupción inmobi
liaria y explotado sexualmente a
las mujeres y quitar la máscara a
quienes pretenden convertirse en
perseguidos políticos

Durante su cuarto y último in
forme de labores presentado en el
Altar de la Patria la fiscal anunció
el nombramiento de Lara López
como coordinador general de in
vestigación territorial para que

asuma la suplencia como estipula
la Ley Orgánica de la fiscalía

Ello dijo en tanto el Congreso
capitalino decide lo que correspon
da pues la institución no puede
quedar acéfala y Ulises conoce la
fiscalía está comprometido con
lajusticia y continuará trabajando
con ética y transparencia

Dicha legislación no exige requi
sito alguno para ejercer el cargo

temporalmente no asi de manera
definitiva pues tendría que contar
con título y cédula de licenciatura
en derecho con experiencia míni
ma de cinco años lo cual no tiene
pues es sociólogo y apenas en 2020
concluyó el doctorado en derecho
en la Universidad Ejecutiva del Es
tado de México

Tras rechazar que no ser ratifi
cada en el cargo sea una derrota
pues no vale la pena negociar la
justicia y no íbamos a ceder a pre
siones del PRI y del PAN señaló
que 83 bandas involucradas en de
litos de alto impacto han sido des
articuladas en esta administración

Acompañada por representantes
de los poderes Ejecutivo y Judicial
funcionarios federales legisladores
y líderes de Morena destacó que
fueron detenidos además mil 600
objetivos prioritarios y 102 líderes
de las principales organizaciones
criminales generadoras de violen
cia como el cártel de Tláhuac La
Unión Tepito Los Rodolfos Los
Tanzanios y Los Maceros

Los homicidios dolosos dismi
nuyeron 42 por ciento al pasar de
cuatro diarios a 2 3 los robos de
vehículos con y sin violencia 53
por ciento y las lesiones dolosas
por disparo de arma de fuego 63

por ciento
Con ello hubo una reducción his

tórica de laviolencia y se quintupli
có la percepción de seguridad en la
gente puntualizó Godoy

Además se descubrió el desvío

de varios miles de millones de pe
sos del patrimonio de la ciudad
por ex servidores públicos del más
alto nivel del gobierno de Miguel
Ángel Mancera y se detectó una
red de funcionarios corruptos
que operaba desde 2015 en Beni
to Juárez

Hoy detalló se han iniciado 79
carpetas de investigación que han
derivado en 130 vinculaciones a
proceso 16 prisiones preventivas
oficiosas y 16 justificadas nueve
suspensiones temporales de cargo
cuatro separaciones y dos suspen
siones de actividad profesional

Por otra parte el jefe de Go
bierno Martí Batres afirmó que
nada tienen qué celebrar quienes
votaron en contra de la fiscal pues
sigue su mismo equipo de trabajo
y ahora la suple el vocero de las
denuncias contra la corrupción
inmobiliaria ni más ni menos

Mientras Morena saludó el nom
bramiento de Lara el PAN le pidió
que deje a un lado las rencillas

políticas
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ENCARGADO DE LA FGJCDMX

GODOYDEJA
mussim
DARÁ CONTINUIDAD AL TRABAJO dijo la hoy exfiscal
quien destacó su lucha contra el cártel inmobiliario que

involucra a panistas y la red de trata que salpica a priistas
POR IVÁN MF IÍA
Y GEORGINA OL SON

conutn lad 0mm cinnriix

Ulises Lara será el en
cargado de despacho
de la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la
Ciudad de México
FG CDMX anunció
Ernestina Godoy ayer
en su último día corno

titular de esa dependencia
La Ley Orgánica de la Fis

calía señala que quien ocupe
el cargo de fiscal en ausen
cia del titulares el coordina
dor general de Investigación
Territorial por lo que Lara
intercambió ese cargo con
Oliver Pilares quien ahora
es el coordinador de aseso
res de la Fiscalía puesto que
desempeñaba el hoy encar
gado de despacho

Ulises conoce la Fiscalía
ha trabajado con este gran
equipo de servidoras y ser
vidores públicos y está com
prometido con la justicia

No me cabe la menor

duda que el tiempo que esté
al frente de la Fiscalía conti
nuará trabajando con ética
y transparencia dijo Go
doy en su cuarto informe de
labores

Agregó que a pesar de
que no fue ratificada por el
Congreso no habrá retro
cesos se seguirá al lado de
las víctimas y combatirá la
corrupción

Godoy recordó que en su
administración se investigó
una red de corrupción en el
sector inmobiliario que in
volucra a panistas exfuncio
narlos de la alcaldía Benito
juárez

Además destacó la in
dagatoria que se realizó en
torno a una red de trata de
personas en la que ligan a
integrantes del PRI

Luego dijo que seguirá
combatiendo la corrupción y
que ahora lo hará recorrien
do las calles

Voy a las calles voy a in
formarles al grupo político
que ha operado la corrup

ción inmobiliaria en esta
ciudad y le vamos a quitar la
máscara a quienes preten
den convertirs en persegui
dos políticos dijo

SIN FECHA LÍMITE
Aunque la Constitución lo
cal y la Ley Orgánica del
Congreso establecen que el
Consejo judicial Ciudadano
CJC debe emitir una convo
catoria para designara nue
vo titular de la Fiscalía no se
establece un plazo por lo
que no hay una fecha límite
para que Ulises Lara esté al
frente de la FGj

El tema de que se reúna
el CJC y emitan la convoca
toria no tiene un término
no tiene un plazo yo calculo
que eso nos puede llevar de
tres a cuatro meses o llegar
hasta la próxima Legislatu
ra que inicia en septiembre
Eso está abierto no hay un
plazo afirmó el diputado
jorge Gaviño de la Asocia
ción Parlamentaria Izquier
da Liberal
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En ello coincidieron el di
putado local del PAN Aníbal
Cañez y el presidente de la
Comisión de Administración
y Procuración de Justicia el
morenista Octavio Rivero

Sólo a partir de que el jefe
de gobierno recibe la terna
que le envíe el C C empiezan
a correr los plazos el artícu
lo 46 de la Constitución local
señala que el jefe de Gobier
no tiene 15 días para enviar

al Congreso su propuesta de
designación

El artículo 40 de la Ley
Orgánica de la Fiscalía se
ñala que éste puede elegir a
una sola persona de la rei na
que considere idónea o en
viar la terna completa

Una vez que el presidente
de la Comisión de Adminis
tración y Procuración de Jus
ticia del Congreso reciba la
propuesta tiene un plazo de

24 horas para informar a los
demás integrantes y en un
plazo de cinco días natura
les debe llamar a entrevista
al o los aspirantes de la terna

Se tendrán que reunir
los 11 integrantes del CJC

emitir una convocatoria a

las universidades organiza
ciones para que propongan
perfiles de fiscal El conse
jo recibe a los aspirantes
los entrevista y por acuer

do de las dos terceras partes
propone una terna que en
viará al jefe de Gobierno
explicó Gavtfio

Una vez realizada la
entrevista la Comisión se
deberá declarar en sesión

permanente y se reunirá al
día siguiente para analizar
estudiar discutir y votar el
proyecto de dictamen dice
el artículo 120 de la Ley Or
gánica del Congreso

Ulises Lara agradeció e nombramiento Gocloy entró a Chapultepec acompañada por el jefe de
Gobierno Martí Batres con quien caminó desde la Puerta de los Leones al Altar a la Patria
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RECICLAJE

Árboles
de Navidad
al Mercado
del Trueque
POR IONÁS LÓPEZ
lonas lopez gimm com mx

Los árboles de Navidad y
las plantas de Nochebuena
serán aceptados durante la
primera edición del Mer
cado de Trueque de 2024
informó la Secretaría del
Medio Ambiente Sedema

El mercado se realizará
el 14 de enero en el Parque
Ecológico de Xochimilco

La finalidad es brindar
un manejo adecuado a los
pinos y flores por ello la
Dirección de Cultura Am
biental pide a las perso
nas interesadas en asistir
llevar sus árboles de Na
vidad sin la cruceta y las
nochebuenas en macetas
indicó la dependencia

Los árboles serán tri
turados y posteriormente
servirán como mulch para

nutrir las áreas verdes de
la ciudad mientras que las
flores de Nochebuena y la
tierra se utilizarán como
composta

Las macetas serán suti
lizadas para la producción
de plantas en los Centros
de Cultura Ambiental de la
Sedema

También se recibirán re
siduos sólidos reciclables
como latas de aluminio
botellas de vidrio latas de
fierro HDPE PET papel
cartón y tetrapak así como
aceite de cocina usado

En 2023 participaron 4
mil 792 personas que acu
dieron a las jornadas del
Mercado de Trueque a en
tregar un total de 27 8 tone
ladas de residuos con los
que se evitó la emisión de
19 mil 921 toneladas de dió
xido de carbono

El año pasado más de cuatro mil personas participaron en el
Mercado del Trueque al entregar 27 toneladas Je residuos
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#TESORERÍACAPITALINA

Facilita pago
de servicios

ANTICIPA DESCUENTOS
A ADULTOS MAYORES Y
PARA DISCAPACITADOS

POR FRIDA VALENCIA

CDMX ELHERALDODEMEXICO COM

Para apoyar a los capitalinos
con el pago de sus obligacio
nes fiscales el tesorero de la
Ciudad de México Roberto
Fernández mencionó que hay
tres grandes paquetes de be
neficios para este año

En entrevista para Reporte
H con Blanca Becerril en He

raldo Media Group el fun
cionario explicó que uno es
ahorro sobre el predial que
durante enero tendrá un des

cuento de 8 por ciento si se
paga la anualidad de manera
anticipada pero si es en febre
ro baja a 5 por ciento

Asimismo hay un paquete
en beneficio para los grupos
vulnerables quienes tienen
descuento en predial y agua

En el tema del predial
pueden tener hasta una cuo
ta fija 62 pesos al bimestre
si su inmueble tiene un valor
catastral menor a 2 4 millones
en cuanto al agua tienen un
beneficio de 50 por ciento de
descuento en su facturación

A la par en cuanto al tema
de la tenencia el tesorero
explicó que durante los pri
meros tres meses se tiene un

subsidio de la tenencia lo que
significa no abonar en ésta y
solamente pagar el refrendo

El refrendo son 698 pesos
este año y aplica para todos
aquellos propietarios de ve
hículos cuyo valor deprecia
do por cada año depreciado
tenga un valor inferior a 250
mil pesos y no tengan adeu
dos de tenencia es muyfácil
mencionó el tesorero

El funcionario indicó que
dichos pagos se pueden reali
zar en alguno de los ocho mil
800 puntos de recaudación
como supermercados tien
das departamentales y farma
cias así como en la aplicación
Tesorería CDMX

En la propia página pue
den revisar en el caso del pre
dial con la cuenta catastral que
viene en la boleta en el caso
de la tenencia con el número

de la placa revisar cuál es el
adeudo dijo Fernández

PARA TODOS

H

O
Se puede realizar

con cargo a tarjeta
de crédito y a me
ses sin intereses

También pueden
realizar tanto la
consulta como el

pago en línea

O
Algunos bancos

que participan
son HSBC Banco
Azteca y BBVA

O
Esperan recaudar

22 mil mdp por el
concepto de predial
este año

270

MIL MDP PRE
VÉ RECAUDAR
POR TODOS
LOS SERVICIOS
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Vuelos de vida y esperanza
de Cóndores de la SSC CdMx

Salva vidas y es Ángel de Hierro en desgracias
ROBERTO JVIKT knt K7 S

BOBYMESA YAHOO COM MX
Incluidas SI personas víctimas de infartos

al corazón el equipo aéreo de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la capital del

país realizó durante el pasado año el traslado
a hospitales de más de 170 personas afectadas
en su salud por enfermedades accidentes
viles y fenómenos meteorológicos entre ellos
el huracán Otis registrado en el estado de
Guerrero son serias afectaciones a los munici
pios de Acapulco y Coyuca de Benítez

De igual forma el referido equipo conocido
como Cóndores o Ángeles de Hierro per
teneciente a la Dirección General Ejecutiva
de Servicios Aéreos de la dependencia al
mando de Pablo Vázquez Camacho también
asistió a 30 ciudadanos con traumatismo cra

neoencefálico 20 por quemaduras de distin
tos grados 18 órganos para trasplantes pro
venientes de distintos estados del país

Uno de los principales trabajos de los
Cóndores y por el cual son mayormente reco
nocidos es el traslado de pacientes médicos
cuya condición es delicada por lo que en el
presente año 123 adultos y 37 menores de
edad fueron trasladados a centros médicos

especializados para atender sus condiciones
de salud agregaron las autoridades

La institución expuso que entre las acciones
más relevantes se encuentran la registrada se
encuentran el traslado de 18 órganos para tras
plantes el traslado de JO personas por insufi
ciencias respiratorias su participación en el tras
lado de víctimas afectadas por la explosión regis
trada el 27 de febrero en Xochimilco hechos en
los que se coordinó con servidores públicos del
Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas

Se recordó que el seis julio brindaron el ser
vicio de ambulancia aérea para un hombre de
33 años y para un pequeño de cinco años
quienes resultaron con traumatismo cráneo
encefálico severo luego de un choque en el
kilómetro 42 de la carretera Federal México

Cuernavaca

De igual forma en noviembre durante os tra
bajos en apoyo a las y los habitantes del estado
de Guerrero derivado de huracán Otis trasla
daron a 11 personas a distintos hospitales
especializados en la Ciudad de México
Estado de México y Morelos donde recibieron
la atención debida

Tras ese desastre natural en coordinación
con los paramédicos del Escuadrón de Rescate
y Urgencias Médicas ERUM trasladaron a seis
pacientes pediátricos con diferentes problemas
de salud grave tres menores de edad dos
bebés uno de 19 días y otro de tres meses de
nacidos así como una niña de tres años de edad
todos entubados una joven de 19 años de edad
diagnosticada con fractura de tibia y peroné y a
un hombre con quemaduras en la mitad de su
cuerpo

Por otra parte a inicios del mes de marzo
coadyuvaron junto con el agrupamiento Fuerza
de Tarea y rescatistas del ERUM para localizar a
ocho menores de edad en edades de entre 8 y
16 años de edad quienes se extraviaron en una
reserva ecológica en la alcaldía Gustavo A
Madero luego de hacer un paseo junto con su tío

Destacó que en 2023 se rompió la racha de 45
años donde los Cóndores no tenían una mujer
capitana piloto y sumó a sus filas a Abi Cruz
quien se forjó en 1a Escuela de Aviación
Mexicana en materia de helicóptero y entre
su trayectoria ha sido jefa capitana en el estado
de Campeche donde volaba un helicóptero
Bell 412

Como mención honorífica hay que señalar que
laperrita Turbina ya se encuentra de vuelta en la
pista de vuelo para surcar los cielos luego de tres
meses de recuperación tras ser atropellada por
un camión repartidor el pasado mes de septiem
bre Los Cóndores cuentan con personal capa
citado para brindar atención y apoyo ante emer
gencias que requieran optimizar tiempos de
traslado para personas que necesiten atención
médica oportuna en la Ciudad de México y
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otras entidades del país
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Pide PAN dejar atrás
las rencillas políticas

ARTURO R PANSZA

La llegada de Ulises Lara López como en
cargado de despacho de la FGJ CDMX ante
la salida de Ernestina Godoy Ramos re
sulta preocupante por la cercanía que tie
ne con la familia del jefe de gobierno de la
Ciudad de México Martí Batres Guadarra
ma afirmó la fracción parlamentaria del
PAN en el Congreso local al exponer que
se incurrió en una falta al nombrar a esa

persona como responsable debido a que
debe tener cédula profesional de abogado

Una vez que Godoy Ramos antes de
dejar la titularidad de la FGI le dio el nom
bramiento a Lara López la diputación pa
nista le solicitó a éste dejar atrás las renci
llas políticas y no ser subordinado de la
administración de la CDMX y de Morena
sin embargo consideró se debería recon
siderar el nombramiento pues la persona
asignada no cumple con los requisitos

A decir del diputado panista Diego Or
lando Garrido López Ulises Lara no puede
pasar de vocero de la FGJ a encargado de
despacho debido a que la Constitución es
muy clara y establece que quien dirija la
fiscalía debe ser licenciado en derecho y
por tanto no puede asumir las funciones

Insistió que la ley es muy clara y si se
determina que Ulises Lara sea designado
sin cumplir los requisitos pone en riesgo
todas las decisiones de la FGJ porque
cualquier acto que se genere en estas cir
cunstancias podría ser invalidado

Resulta que el artículo 46 de la Ley Or
gánica de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México establece que la
persona titular de la fiscalía será suplida
en ausencias o faltas temporales por la
persona titular de la Coordinación Gene
ral de Investigación Territorial y a falta de
ésta por las personas servidoras públicas
en los términos que disponga el Regla
mento de esta Ley En caso de ausencia

definitiva la persona que funja como su
plente notificará al Congreso de la Ciudad

de México para que proceda conforme a lo
dispuesto en el texto constitucional

Pero no establece los mismos requisi
tos para coordinadores y encargados de
otras áreas que pueden ser nombrados li
bremente por el titular de la fiscalía

En su momento el integrante de la Co
misión de Administración y Procuración
de Justicia del Congreso Aníbal Canez
Morales de la bancada de Acción Nacio
nal urgió al Consejo Judicial Ciudadano
para realizar de manera inmediata la con
vocatoria para elegir a la persona que de
berá estar al frente de la Fiscalía en los

siguientes cuatro años a la vez que esta
bleció que la exresponsable de la FGJ no
incluyó en su último informe la investiga
ción relativa al accidente en un tramo de
la Línea 12 del Metro

Para ese diputado blanquiazul a Godoy
no se le ratificó porque está subordinada a
Morena y al gobierno local ahora con Ulises
Lara como encargado de despacho y con
vínculos familiares con Batres definitiva
mente no abonan a los principios que de
ben regir la función de la fiscalía

El coordinador de la diputación local
del PAN Federico Dóring Casar le recordó
a Ernestina Godoy quien deja la FGI que
durante su último informe no abundó so

bre el tema de la impunidad que le otorgó
a la ex directora del Sistema de Transporte
Colectivo STC Metro Florencia Serranía
por la desgracia de la Línea 12 en Tláhuac
que dejó 26 muertes por la negligencia de
la gestión de Sheinbaum

Dijo que es de lamentar que Godoy Ra
mos no haya destacado avances en las in
vestigaciones que den cárcel a los funcio
narios responsables por el fallecimiento
de dos hermanas por la falta de una tapa
en una coladera en Iztacalco

No habló acerca de las mujeres que
reclaman justicia por algún abuso sexual
o agresión física ni de los funcionarios
que han ejercido violaciones a los dere
chos humanos eso ocurre porque la Fis
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calía siempre estuvo sometida al gobierno
de Morena y eso se traduce en subestimar
a la mujer y proteger a los funcionarios de
la 4T declaró Doring Casar

SENADO DE
LA REPÚBLICA

ERNESTINA GODOY aceptó
participar en la encuesta para
definir la segunda fórmula al
Senado de la República
representando a la capital del país
dijo Mario Delgado Carrillo
presidente del partido Morena

Antes de dejar la titula
ridad de la FGJ capitalina
Godoy Ramos le dio el
nombramiento como
interino a Ulises Lara
López DAVID DEOLARTE
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Dos ya llegaron ala CNDH

CUATRO CASOS DE
VIOLENCIA DE GENERO

DETENIDOS EN LA ENAH
POR LAGUNAS REGLAMENTARIAS
RUTH SERRANO alumna y miembro del
Consejo Técnico de la institución detalla a
La Razón que llevan estancados entre cinco
y seis meses afirma que la Defensoría re
quiere de mayor presupuesto para operar
Por Adriana Góchez

Cuatro casos de violencia de gé
nero llevan estancados entre

cinco yseis meses en el Consejo
Técnico de la Escuela Nacional

de Antropología e Historia ENAH debido
a que existen lagunas reglamentarias que
hanimpedido su resolución final

Se trata de recomendaciones de ex

pulsión contra cuatro alumnos de las
cuales dos ya han escalado a la Comisión
Nacional de Derechos Humanos CNDH
aseguró en entrevista con La Razón Ruth
Serrano alumna y miembro del Consejo
Técnico de la ENAH quien señaló que
además de actualizar el Protocolo para la
atención de casos de violencia de géne
ro como lo dijo a este medio el director
Víctor Acuña Alonzo es necesario homo
logarlo con el Reglamento General Acadé
mico y dotar de mayores recursos huma
nos y económicos a la Defensoría de los
derechos de la comunidad

Actualmente en el Consejo Técnico es
tamos tratando cuatro casos dos de esos
casos llegaron a la CNDH la comisión re
visa nuestro reglamento interno y solicita
que se haga una Comisión de Justicia para
tratarlos porque ya son recomendaciones
de expulsión de los presuntos agresores
Llevan cinco o seis meses esperando que
se traten y se han detenido justo por esas
lagunas reglamentarias el Reglamento
General Académico es demasiado viejo
porque no te remite al protocolo pero el
protocolo sí te manda al reglamento Ha

sido complicado tratarlo Son casos de
acoso y violencia física verbal o emocio
nal a veces todas estas violencias en uno
mismo compartió la alumna

Aseguró que lo ideal es que todos los
asuntos los atienda la Defensoría porque
en el Comité Técnico se han encontrado

con complicaciones como la revisión de
otras cuestiones de la ENAH que les com
peten la falta de capacitación en temas de
género de los integrantes y el tiempo que
puede demorar una resolución

Considero que estos casos que son
más graves no pasen al Consejo Técnico
porque ha sido complicado trabajarlos ahí
muchos no somos abogados no sabemos
de leyes muchos no están empapados en
las cuestiones de género

Se debe de llenar de más herramientas

y de más personal a la Defensoría para que
ésta pueda dictaminar y dar resoluciones
rápidas lo que pasa en Consejo Técnico es
que no son los únicos asuntos que se tra
tan hay más cosas se van echando para
atrás se van atrasando o tarda mucho
tiempo que salga una resolución detalló

Ruth Serrano indicó que incluso en los
hechos que escalaron a la CNDH no tienen
claridad sobre cómo tratarlos En estos

dos casos que hay recomendación de la
CNDH se da esta confusión si es jurídico
o no lo es quienes estamos en el Consejo
Técnico somostrabajadores estudiantes y
profesores casi todos de la rama antropo
lógica definitivamente no es una instan
cia para resolverlos abundó

Por ese motivo consideró que es ne

cesario que la Defensoría también cuen
te con más recursos porque hasta ahora
quienes se hacen cargo en primera ins
tancia de todos los casos de violencia de

género son la defensora y la psicóloga La
defensoría se debe armar de más personal
darle el presupuesto correspondiente al
área para que la defensora y las personas
capacitadas con estas cuestiones de géne
ro puedan tener resoluciones adecuadas a
estos casos yque no tarden tanto comen
tó la consejera técnica estudiantil

Lamentó que la violencia de género
no ha parado en la ENAH por lo que se
requiere agilizar los procesos de atención
La Defensoría es la que recibe a
las afectadas hace recomenda
ciones asesora y da atención y
en situaciones de reincidencia o

más graves lo turna al Consejo
Después de la pandemia ha

habido muchos casos de vio

lencia en prácticas de campo
salidas a museos a trabajos en
la misma escuela han habido
un sinfín de hechos de violen

cia de género el protocolo está
ahí y creo que la institución sí debería tra
bajar más en campañas abiertas en clases
talleres sobre violencia de comunicación
asertiva han habido pero son pocas dijo
la consejera técnica estudiantil

La Razón solicitó a la ENAH a través
del Instituto Nacional de Antropología e
Historia INAH cuánto presupuesto se
le designa anualmente a la defensoría y
cuántos casos se han atendido desde 2018
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fecha en que se comenzó a implementar
el Protocolo para la atención de
casos de violencia de género
hasta la actualidad al cierre de
esta edición no se proporcionó
la información

Serrano indicó que uno de
los pendientes es incluir el pro
tocolo en el Reglamento Acadé
mico para hacerlo oficial pues
si bien ha estado funcionando
es necesario que se plasme de
manera institucional

EN 2018 y en 2022 entre lo que han pedido
alumnos de la ENAH que se han manifestado
está dotar de mayores recursos a la Defenso
ría de los derechos de la comunidad

LADEFENSORiA
brinda asesoría y
acompañamiento
legal en casos de
violencia institucio

nal violencia entre
pares acoso escolar
acoso sexual hosti
gamientoyabuso

fe
DESPUÉS de la
pandemia ha habido
muchos casos de
violencia el pro
tocolo está ahí y creo
que la institución sí
debería trabajar más
en campañas abiertas
en clases talleres
sobreviolencia de
comunicación aserti
va han habido pero
son pocas
Ruth Serrano
Alumnaymiembro
del Consejo Técnico
de la ENAH

ALUMNAS

de la ENAH
durante una pro

testa en 2018
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Inai debe transparentar
pago a médicos
cubanos en pandemia
ANTONIO LOPEZ

11ation eluHiversal com mx

El Banco del Bienestar debe
dar a conocer los acuerdos fir
mados las facturas del mate
rial comprado los entregables
y pruebas gráficas de la entrega
de los materiales relacionados

con el programa México Cuba
Combatiendo juntos el CO
VID 19 instruyó el Instituto
Nacional de Transparencia Ac
ceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales Inai

La sociedad que cuestiona
merece que el Banco del Bie
nestar o cualquier dependencia
relacionada con esta política de
salud entregue la información
El derecho de acceso a la infor
mación es un derecho llave eso
se dice porque abre el camino a
otros derechos este es un ejem
plo resaltó la comisionada
Norma Julieta del Río Venegas

Al presentar el asunto ante
el pleno la comisionada enfati
zó que la información transpa
rente legitima las decisiones de
los gobiernos y acerca a la ciu
dadanía con las autoridades
especialmente en temas tan
importantes como el acceso a
la salud y los recursos asigna
dos a este rubro

Acorde con un informe in

ternacional este programa del
gobierno de México otorgó 10
mi 70Ü dólares por tres meses
a cada uno de los 585 médicos
y los enfermeros cubanos que
prestan servicio en la capital
del país no obstante La Haba
na sólo le dio 600 dólares para
tres meses como cobro fijo en
el país al personal médico es
decir el gobierno de Cuba se
quedó con 94 4 del monto
que cobró con sus médicos
Son estos datos los que requie
ren respuestas claras enfatizó

La persona que solicitó la in
formación presentó un recurso
de revisión ante el Inai me
diante el cual manifestó su in

conformidad con la respuesta
del sujeto obligado que se de
claró incompetente para cono
cer lo requerido

íó
mil 700
DÓLARES
pagó México a
Cuba por los
médicos que
vinieron en la

pandemia

El gobierno de Cuba se quedó con 94 4 del monto
que México le pagó a los médicos de ese país
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Con reforma buscan incentivar
la educación física en escuelas
El Senado pretende
nuevas medidas para
prevenir sobrepeso y
obesidad en alumnos

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y VÍCTOR GAMBOA

nacion ehmivcrsal com mx

El Senado de la República ana
liza una iniciativa de reforma

para que la cultura física sea
promovida fomentada esti
mulada y se realice por lo me
nos tres veces por semana en
sesiones de una hora en todos
los niveles y grados de educa
ción y enseñanza del país

La reforma que se analiza en
las Comisiones Unidas de Ju

ventud y Deporte y la de Estu
dios Legislativos reforma el ar

tículo 88 de la Ley General de
Cultura Física yDeporte y tiene
el objetivo de desarrollar nue
vas medidas para prevenir el
sobrepeso y obesidad en niños
y adolescentes

De acuerdo con datos de la
Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición la prevalencia de so

brepeso y obesidad en niños y
adolescentes de cinco a 19 años

en México es de 35 6 lo que
significa que uno de cada tres
infantes de este rango de edad
tiene sobrepeso u obesidad

Se argumenta que los meno
res con obesidad tienen mayor
riesgo de desarrollar enferme
dades crónicas no transmisi
bles como diabetes tipo 2 hi
pertensión arterial enfermeda
des cardiovasculares y cáncer
entre otras También dijo que
puede generar un impacto ne
gativo en el desarrollo físico si
cológico y social de los niños

Fnfatizó que la educación fí
sica es una herramienta para
prevenir enfennedades pues
ayuda atenerun peso saludable
desarrollar huesos y músculos
fuertes así como para y mejorar
la salud cardiovascular

La reforma de educación tísica

se analiza en comisiones
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Apoyan que Fuerzas Armadas rindan cuentas
POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa glmm com mx

El Partido Verde respaldó la
rendición de cuentas perió
dicas por parte de las Fuer
zas Armadas destacadas en
tareas de Seguridad Pública
pues es imprescindible para
garantizar el cumplimiento
de las leyes en su actuar

Estos informes sirven para
dar seguimiento al respeto
de los derechos humanos
poreso tomagran relevancia
la aprobación en el Senado
del Primer Informe Semes
tral sobre el uso de la Fuerza
Armada Permanente en Ta
reas de Seguridad Pública

La bancada del Partido
Verde en el Senado destacó
la importancia de este ejerci
cio señalando que nunca an
tes se había llevado a cabo y
recordó las dudas expresadas
en debates anteriores sobre
la creación de un mecanismo

para que las Fuerzas Armadas
rindan cuentas

En este sentido resaltó
que el mecanismo ahora está
en funcionamiento un paso
que el senador ecologista
Jorge Carlos Ramírez Ma
rín calificó como un avan
ce real en el camino hacia la
desmilitarización del país

El informe revela que la
Marina recibió 17 solicitudes
formales de entidades fede
rativas siendo 14 de ellas cos
teras para que las Fuerzas
Armadas continúen desem
peñando laboresde seguridad

No obstante se séñalaque
los gobernadores no presen
taron el diagnóstico

Foto Especial

Legisladores del Partido Verde dijeron que hay un camino real a la
desmilitarización del país
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BUSCAN PERMANECER EN EL CARGO 84 LEGISLADORES ACTIVOS

Quieren reelegirse
66 de senadores

De los 58 senadores que integran la bancada de Morena 45 solicitaron la
reelección entre ellos quien fuera su coordinador parlamentario Ricardo
Monreal así como la actual presidenta del Senado Ana Lilia Rivera y
la exministra Olga Sánchez Cordero además de Félix Salgado y Citlalli
Hernández de acuerdo con documentos de la Cámara alta De los 19
integrantes de la bancada panista 13 quieren mantenerse lo mismo que
los tres integrantes de la fracción del PRD
BANCADA COMPLETA DEL PRD QUIERE QUEDARSE EN SENADO

Van por la reelección 66
de los senadores en activo
Análisis De los 127 miembros de la

Cámara alta al menos84 en funciones
buscan conservar su escaño
KARINAAGUILAR

Una bancada completa tres senadores con
licencia y tres senadores suplentes así como
senadores polémicos han entregado sus do
cumentos y carta intención a la Mesa Direc
tiva del Senado para participar en la elección
consecutiva mejor conocida comoreelección

Al menos 84 de los 127 senadores en funcio
nes es decir el66 quierenpermanecerenel
cargo a partir del 1 de septiembre próximo
No obstante que las dirigencias de sus parti
dosya tienenrepartidas las senadurías

De los 84 senadores en funciones 72 son
titulares y 12 son suplentes en funciones ade
más aestos se sumanotros tres senadores con
licenciaytres suplentes que no estánen activo
que tambiénbuscan reelegirse

La bancada completa del Partido de la Re
volución Democrática PRD integrada por
Miguel Ángel Mancera Juan Manuel Fócil y
Antonio García Conejo pretende reelegirse
así como los senadores con licencia Manuel

Velasco del PVEM Kenia López del PAN y
Guadalupe Murguía también del PAN

De acuerdo con datos del Senado de los 58
senadores que integranlabancadade Morena
45 solicitaron la reelección entre ellos quien
fuera su coordinador Ricardo Monreal así
como la actual presidenta del Senado Ana
Lilia Rivera yla exministra Olga Sánchez

Entre los morenistas destaca que la sena
dora Claudia Esther Balderas quien ha sido
acusada de no pagar renta por más de un año
ygolpeó aunadesús colaboradoras en el Patio
del Senado pretenda reelegirse También el
papá de la gobernadorade Guerrero Félix Sal
gado busca su reelección y Citlalli Hernán
dez quien es senadora a la par de secretaria
general de Morena

De los 19 integrantes de labancada panista
13 quieren mantenerse en el cargo a través de
la elección consecutiva entre ellos su coordi
nador Julen Rementería así como José Alfre

do Botello suplente del actual gobernador de
Querétaro Mauricio Kuri yel senador Ismael
García Cabeza de Vaca hermano del exgober
nador de Tamaulipas Francisco García

La también panista Lilly Téllez busca la ree
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lección pero debido a que ella llego alSenado
a través de Morena no podrá aspirar a la elec
ción consecutiva como lo marca la ley por lo
que ya se registró ante el PAN para competir
ya seapor lavía de mayoría relativa elección
oplurinominal

De los 13 integrantes de la bancada de Mo
vimiento Ciudadano siete buscan la elección
consecutiva como su coordinador Clemente
Castañeda quienno obtuvo lacandidaturade

su partido para la gubernatura de Jalisco así
como el polémico Noé Castañón quien está
acusado por su exesposa de violencia vicaria
alno permitirle ver a sus hijos

También el senador José Luis Pech quiere
la reelección pero será difícil que la obtenga
toda vez que él llegó al Senado postulado por
Morena mismo caso de MarcoAntonio Gama
quien llegó a su escaño postulado por Acción
Nacional

En la bancada del PRI integrada por 10
senadores nueve quieren permanecer entre
ellos su coordinador Manuel Añorve el líder
sindical Carlos Aceves Sylvana Beltrones
hija de Manlio Fabio Beltrones quien se prevé
llegue nuevamente al Senado de la República

Los expriistas que ahora se encuentran en
el PartidoVerde como Nuvia MayorgayJorge
Carlos Ramírez Marín también han presenta

do sus documentos para la reelección mismo
caso del exgobernador del Estado de México
EruvielÁvila Ellos tres llegaronal Senado por
la alianzaPRI PVEM por lo que apelaránpara
que puedan ser reelectos

El Artículo 59 de la Constitución Política
mexicana establece que los senadorespodrán
ser electos hasta por dos periodos consecuti
vos La postulación sólo podrá ser realizada
por el mismo partido o por cualquiera de los
partidos integrantes de la coalición que los
hubierenpostulado

También cinco de los seis integrantes del
Partido del Trabajo quieren ser reelectos
como su coordinadora Geovanna Bañuelos y
el exgobernador de California Jaime Bonilla
quien mantiene una disputa abierta con la go
bernadora de su estado latambiénmorenista
Marina delPilarÁvila

Y por el Partido Encuentro Social sólo su
coordinadora Sasil de León busca la reelec
ción ello a pesar de que Morena ya le garan
tizó su lugar en el Senado por ceder la candi
datura de Chiapas al actual senador Eduardo
Ramírez

Mientras que de los senadores del Grupo
Plural sólo Emilio Álvarez Icaza buscará ser
reelecto hay que recordar que el defensor de
los Derechos Humanos llegó a su escaño pos
tulado por el PAN

ACTIVOS
De los 84
senadores

en funciones

que buscan la
reelección 12
son suplentes
En el caso de

la bancada

de Morena
45desus58

legisladores
en la Cámara
alta buscan

conservarsu

escaño
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APROBARÁN REFORMA DE AMLO

Oposición a
favor de las

V

pensiones
Legisladores del PAN PRI
y PRD advierten que se
debe informar de dónde
saldrán los recursos
JAVIER DIVANY

Los partidos de oposición PAN
PRI y PRD en el Congreso de la
Unión apoyarán la propuesta
del presidente Andrés Manuel
López Obrador para reformar el

sistema de pensiones siempre y cuando
la propuesta sea realmente en beneficio
de los trabajadores y no sea únicamente
un argumento electorero u otra de esas
ocurrencias del mandatario

El coordinador de los diputados del
PRI Rubén Moreira Valdés señaló que es
justo que las pensiones tengan el mismo
monto que los salarios en activo por lo
cual su bancada votaría a favor de la pro
puesta pero el Presidente debe aclarar
cuáles serían las fuentes de financiamien

to yqueno toque a las Administradoras de
Fondos para el Retiro Afores

Las Afores es dinero añonado ya por
los trabajadores y no se valdría que pase
de unas a otras Yo creo que el financia
miento de las pensiones puede estar en
los fondos que Morena le está destinando
hoy al Fobaproa y que cada año asciende
a 60 mil millones de pesos dijo Moreira

El priista añadió que también es ur
gente qífe Morena vote la reducción de
la jornada laboral de 48 a 40 horas a la

semana y paquetes fiscales a las peque
ñas empresas

Por su parte el diputado panista San
tiago Torreblanca integrante de la Co
misión de Seguridad Social explicó que
en el PAN estarían a favor de la Reforma

Laboral que mande el Ejecutivo siem
pre y cuando sea realmente a favor de
los trabajadores

Sin embargo faltan muchas cosas por
mejorar como es la informalidad de Méxi
co que es uno de los factores que afectaría
el sistema de pensiones pues más de la
mitad de la población de México trabaja
en este sector

Recordó que menos de la mitad de la
población cuando tenga 65 años va a te
ner derecho a una jubilación pero eso no
es un problema del sistema de Afores del
73 sino de altísima informalidad

El legislador Luis Espinosa Cházaro
coordinador del PRD en la Cámara de Di

putados también se pronunció por una
buena reforma laboral pero advirtió que
hay que esperar a que llegue la reforma al
Congreso

Claro que el PRD acompañaría una
reforma que beneficia a los trabajado
res pero luego en la Cámara de Diputa
dos son los primeros los de Morena en
no dar el paso para que las cosas se pue
dan consolidar

Luis Cházaro indicó que hay que revi
sar el estado de las Afores y pensiones
porque hay información preocupante de
qué no van a ser suficientes y que en al
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gún momento el sistema puede colapsar
Yo le preguntaría a los funcionarios

de hacienda si hay recursos para que
esto se pueda lograr La recaudación ha
recaído y los programas sociales están
gastando recursos de manera importan
te y muchos recursos están yendo ahora
para obras faraónicas que han multipli
cado sus costos dijo

O RUBÉN
MOREIRA

COORDINADOR DE LOS
DIPUTADOS DEL PRI

Es justo que las
pensiones tengan
el mismo monto
que los salarios en
activo

O
SANTIAGO

TORREBLANCA
DIPUTADO PANISTA

Estaríamos a

favor siempre y
cuando sea
realmente a favor
de los

trabajadores

Los contribuyentes consultan el dinero ahorrado en sus Afores
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Urge regular trabajo
doméstico Vences
PATRICIA RAMÍREZ

La presidenta de la Comisión de Igualdad
de Género de la Cámara de Diputados Ju
lieta Vences Valencia aseguró que uno de
los principales retos del último periodo
ordinario de la LXV Legislatura será apro
bar una reforma que regule el trabajo do
méstico o de cuidados no remunerado
con la finalidad de que éste no sea visto
como una tarea exclusivamente de las

mujeres
Refirió que las cifras arrojan que las

mujeres continúan trabajando más de 14
horas a la semana a diferencia de los

hombres debido a que ellas cargan con
esta doble carga de actividades y de tra
bajos sin ser remunerados

Hoy queremos a las mujeres también
trabajando en puestos de decisión de po
der ejerciéndolo de verdad pudiendo
cambiar la realidad de nuestras próximas
generaciones

Enfatizó que las mujeres no solamente
trabajan más que los hombres sino que

también ganan menos Las que logramos
incorporarnos a la vida laboral a la vida
económica aún teniendo la misma capa

cidad la misma experiencia la misma
profesión seguimos ganando menos

En este sentido dijo que millones de
mujeres niñas y adolescentes han tenido
que coartar sus sueños sus deseos sus
anhelos porque no tienen oportunidad de
decidir entre quedarse a seguir haciendo
esta carga de labores o poder desarrollar
se ellas mismas

Por ello demandó que mujeres y hom
bres deben tener las mismas oportunida
des así como una distribución equitativa
de las responsabilidades de cuidados y de
trabajos en el hogar

Aseveró que las políticas para atender
a la pobreza deben estar orientadas a dis
minuir las desigualdades entre mujeres y
hombres mediante la creación de espa
cios de cuidados y la asignación adecuada
de recursos para que las mujeres puedan
gozar de plena autonomía y no se les asig
ne el rol de cuidadoras al depender econó
micamente de los hombres

Las Cifras arrojan que las
mujeres continúan trabajando
más de 14 horas a la semana a
diferencia de los hombres
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Son mas trabajadoras que los hombres
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Brugada
Con las Utopías
a favor pero
con la sombra
de Lúpez Gatell
EL UNIVERSAL inicia con una serie
de perfiles de la mano de expertos
que analizan las facetas culturales y
científicas de los aspirantes a gobernar
la ciudad De la exalcaldesa de
Iztapalapa subrayan su proyecto de
integración cultural deportivo social
pero en materia científica reprueban
como su asesor al exfuncionario

YANET AGUILAR SOSA

yaneuiguilar i cluitiversal com iiix

Durante tres periodos Clara Bruga
da gobernó la alcaldía Iztapalapa
pero son las dos últimas adminis
traciones las que la han convertido
en la precandidata al gobierno de la
Ciudad de México con el perfil más
delineado en materia cultural al

menos por lo hecho en su proyecto
de integración cultural deporti
vo social conocido como Utopías

con una inversión de más de mil
millones que se complementa
con lo que ella llama la galería ur
banamásgrande del mundo con 10
mil 500 murales pintados en la de
marcación Un proyecto que le ha

dado reconocimiento y premios a
nivel internacional

El perfil cultural de Clara Mari
na Brugada Molina la economista
por la Universidad Autónoma Me
tropolitana y activista social desde
su juventud y quien es hoy la pre
candidata por la coalición Juntos
haremos historia es visto y revisa
do por los académicos de la UNAM
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Ernesto Moma Ramírez y Raúl
Trcjo Delarbre y por las intelectua
les y feministas Sabina Bernian y
Marta Lamas

Este análisis id proyecto cultural
que podría servir de ejemplo de lo
que podría ser la política cultural y
científica de Clara Brugada para la
Ciudad de México se harátambién
con los otros dos candidatos que
compiten Salomón Chertorivski y
Santiago Taboada

Alcaldesa desde 2018 de Iztapa
lapa la demarcación más pobla
da de la capital mexicana con 1 8
millones de habitantes de los cua
les 43 se encuentra en situación
de pobreza Clara Brugada cen
tró su programa cultural en las do
ce Utopías Unidades para la
Transformación y Organización
para la Inclusión y la Armonía So
cial que ha construido y que son
espacios integrales donde ha dis
puesto escuelas de cine fotografía
música y artes con actividades re
creativas culturales artísticas y
medioambientales que van desde
cuentacuentos hasta talleres y
charlas sobre arqueología y econo
logía Una oferta sobre la que se
sustenta su políticaen materia cul
tural que tiene matices positivos
así como puntos cuestionables

Clara se hadedicado sobre todo
a las llamadas Utopías se constru
yeron 12 para la atracción cultural
de los vecinos de Iztapalapa Hay
cuestiones buenas que no se ha
bían visto en la alcaldía cosas tan
simples como cuentacuentos es
pacios y actividades culturales fe
rias de libro todos estos aspectos
que antes no se encontraban en
ciertas partes de la alcaldía ahora
ya se encuentran presentes y en al
guna medida están descentraliza
tías reconoce Ernesto Moma Ra
mírez quien concibe esa parte co
mo positiva pues en algunos de
esos espacios se encuentran es
cuelas de cine fotografía músicay
divulgación sobre ciencia y ar
queología pero también enfatiza
desventajas como el hecho de que
son espacios cerrados y con un ho
rario limitado no alcanzan a ser
espacios abiertos ni públicos ycie
rran a las 5 de la tarde que es muy
temprano para una zona conurba
da y bajos recursos

Aunque Morua asegura que ese
proyecto muestra lo que ha sido su
política cultural que podría repli
car si gana el gobierno de la Ciudad
de México dice sin embargo que
tendráque sortearunaciudad mu
cho más diversa que una alcaldía
donde se carecía de casi todo en
materia cultural

El doctor en Estudios Sociales y
Procesos Políticos además cues
tiona que logros culturales que
Brugada presume como los más
de 10 mil murales de la galería ur
bana han desaparecido o queda
do mochos porque en Iztapalapa
son casas de autoconstrucción y
las modificaciones de las casas son

muy continuas un mural que se
hizo hace dos años ya está mocha
do la cara del personaje ya no está
porque el dueño de la casa decidió
poner una tiendita crear una nue

va ventana o abrir una puerta
Aún más crítico es el académi

co y doctor en Sociología Raúl
Trejo Delarbre quien apunta
Clara Brugada forma parte de un

partido políticoy se disciplina an
te un presidente que ha desdeña
do a la ciencia combatido al co
nocimiento y vulnerado institu
ciones académicas Así que cuan
do esa precandidata dice que tie
ne el respaldo de algunos real
mente muy pocos académicos y
escritores no se puede sino pen
sar que tales adhesiones son con
tradictorias con la ciencia la crea
ción y el conocimiento

En la trayectoria profesional de
Clara Brugada destaca que fue di
rigente social fundadora del Movi
miento Urbano Popular y de la
Unión Popular Revolucionaria
Emiliano Zapata Así como conse
jera del primer consejo ciudadano
de Iztapalapa diputada federal de
la LVII Legislatura diputada local
de la II Legislatura del entonces
Distrito Federal diputada federal
déla LTXLegislaturayprocuradora
social del DF durante la adminis
tración de Marcelo Ebrard

Pero el puesto más importante
está en Iztapalapa fue delegada de
2009 a 2012 luego regresó porMo
rena a dirigir la demarcación de
2018 a 2021 y fue reelecta ese año

hasta que el 15 de septiembre de

2023 dejó el cargo para contender
por la Ciudad de México a donde
buscará llegarconun proyecto cul
tural que no deberá replicar al
100 las Utopías al menos no es
lo deseable para los analistas

Morua Ramírez asegura que lo
que se ha hecho en Tztapalapa es
un referente pero tendría que ha
cerun balance porque laCiudad de
México es muy diversa es decir
quizás hacer Utopías en las zonas
periféricas dondeno hayaespacios
culturales lo suficientemente fuer
tes como Milpa Alta Xochimilco
Cuajimalpa y Gustavo A Madero
pero no en toda la ciudad porque
en alcaldías como Cuauhtémoc
Benito Juárez o Coyoacán quizás
tendría que continuar con la mis
ma política de fomento de la cul
tura como ya se ha venido dando
en otras administraciones

Si llegaráaganarClaraBrugada
se esperaría una descentralización
cultural importante en la cons
tmcción de parques o centros cul
turales en las partes periféricas y
las partes también más empobre
cidas de la ciudad apostaría a zo
nas como Tepito o de autocons
trucción como Santo Domingo en
Coyoacán pero también en zonas
de Alvaro Obregón y de Cuajimal
pa que no tienen estos espacios
culturales Apostaría por esta des
centralización de diferentes espa
cios de la Ciudad de México se
ñala Moma

El académico destaca proyectos
de las Utopías como escuelas de
música cine y fotografía porque
son oportunidades de formación
no sólo son espacios culturales

también son deportivos recreati
vos y de cuidado con comedores y
lavanderías o sea es como unkit
completo urbano que no respon
dería a toda la ciudad tendría que
repeasar que el modelo de utopía
quizás no es el que correspondería
a otras alcaldías periferias o caren
tes de centro culturales tendría
que desarrollar una política para
fortalecer a los que ya existen den
tro dé las áreas consolidadas de la
ciudad

Brugada ha sido defensora de
los derechos de las mujeres y la
igualdad de género Marta lamas
confía justo en su gestión cultural
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por esa visión integral que podría
desarrollar en la Ciudadde México
Tenemos que reorientar la políti

ca no sólo a construir carreteras
puentes o edificios sino a constmir
otro tipo de espacios yyo creo que
el proyecto que se hizo en Iztapa
lapa lo va a tener que modificar si
es que Clara llega aganar la Ciudad
de México no creo quevaya a poner
en todas las alcaldías lo mismo si
no que va a ir viendo según las ne
cesidades y escuchando

z escritora Sabina Berman dice

que Bragada representa la llegada
del feminismo al gobierno Un fe
minismo social que se expresa en
políticas públicas concretas En su
caso único en el mundo la pro
puesta es que el gobierno asuma
buena parte de la carga del trabajo
que por milenios el patriarcado de
legó en las mujeres a cambio de na
da cocinar lavar sanar cuidar a ni
ños y ancianos Su experimento fe
minista no lo es tanto lo ha desa
rrollado ya en Iztapalapa con resul
tados cuantificables un descenso
de la criminalidad y un ascenso del
bienestar común dice la intelec
tual quien reconoce que casi nunca
se había decantado de forma públi
ca porun candidato pero en el caso
de Clara Bragada decidió hacerlo

Sí es visible su propuesta cultu
ral no lo es tanto la científica Trejo
Delarbre dice que es imposible
considerar que Bragada respetará

al trabajo científico cuando en el
consejo asesor de su campaña se

encuentra por ejemplo Hugo Ló
pez Gatell que en el combate a la
pandemia impuso creencias ideo
lógicas por encima de considera
ciones médicas ocultó informa
ción mintió y politizó la orienta
ción a los ciudadanos

La precandidata por la coalición
Juntos haremos historia enarbola
los logros en Iztapalapa que han
sido reconocido en España donde
consideran las Utopías y algunos
otros de sus proyectos como un
modelo a seguir incluso fue invi
tada por la ONU a participar en el
foro Acción y liderazgo desde la
base l Iacia el plan de rescate de las
personas y el planeta celebrado
en Nueva York Hoy tiene por de
lante ganar y luego plantear una
política cultural y científica para la
capital del país

EL DATO
El proyecto cul
tural de Clara

Bragada se fun
damenta en la
construcción de

12 Utopias con
una Inversión

superior a los
mil millones

de pesos
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SABINA BERMAN

Intelectual y feminista

Su experimento
feminista no lo
es tanto lo ha
desarrollado ya
en Iztapalapa
con resultados
ascenso del
bienestar comün

MARTA LAMAS

Escritora y feminista

El proyecto que
hizo en Iztapalapa
lo va a tener que
modificar si llega a
ganar no creo que
vaya a poner lo
mismo en todas las
alcaldías

RAUL TREJO DELARBRE

Sociólogo y académico

Cuando dice que
tiene el respaldo de
algunos escritores y
académicos sólo
se puede pensar son
contradictorias con
la ciencia la creación
y el conocimiento

ERNESTO MORUA RAMÍREZ
Doctor en Estudios Sociales

Se esperaría una
descentralización
cultural importante
en la construcción
de parques o
centros culturales
en las partes
periféricas
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Morena avizora una dura
competencia en la GAM
El diputado Janecarlo Lozano de
Morena dijo estar mejor posicio
nado para competirpor la alcaldía
de Gustavo A Madero donde la
oposición integrada por PAN PRI
yPRD estáninteresadasenganarla
ypara ello perfilan a Miguel Ángel
Mancera como su posible aban
derado

Con este personaje dijo la
alianza opositora quiere ganar la
demarcación uno de losbastiones
morenistas y por ello piensan que
el senador y exjefe de Gobierno
podría darlabatalla

Por ello Morena debe enviara la

personamáscalificada quepueda
dar la batalla contra Mancera en

caso de que él compitiera afirmó
el equipo del legislador Janecarlo
Lozano

Morena no puede improvisar al
imponer a los candidatos de Fran
cisco Chíguil quien subrayaron
esunalcaldemuydesgastadoysus
cuadros políticos se han manteni
do en los últimos lugares en todos
los sondeos

El único que puede enfrentar
a este peso pesado es el diputado
de Morena Janecarlo Lozano él
se ha mantenido en primer lugar
en todas las encuestas el recono
cimientopopularylosmejorespo
sitivos en la Gustavo A Madero
coincidieron los legisladores

La oposición se confirmó con
los resultados del sondeo realiza

do por la firma Mendoza Blanco y
Asociados Meba yaque el 23 por
ciento de laspersonas consultadas
prefieren a Lozano como el candi
dato de Morena en las próximas
elecciones de la alcaldía

El instrumentoposiciono almo

renista al frente de la encuesta ya
que su contrincante más cercana
la diputada Beatriz Rojas tiene
16 1 porciento de laspreferencias
mientras que Yuriri Ayala cuenta
con el 9 4 por ciento

La alianza del PAN PRI y PRD
aseveró que el inexistente creci
miento en las encuestas del se
nador Cécar Cravioto o de la le

gisladora Yuriri Ayala dejan en
evidencia que el oficialismo es in
capaz de improvisar 24 horas

PERFIL

Janecarlo Lozano ha impulsado
una agenda política de
izquierda durante los últimos
15 años

Anteriormente se desempeñó
como diputado suplente en la
LXII Legislatura de la Cámara de
Diputados

Actualmente es diputado
local por representación
proporcional de la alcaldía
Gustavo A Madero

El nulo
crecimiento

en las encuestas de su
esposa Beatriz Rojas o del
senador Césa r Cravioto o
de la diputada Yuriri Ayala
dejan muyen claroque
en Morena no se puede
improvisar

COMITÉ DE MORENA EN CAM
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CONFIADO

El diputado
Janecarlo

Lozano

dijo que
encabézalas

preferencias
parala
competencia
por la alcaldía
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Miguel Ángel
Mancera va
por la GAM
JUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO El es
cenario político en la alcaldía
Gustavo A Madero se encuen
tra en ebullición mientras se
acercan las elecciones con la
conformación de una alianza
opositora entre el PRI PAN y
el PHD quienes planean res
paldar al senador MiguelÁngel
Mancara para desafiar a More
naen esta demarcación

Mancera reconocido por su
anterior cargo como jefe de Go
bierno de la Ciudad de México

y actual coordinador de la ban
cada del PHD en la CámaraAlta
representaunafiguraquepodría
disputar con éxito la alcaldía
Gustavo A Madero a la actual

fuerzagobernante
Sin embargo el partidoMore

na se enfrenta a una importante
encrucijada en especial al elegir
asu candidatoparaestacontien
da Las encuestas realizadas por
firmas como Mendoza Blanco y
Asociados Meba Demoscopia
Digital y Gobernarte resaltan
consistentemente lapreferencia
ciudadana por el diputado Ja
necarlo Lozano quien lidera en
todas ellas con porcentajes que
oscilan entre el 23 y el 32 9

Este respaldo hacia Lozano
se fundamenta en su trabajo te
rritorialyen la sólida estructura
política que ha construido a lo
largo de sutrayectoria

Figuras como Beatriz Rojas
la senadora Yuiiri Ayala e in
cluso el senador César Crariotq
no logran despegar significa
tivamente en las preferencias
populares lo que enfatúa la im
portanciapara Morena de selec
cionaraun candidato conmayor
arraigo y aceptación entre los
vecinos de la GustavoAMadero

ELEGIR

O

El par
tido Mo
rena se
enfrenta
a una Im
portante
encruci
jada en
especial
al elegir a
su candi
dato para
esta con
tienda
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HOY ES TIEMPO DE MUJERES
EN CDMX BRUGADA

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

La precandidata de Morena a la jefatura
de Gobierno Clara Brugada dijo que
en la capital del país llegó el tiempo para

las mujeres y así hacer historia juntas
Las mujeres podemos ser lo que soña

mos gracias a la lucha histórica que hemos
dado desde el feminismo y la izquierda Nues
tra misión es que todas podamos acceder a
las mismas oportunidades y que ninguna se
quede atrás Hoy es #TiempoDeMujeres y jun
tas seguiremos haciendo historia

Lo anterior tras pronunciarse acerca de un
video mensaje de la precandidata presidencial
Claudia Sheinbaum quien exhortó a conseguir
eso que nuestras abuelas soñaron y por lo que
nuestras madres tanto lucharon juntas siga
mos haciendo historia

En el mismo contexto en una entrevista
que se le realizó Sheinbaum Pardo señaló
que según una encuesta realizada por el
INEGI el 67 por ciento de las personas en
trevistadas dijeron que México está prepa
rado para que una mujer encabece la Pre
sidencia de la República y quieren que una
mujer sea presidenta

Desde mi punto de vista estamos arriba
en las encuestas Morena por nuestra vida
nuestra historia mi vida mi historia pues tie
ne que ver con la Cuarta Transformación de la
vida pública No es algo que sea un invento
sino realmente por convicción estamos en
este proyecto enfatizó

La exjefa de Gobierno agregó Queremos
que continúe la transformación para generar
igualdad y justicia social en nuestro país y pro
fundizar la democracia También tiene que ver
con el trabajo que hemos hecho en la ciudad y
con ser mujer

Por su parte y en relación con los derechos
femeninos Brugada consideró que se deben
disminuir las desigualdades trabajar para tener
una ciudad más segura para que las mujeres
puedan salir libremente a las calles

Recalcó que su objetivo es hacer de la capi
tal del país una Ciudad feminista en lo social
económico y de seguridad pasando por una
economía de cuidados y con oportunidades

de crecimiento laboral

De igual modo atender la violencia de
género en el sector y la brecha salarial que
consideró pone a las mujeres en condicio
nes de desigualdad
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Foto Campana Clara Brugada

 .  2024.01.10



Pág: 127

TABOADA REITERA DEFICIENCIAS
DEL METRO CAPITALINO

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

El precandidato del Frente Amplio por
la CDMX Santiago Taboada volvió a
pronunciarse en contra de los per

cances ocurridos en el Sistema de Transporte
Colectivo STC Metro los cuales comentó ya
se hicieron costumbre

Una vez más personas caminando sobre
las vías del Metro CDMX esto ya se volvió una
imagen frecuente en nuestra #CDMX La falta
de mantenimiento además del inminente pe
ligro provoca pérdidas de tiempo que afec
tan nuestra calidad de vida expresó Taboada
Cortina en su cuenta de X

Lo anterior luego de que se hiciera viral
un video en redes sociales en que se exhibe
que los usuarios del Sistema de Transporte
Colectivo denunciaron que tuvieron que ca
minar por las vías porque fue suspendido el
servicio en diez estaciones de la Línea 12

Previamente el exalcalde de la Benito
Juárez recordó que el pasado 7 de enero se
cumplió un año del accidente en el que murió
una persona en la Línea 3 del Metro debido a
una presunta falta de mantenimiento

Los culpables andan haciendo campaña y
no hay ningún imputado No merecemos esta
ciudad de injusticias #JusticiaParaYaretzi de
claró Taboada en un mensaje en redes sociales

Acerca de lo anterior remarcó las malas
condiciones del Sistema de Transporte y que
trabaja una propuesta integral elaborada con
expertos para demostrar que es posible tener
un Metro seguro eficiente y sin retrasos

Asimismo enfatizó la vulnerabilidad de
los usuarios ante la delincuencia en el día a

día Por ello consideró que es necesario op
timizar las condiciones de seguridad por
ejemplo para no viajar con dos celulares el
que funciona y el que no sirve

Dijo también que ha recibido denuncias
ciudadanas por la falta de servicio en el Metro
y exhortó al Gobierno local atender a la ciuda
danía y proporcionar información adecuada a
quienes utilizan dicho transporte

Pido respetuosamente al Gobierno
CDMX más atención para brindar informa
ción precisa a los usuarios debe haber más
orden y evitar tanto caos subrayó el aspiran
te opositor

Foto Cuenta de X Santiago
Taboada
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Destapa Samuel a precandidato

Va Máynez
Proponen en MC
a su coordinador

de diputados
como aspirante
MIRNA RAMOS

MONTERREY El Goberna
dor de Nuevo León Samuel
García destapó ayer al coor
dinador de los diputados fe
derales Jorge Álvarez Máy
nez y le en tregó la estafeta
como precandidato de MC a
la Presidencia

El Mandatario hizo el
anuncio vía X desde su casa
en el municipio de San Pedro
con un video en donde apa
rece compartiendo la mesa
al lado de su esposa Maria
na Rodríguez y el aspirante
recién destapado

Quiero decirles que en
trego la estafeta aquí a mi
compadre dijo el Goberna
dor quien minutos antes del
2 de diciembre se bajó de
la prccandidatura presiden
cial naranja para evitar que
el Congreso local liderado
por el PRTAN le nombrara
un interino

Tenemos candidato muy
bueno precandidato y es el
más naranja y fosfo de todos
celebró Samuel

Para mí va a ser un gran
honor tener esta estafeta tra
bajar al lado de Mariana aquí
en Monterrey darle a esta
Ciudad el Gobierno que se
merece como lo ha hecho
nuestro amigo Luis Donaldo
Colosio dijo Máynez tras

elogiar a Samuel y su Gobier
no y afirmó que está listo pa
ra tomar la estafeta

Vamos a demostrarle a
México y a la vieja política
que se han metido con la ge
neración equivocada así que
te deseamos lo mejor arrán
cate Máynez dijo por su
parte la esposa y aspirante a
la Alcaldía de Monterrey Ma
riana Rodríguez

Buenas noticias lo nue
vo va de nuevo celebró ayer
el líder nacional de MC Dan
te Delgado

Hoy miércoles a las 12 00
horas será el registro oficial

Jorge es un joven inte
ligente preparado socialde
mócrata y con quién me une
una profunda amistad Todo
estará mejor celebró ayer

en redes sociales Salomón
Chertorivski precandidato
de MC a la Jefatura de Go
bierno en la CDMX

La secretaria de More
na Citlalli Hernández publi
có ayer fotos de Máynez en
su campaña como priista en
Zacatecas y expresó Nadie
les niega que son buenos en
el marketing en redes pero
también reconozcamos que
son chistosos Y yo que pen
saba que en esta elección no
habría ningún candidato pre
sidencial emanado del PR1

Máynez fue regidor de
Zacatecas entre 2004 y 2007
diputado local en ese mismo
estado de 2010 a 2013 y ha
sido diputado federal en dos
ocasiones actualmente coor
dina la bancada de MC

i Samuel destapó desde su casa en San Pedro Nuevo León
a Álvarez Máynez
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Acude hoy Álvarez
por registro en MC
REFORMA STAFF

El diputado federal Jorge Al
vare Máynez sustituto de
Samuel García como precan
didato presidencial de Movi
miento Ciudadano se regis
trará hoy ante la dirigencia
de ese partido

El registro se llevará a
cabo en la sede de MC en la
Colonia Nápoles de la Ciudad
de México

Álvarez Máynez fue regi
dor de Zacatecas entre 2004
y 2007 diputado local en ese
mismo estado de 2010 a 2013
y ha sido diputado federal en
dos ocasiones Actualmente
coordina la bancada de Mo
vimiento Ciudadano en el
Congreso federal

Se trata de uno de los
hombres más cercanos al di
rigente nacional del partido
Dante Delgado y es perso
na de confianza del propio
Samuel García

El legislador ha ocupado
la Secretaría de Organización
y Acción Política del parti
do entre 2013 y 2018 miem
bro de la Comisión Operativa
Nacional entre 2014 y 2018 y
Secretario General de Acuer
dos en 2018

En paralelo la Comisión
Permanente de MC sesiona
rá en un hotel también de la
Colonia Nápoles para apro
bar la plataforma electoral y
programa de Gobierno 2024
2030 denominada Un buen
Gobierno para México

Las precandidatos de la
vieja política tienen siete me
ses gastando el dinero de la
gente derrochando despil
farrando haciendo mítines
espectaculares y no logra
ron lo que ustedes lograron
en diez días dijo Álvarez
Máynez ayer a Samuel Gar
cía y Mariana Rodríguez as
pirante de MC a la alcaldía
de Monterrey

No lograron lo que lo
gró una generación que co
mo bien dice Samuel García
esto no lo logró una prccan
didatura sino una genera
ción que encendió las redes
con el fosfo fosfo y también
las calles y que le demostró a
México que necesitamos una
opción distinta una tercera
alternativa a la vieja políti
ca y que lo podemos lograr

l Jorge Álvarez Máynez se registrará como precandidato
de MC por la Presidencia de la República
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Reclama Xóchitl
indagar moche
Critica hidálguense
presunto fondeo
de Notimex

a Sheiribaum

NATALIA VITELA CLAUDIA

GUERRERO Y NATALIA VITELA

Xóchitl Gálvez exigió al Insti
tuto Nacional Electoral INE
investigar la denuncia de la ex
directora de Notimex San
juana Martínez quien ase
guró que funcionarios de la
Secretaria del Trabajo le pi
dieron un moche de 30 mi
llones de pesos para la cam
paña de Claudia Sheinbaum

A través de un video la
aspirante presidencial de
PAN PRI PRD urgió a las
autoridades electorales a rea
lizar una indagatoria debido
a que el dinero solicitado de
manera ilegal proviene del
erario

Ahora Sanjuana Martí
nez revela que para poder
liquidar a los empleados de
Notimex le exigían el 20 por
ciento de 150 millones de pe
sos es decir 30 millones de
pesos del dinero de los tra
bajadores para la campaña
de Claudia Sheinbaum dijo

Exijo a las autoridades
electorales que estos casos

sean investigados hasta las
últimas consecuencias los
mexicanos no queremos más
corrupción ni líderes que
abusen del poder No permi
tamos que nos sigan mintien
do robando y traicionando

De gira por Sonora Gál
vez recordó que en 2023 du
rante la contienda interna de
Morena el entonces aspiran
te Marcelo Ebrard también

denif pp el uso de recursos
de la Secretaría de Bienestar
para favorecer a Sheinbaum

No lo digo yo primero
fue Marcelo Ebrard y ahora
la ex directora de Notimex
Sanjuana Martínez abundó

Marcelo Ebrard denun
ció el uso de recursos públi
cos y dijo que se trataba de
una intervención rapaz de la
Secretaría del Bienestar y de
los Servidores de la Nación

El lunes y martes pasa
dos quien fuera directora de
le extinta Agencia del Estado
Mexicano Notimex acusó al
Secretario del Trabajo Ma
rath Bolaños y director Jurí
dico de la dependencia José
Luis Sánchez Cuazitl de con
dicional el pago de las liqui
daciones de trabajadores a la
entrega de un moche del 20
por ciento

Ayer Sanjuana Martínez
denunció un segundo intento
de soborno

El cálculo de las liqui
daciones del persona activo
con trabajadores que labo
raron en la agencia durante
más de 30 años rondaba 150
millones de pesos fe da
mos esa cantidad siempre y
cuando nos entreguen 20 por
ciento para la campaña elec
tora de Claudia Sheinbaum
le dijo Sánchez Cuazitl sos
tuvo Martínez

La Secretaría del Trabajo
rechazó las acusaciones

Es absolutamente falso
que el titular de esta depen
dencia o su director gene
ral de Asuntos Jurídicos ha
yan solicitado dinero para ser
destinado a alguna campaña
presidencial y más falso aún
que eso haya sido un elemen
to de condicionamiento para
el pago indemnizatorio de
los 63 trabajadores activos
de Notimex incluyendo a la
autora del artículo difundió

Entrevistada en Navojoa
Sonora Gálvez dijo que pre
sentará las denuncias para
que se investigue el abuso
hacia los trabajadores de No
timex y el uso de recursos
públicos en la campaña de la
señora Sheinbaum

 .  2024.01.10



Pág: 132

Xóchitl Galvez abanderada presidencial de Oposicion
realizó ayer una gira por municipios de Sonora
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Polemizan por audio de Lomelí
MAGGIE URZÚA

GUADALAJARA De ma

nera simultánea cuando
Claudia Sheinbaum y Car
los Lomelí desayunaban
ayer en el restaurante de
un hotel de la capital de Ja
lisco un audio circuló por
WhatsApp donde el precan
didato a senador manotea
para imponer candidaturas

Le dije si usted quiere
que esto prenda yo déjeme
decidir locales federales y
municipales Y si le molesta
o si cree que estoy faltando
al respeto ahí está la sena
duría expresa la grabación
con la voz de Lomelí

Al salir del encuentro
con el ex aspirante a la gu
bernatura Sheinbaum enfa
tizó que nadie tiene el poder
de imponer nominaciones
en la 4T ni siquiera ella

Fue un desayuno cor
dial Las candidaturas en
Morena se deciden por en
cuesta Nadie decide una
candidatura Por qué es por
encuesta Primero porque
así son los estatutos de Mo
rena y segundo porque es
lo mejor que podemos hacer
porque finalmente decide el
pueblo el municipio el dis
trito acotó

Además dijo es respon
sabilidad de Lomelí aclarar
la autenticidad del audio
exhibido en redes sociales

Entonces nadie tiene
la atribución de decidir una
candidatura ni yo que soy
la coordinadora nacional
tengo esa atribución Ten
drá Lomelí que decir si es
un audio real o no zanjó la
morenista

Luego del posiciona
miento de Sheinbaum Lo
melí dijo que editaron sus
palabras y culpó a la Opo
sición de difundirlo

Están circulando un au
dio de WhatsApp editado
con la voz de un servidor
buscando dividir a nuestro
movimiento escribió en
su cuenta de X

Más tarde el empresa
rio reiteró que editaron su
diálogo del pasado 6 de ene
ro en el Colegio Once Mé
xico de Zapopan

No pasa nada al con
trario nos unifica más por
que ya empezó la guerra su
cia añadió y la atribuyó a
Movimiento Ciudadano

Es MC Ya deben estar
preocupados y nerviosos
remató

DESCARTA IMPONER

De gira por Jalisco donde el
Gobernador emecista Enri
que Alfaro rechazó adherir
el sistema estatal de salud a
1MLSS Bienestar Sheinbaum
elogió el modelo federal pe
ro descartó imponerlo

No he dicho que voy a

imponer he dicho que es
un muy buen sistema Por
que tengo el ejemplo de la
Ciudad de México en el
momento en que firmaron
con IMSS Bicnestar mé
dicos que ganaban 12 mil
pesos mensuales pasaron a
ganar 30 mil pesos mensua
les indicó

Desde 2020 Alfaro de
clinó suscribir el convenio
para entregar el sistema es
tatal de Jalisco a lo que en
tonces era el extinto Insabi

El objetivo es mejorar
el sistema de salud y es la
gran virtud de tener el siste
ma IMSS Bienestar expu
so en conferencia de prensa

Sheinbaum también
dialogó con un grupo de
médicos enfermeras y pa
ramédicos en un hotel de
Guadalajara

Tras escuchar al perso
nal del sector salud la ex
Jefa de Gobierno cuestionó
la subrogación de servicios
médicos públicos a la inicia
tiva privada

Durante muchos años
el sector público de salud
de nuestro País se fue dete
riorando Quizá el caso más
difícil es del TSSSTE donde
está subrogado todo cami
lleros camilleras los ban
cos de sangre Los contratos
privados lo que hicieron fue
desmembrar al sistema de
salud pública criticó
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i Luego de desayunar en privado con Carlos Lomelí aspirante morenista al Senado Claudia
Sheinbaum rechazó la imposición de candidatos de su partido en Jalisco
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Agarrón entre líder panista
y gobernador de Coahuila

Pelean en redes sociales por la repartición de candidaturas y de puestos en la administración
de esa entidad el dirigente nacional del PRI Alejandro Moreno guarda silencio sobre la polémica
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y FRANCISCO RODRÍGUEZ

Hitck ii eJjtiii er a com ix

Marko Cortés presidente nacional
del PAN y Manolo Jiménez gober
nador priista de Coahuila chocaron
ayer por la repartición de candida
taras y de puestos en la administra
ción de esa entidad

Primero Cortés Mendoza acusó a
Jiménez Salinas de mentir con faci
lidad e incumplir el acuerdo político
que lo llevó al gobierno estatal mien
tras que el mandatario reviró que no
están en condiciones de exigir posi
ciones Es una verdadera pena que
el recién entrado gobernador Mano
lo Jiménez mienta con tal facilidad
quien miente e incumple en lo poco
miente e incumple en lo mucho ex
puso Cortés en recles sociales

Dijo que el acuerdo político fir
mado por el hoy gobernador no está
vinculado al porcentaje obtenido en
el resu ltado electoral Es muysabido
que Acción Nacional sacrificó una
parte ele su votación por no postular
a un candidato a la gubematura

En honor a la verdad y transpa
rencia generando convicción plena
y habiendo informado a la dirigen
cia nacional del PRI que lo haríamos
ante cualquier incumplimiento
anexamos el acuerdo firmado por
Manolo Jiménez en el cual no se ha

bla en ninguna parte de algún por
centaje de votación apuntó

Ante el silencio de Alejandro Mo
reno líder priista indicó que en el
PAN somos serios sí honramos
nuestros compromisos no pedimos

más pero tampoco aceptamos me
nos de lo que se comprometieron
con nuestra institución

Manolo Jiménez te recordamos
que realmente lo que está en juego
es la credibilidad de la gente que vo
tó poreste proyecto de coalición por
el bien de México y de Coahuila
Confío que le darás resultados a la
gente que te eligió ycumplirás tu pa
labra subrayó

Las dirigencias estatal y nacional
de Acción Nacional piden el cumpli
miento íntegro de los acuerdos po
líticos por parte del gobernador de
Coahuila quien faltaría a su palabra
si no respeta integralmente los com
promisos firmados por él y avalados
por las dirigencias nacionales del
PAN y PRI en la construcción ele un

gobierno de coalición en ese estado
señaló Cortés Mendoza

Ayer martes 9 de enero se venció
el plazo para suscribir convenios de
coalición en el estado de Coahuila
por lo que el PAN exige al goberna
dor y a la dirigencia del PRI que
cumplan y hagan cumplir el acuer
do firmado en 2023 por las dirigen
cias partidistas y por el entonces
candidato Manolo Jiménez

17 1 gobernador expuso que de su
parte y del PRI y de la dirigencia es
tatal del PAN no existe ningún ries
go de ruptura de la alianza Para Ji
ménez Salinas si la alianza no llega
a buen puerto será responsabilidad
del Comité Nacional albiazul

En un documento el PAN nacio
nal destacó que según el acuerdo al

blanquiazul le tocaría definir la can
didatura a la alcaldía de Torreón la
que encabeza el priista Román Al
berto Cepeda y quien tiene posibi
lidad de reelegirse

Según el gobernador el acuerdo
estaba condicionado a que el PAN
alcanzara 20 de la votación cuan
do la votación global del PAN fue de
6 y en Torreón de 12

No se cumplió esa parte To
rreón por ejemplo el año pasado el
PRI sacó una votación de 150 mil y
el PAN de 30 mil Explíquenme có
mo se puede pedir eso no son ba
rajitas declaró Jiménez Salinas

El mandatario coahuilense ase
guró que la relación con los panistas
locales es buena y que han cumpli
do con el gobierno de coalición al
posicionar a dos mujeres panistas
en su gabinete Si hablan con los
panistas de Coahuila están a favor
de la alianza porque estamos a favor
de Coahuila comentó
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El líder panista Marko Cortés invitó al exboxeador Jorge El Travieso Arce a
que sea candidato opositor a una diputación federal
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Sheinbaum invita a la ex fiscal
a contender por una senaduría

ES UNA MUJER EXTRAORDINARIA

Sheinbaum invita a
la ex abogada de la
eiudad a participar
en la encuesta para
una senaduría
Hacer pareja con García Harfuch
el propósito Respaldan Morena y
aliados su trabajo al frente de la FGJ
Ernestina Godoy Ramos participa
rá en la encuesta de Morena para
representar a la Ciudad de México
en el Senado tras la invitación que
le hizo la precandidata presidencial
de la coalición Seguimos Haciendo
Historia Claudia Sheinbaum para
que participe en el proceso interno
y haga pareja con Ornar García
Harfuch

Mario Delgado presidente de ese
partido confirmó que Godoy acep
tó la invitación después de que el
Congreso de la Ciudad de México
rechazó ratificarla como titular de
la Fiscalía General de Justicia

En entrevista en el contexto de
su gira por Jalisco Sheinbaum ex
plicó que le propuso Godoy partici
par en la encuesta para la senaduría

porque es una mujer extraordina
ria y que haga campaña en la ciu
dad hablando de lo que significa ser
una buena fiscal

Apuntó que no haberla ratificado
es una victoria de la impunidad

pero subrayó afortunadamente
en la fiscalía va a seguir el equipo de
Godoy por lo que adujo que conti
nuarán las investigaciones

Legisladores de Morena y del
Partido del Trabajo respaldaron la
decisión de postularla como candi
data al Senado

La presidenta de la cámara alta
Ana Lilia Rivera consideró que su
presencia en el Senado hará más
grande a esta institución pues se
trata de una mujer valiente con
gruente honesta de una política
decente que conoce el derecho la
Constitución y es incorruptible

Geovanna Bañuelos coordinado
ra de los senadores petistas señaló
que la Ciudad de México merecía
una fiscal de la estatura moral
probidad y ética que distingue a la
ahora ex funcionaría y añadió que
se trata de un cuadro muy valioso
del movimiento por lo que festejó
que en la capital del país nos vaya a
representar una mujer de ese nivel

El senador de Morena Navor
Rojas celebró la decisión de la pre
candidata presidencial de Morena
Claudia Sheinbaum de proponer
la como candidata a senadora Es
unagran profesional y seguramen
te va a ser importante para el equi
po de la próxima presidenta

En tanto el Instituto Nacional
de las Mujeres expresó su reco
nocimiento y felicitación a Godoy
Ramos por su excepcional lide
razgo al frente de la fiscalía de la
Ciudad de México En sus redes
sociales sostuvo que su dedica
ción y compromiso con la justicia
son innegables

Aparte integrantes del Obser
vatorio Ciudadano Nacional del
Feminicidio resaltaron la labor que

desempeñó al frente de la fiscalía ca
pitalina especialmente su trabajo
en contra de la violencia feminicida
y la impunidad en México

Georgina Saldierna Andrea
Becerril y De la Redacción
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En su último día como fiscal

general de Justicia de la Ciudad
de México Ernestina Godoy
Ramos rindió su cuarto informe

de labores ante representantes
de los poderes Ejecutivo
Legislativo y Judicial locales
Foto Cristina Rodríguez
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MC va con Álvarez Máynez
a la contienda presidencial

ARMANDO MARTINEZ CDMX

Movimiento Ciudadano
anunció que Jorge Álvarez Máy
nez coordinador de preeampaña
de Samuel García será suprecan

didato presidencial En unvideo
el gobernador de NL aseguró que
entregalaestafetaal másnaranja
y fosfo de los emecistas y reiteró
sucríticaalaviejapolítica

MC va con Álvarez Máynez
a la contienda presidencial
Definición Samuel García anuncia entrega de estafeta al coordinador de diputados
naranjas el más fosfo de todos el nuevo aspirante advierte a PRI PAN están fritos
ARMANDO MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Jorge Álvarez Máynez será el
abanderadopresidencial de Mo
vimiento Ciudadano MC para
competirelpróximo 2 dejunio

Elgobernadorde Nuevo León
SamuelGarcía anunció que en
tregó la estafeta a su compa
dre luego de que declinara a
principios de diciembre a sus as
piracionesporlaPresidencia

Les tengo muybuenas noti
ciasparaNuevo León paraMéxi
coysobretodoparalosjóvenes los
ilusosde laviejapolíticacreyeron
que pegándole a Samuel se que
darían sin esa opción fresca yde
futuro pues se equivocan porque
Samuel eraelprecandidato pero
somosmillonesenesteequipo

Hoy ayer quiero decirles
queentrego laestafetaamicom
padre que era el coordinador de
lacampaña Quierodecirlesque
tenemosprecandidatoyeselmás
naranja yfosfo de todos porque
es el que más antigüedad tiene
ymás representaa estagranpla
taforma es quien más ha hecho
trabajo político y territorial es
unapersonaíntegra joven tiene
38 años por eso nos va a repre
sentar dijoenunvideo

Tras el destape Álvarez Máy
nez se registrará hoy formal
mente comoprecandidatopresi

dencial ensustitucióndeSamuel
García ante los órganos internos
delpartido naranja

A su vez MC informó que el
registro se llevaráacabo este me
diodíaensus instalaciones ubica
das enlacoloniaNápoles enlaal
caldíaBenito Juárez

Agregóquetrasuna sesióncon
juntade lascomisiones Operativa
Nacional quepreside DanteDel
gado yde Convenciones y Pro
cesos Internos encargada de las
candidaturas se decidió presen
tar lapropuesta del coordinador
depreeampañadelneoleonés

García hizo el anuncio en un
video en que aparece junto con
su esposa Mariana Rodríguez
y el propio Álvarez Máynez en
una comida con cerveza y sus
tradicionales fosfo fosfo donde
aseguró que el diputado será la
imagen y cara de MC para com
petircontraClaudiaSheinbaum
yXóchitl Gálvez

Ahoraelvaaser la imagen la
cara elprecandidatoypróximo
presidentedelaRepública Tede
seolomejorporMéxico expuso

En su intervención Álva
rez Máynez elogió los 10 días de
preeampaña de García consi
derónecesario teneruna terce
ra alternativa en las próximas
elecciones con el fosfo fosfo
y aprovechó para criticar a sus

contrincantes

Las precandidatas de lavieja
política tienen siete meses gas
tando el dinero déla gente de
rrochando despilfarrando yha
ciendo mítines yno lograron lo
queustedes enlO días

Como dice Samuel esto no
lo logró unaprecandidatura si
no una generación que encen
dió las redes con el fosfo fosfo y
también las calles yque demos
tró a México que necesitamos
una opción distinta una terce
ra alternativaalaviejapolítica

Álvarez Máynez se dijo listo
para abanderar a Movimiento
Ciudadano y ser la opciónjoven
en las urnas y se lanzó contra el
PRI y el PAN quienes conside
ró estánfritos

Estamos listos Va a ser un
gran honor tener esta estafeta
trabajar a lado de Marianaaquí
en Monterrey darle a esta ciu
dad el gobierno que merece co

mo nuestro amigo Luis Donaldo
Colosioyquemillonesdejóvenes
sepanquenopudieronconnoso
tros y que PRI yPAN están más
fritos que los huevos con la ma
chaca que nos desayunamos ha
ce rato aseveró

Elemecistafungiócomocoor
dinadorde labreve preeampaña
de García y a su vez como coor
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dinador del partido enlaCama
rade Diputados nombramiento
que ostentadesdejulio de 2021

Antes fue secretario general
del partido cuando Clemente
Castañeda hoy representan
te del grupo político de Jalisco
coordinaba a los naranjas en el
panoramanacional

El oriundo de Zacatecas inició
sutrayectoriacomomilitantedel
PRD en 2003 y de 2004 a 2007
fueregidordel ayuntamiento de
Zacatecas de 2007a2010 sedes
empeñócomo regidor en el mu
niciptodeGuadalupe

El tercero
La buenanoticia se dio
enunatransmisiónenvivo
enlaqueaparecenelaspi
rante emecista elmanda
tariodeNuevoLeónyMa
rianaRodríguez enmedio
deunacomidaybrindis
concervezas
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Fiscalía seguirá sobre cártel inmobiliario
Claudia Sheinbaum

El equipo de Godoyse
queda y dara continuidad
a casos que involucran a
la oposición adelanta
JOSE ANTONIO BELMONT
GUADALAJARA

De gira por Jalisco Claudia
Sheinbaum advirtió que apesar
de que Ernestina Godoy no fue
ratificada como fiscal de CdMx
las investigaciones contra el cár
telinmobiliarioy la trata conti
nuarán además de otras que in
volucranalaoposición

Al insistir en que la negativa
de ratificar a Godoy se trató de
unavenganza la abanderada de
la coalición Sigamos Haciendo
Historia sostuvo que el bloque
opositorcelebra una Victoria a
la impunidad

El tema de por qué no se ra
tificó es unavenganzade la opo

sicion porque Ernestina no so
lamente le entró al tema de in
seguridad y la protección de las
mujeres también a la corrup
ción ella encontró junto con su
equipo esta red de corrupción
delPANenCiudaddeMéxicoala
que llamóel cártelinmobiliario

Es una victoria a la impuni
dad pero afortunadamente en
lafiscalíavaa seguirelequipo de
Ernestina Godoy están cele
brando que no quede una fiscal
deprimera que hatenido unpa
pel muy relevante pero van a
seguir Gas investigaciones no
soy fiscal pero sabemos que el
equipo que tiene Ernestinase va
aquedar enfatizó

Durante un encuentro con
medioslocales Sheinbauminsis
tió enresaltar lasvirtudes de Go
doy aquiencalificó deunamujer
muy valiente extraordinaria

honesta y entregada a su traba

jo porloqueconsideroquesena
unabuenapareja deOrnarGar

cíaHarfuch como candidatos de
MorenaparaelSenado

Poresolapropuestaque lehi
cimos de que participe en la en
cuestapara la senaduría enCiu
dad de México y que haga cam
pañahablandode laexperiencia
de lo que significar serunabue
nafiscal Haríaparejacon Omar
GarcíaHarfuchen elSenado se
ría una buena pareja pero hay
queversiganala encuesta des
tacó laaspirantepresidencial

Asuarriboalestadofue recibi
daconmariachi más tarde se re
unió contrabajadores de lasalud
yporlanoche encabezóunmitin
enLagos de Moreno

Fue una venganza
de la oposición la
suya es una victoria
a la impunidad
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Laaspirantepresidencialfuerecibidaalsondel mariachi especial
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Xóchitl tienta a Durazo
Chocan panistas y gobierno
de Coahuila por los huesos
S ARELLANO EI NAVABBO

Conmigo te irá mejor
hoy Morena te ha tratado
mal Xóchitl a Durazo
ISRAEL NAVARRO Y SILVIA
ARELLANO TOBOLOBAMPO

Laaspirantepresidencialdelacoa
liciónFuerzayCorazónporMéxi
co Xóchitl Gálvez afirmó que de
ganar algobernadordeSonora Al
fonsoDurazo le irámejor pues en
Morenalohantratadomuymal

Vamos a trabajar de la mano
con los gobernadoresydesde aquí
le digo aAlfonso Durazo tevaa ir
mejor conmigo porque hoy Mo
renatehatratado mal apuntóde
giraporesaentidad

Aseguró que se debe apoyaralos

productores nacionales yel cam
pomexicano yaclaró que deganar
laPresidenciano quitaráprogra
mas sociales peroquesenecesitan
más oportunidades de crecimien
toyapostóportecnificar elcampo

Necesitamos metertecnología
parahacerunusomáseficiente del
agua La gente mayor es gente de
trabajo y lo único que pide es que
regrese el apoyoparael campo

AN debe dedicarse a ganar
El ex presidente Felipe Calderón
señalóqueel PAN debe dedicar

se en cuerpo yalmaahacer ganar
aXóchitl Gálvezylograrmayoría
opositora Ladirigenciadedicasu
energía a poner candidatos plu
ris cuates y a pelearse por cuo
tas de poder No hay otra mi
sión todo debe ser en torno a có
mo ganar la elección federal No
haymañana afirmó

Esto luego de que el líderblan
quiazul Marko Cortés chocara
con el gobernador de Coahuila
Manolo Jiménez pornorespetar
que supartidopropongaal candi
dato ala alcaldíade Torreón

Laaspirante presidencialen Sonora CUARTOSCURO
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Chocan panistas y gobierno
de Coahuila por los huesos
Pleito Cortés se lanza contra Manolo Jiménez que ataja no está en posición de exigir
REDACCIÓN Y SILVIA ARELLANO
CIUDADDE MÉXICO

El líder nacional del PAN Marko
Cortés reveló que como parte
del acuerdo político electoral en
Coahuila de 2023 PRI yPAN no
solo se repartieron distritos lo
cales y secretarías sino también
oficinas de recaudación yde re
gistro civil la dirección de plan
teles educativos universidadesy
hastanotarías además de la rati
ficación de magistrados

Esto luego de que exigió al go
bernador de ese estado Manolo
Jiménez cumplir supalabrayel
acuerdo de 2023 en el que se es
tablece queAcción Nacional pro
pondráal candidatoalaalcaldíade
Torreón El líder blanquiazul in
cluso dio aconocerensucuentade
X el documento conlas firmas del
entoncescandidato deélydellíder
delPPJ AlejandróMoreno

Fue lo que en su momen
to nos propusieron la políti
ca debe ser como decía Maquío
Clouthier a la luz del día a la

vista de todos yno hay que ocul
tar lagente debesaberpor qué se

votaycuáles elproyecto
Lo que estáenjuego es la cre

dibilidad de lagente que votó por
eseproyecto de coaliciónyespero
queporelbiendelpaísyde Coahui
la se cúmplalapalabra dijo Cor
tés aMILENIO Televisión

Por su parte Jiménez aseveró
que el PAN no está en condicio
nes de exigir más posiciones en la
alianzaconPRIyPRD puessusvo
tosen2023fueronmínimos

La dirigente estatal deAcción
Nacional sabeperfectamente que
una de las peticiones y condicio
nes paraque ese convenio pudie
ratenervalidezes que elPANhu
bieraobtenido unavotación de 20
por ciento Lo sabe ella y la del
PRD lo saben integrantes del Co
mité Ejecutivo Nacional atajó

Indicóqueentérminos reales el
blanquiazulobtuvo 6porcientode
laspreferencias el año pasadoy12
enmaneraconjuntaconlaalianza

El acuerdo político electoral
Coahuila2023 2024 señala que
el PRI estuvo a cargo las candi
daturas del Estado de México y
Coahuila yel PANconduciríalos

procesos de la Presidencia de la
República y la Jefatura de Go
bierno de laCiudadde México

Pactaron repartir los distritos
Acuña 01 Monclova 05 Fronte
ra 06 Torreón 08 y 09 así como
las secretarías de Infraestructura
y Obras Públicas Fiscalización
MedioAmbiente Turismo Eco
nomíayCultura

Además distribuir 20porcien
to de las subsecretaríasyorganis
mos descentralizados descon
centrados ydirecciones yotro 20
de las direcciones de los planteles
educativosyuniversidades Tam
bién seis notarías yla ratificación
como magistrado delpanistaBer
nardo GonzálezMorales

Entanto elexboxeadorJorgeEl
TraviesoArceaceptólainvitación
del PAN parabuscaruna diputa
ciónfederalporHermosillo Sono
ra informóCortés

Arce expresó Así como pelea
ba arribadel ring voyalucharpor
los derechos de la gente paraque
salgaadelante

Enredes sociales Cortés publi
có unvideoconelexpúgil
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Ellíderblanquiazulpublicóun video conJorge El traviesoArce quienbuscarádiputación federal con ese partido especial
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PAN y PRI chocan por
espacios en Coahuila
Marko Corles argumentó un
acuerdi previo para exigir
tener mano en la definición
de candidatos a alcaldías

PAN y PRI pelean por
reparto en Coahuila
MARKO CORTÉS EXIGIÓ al gobernador de la entidad
respetar el acuerdo sobre candidatos para municipios PAN
no obtuvo mayoría argumenta Manolo Jiménez
POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa glmmcom mx

Acción Nacional exigió al go
bernador de Coahuila Mano
lo Jiménez el cumplimiento
de los acuerdos firmados por
él y avalados por las dirigen
cias nacionales del PAN y PRI
en la construcción de un go
bierno de coalición en
ese estado

Ayer se venció el
plazo para suscribir
convenios de coali
ción en el estado de
Coahuila por lo que
Acción Nacional le

exigió al gobemadory
a la dirigencia estatal
del PRI que cumplan
y hagan cumplir el acuerdo
firmado en 2023 por el en1
tonces candidato

En dicho acuerdo se esta
bleció que el PAN propondría
a la candidatao candidato a la
presidencia municipal de To
rreón entre otros mu

nicipios enumerados
en el documento

El quehacer polí
tico debe ser transpa
rente a la luz del díay
a lavista de todos por
lo que públicamente
pedimos que se hon
ren los acuerdos fir

mados hoy más que
nunca las circunstan
cias del país requieren líderes
políticos transparentes com
prometidos con el bien co
mún dispuestos a respetar y
honrar su palabra dijo el líder
del PAN Marko Cortés

El dirigente panista ex
plicó que el acuerdo fue fir
mado previo a la elección de
gobernador de 2023 con el
objetivo de ser más compe
titivos de fomentar la unidad
política y la representación
democrática

Por su parte Manolo Jimé
nez expresó que no respeta
ría el acuerdo firmado con el
PAN porque el blanquiazul no
obtuvo mayor votación en la
entidad

La dirigente estatal de
Acción Nacional sabe per

fectamente que una de las
peticiones y condiciones para
que ese convenio pudiera te
nervalidez es que el PAN hu
biera obtenido una votación
de 20 Lo sabe perfecta
mente ella y la dirigente del
PRD lo saben integrantes del
Comité Ejecutivo Nacional
indicó

Indicó que en términos
reales el blanquiazul obtuvo
6 de las preferencias el año
pasado y 12 en manera con
junta con la alianza

Aun así por la muy buena
relación que hay con las y los
panistas de Coahuila cumpli
mos con el gobierno de coali
ción ahí están las secretarías
con mujeres de Acción Na
cional el Congreso con cinco
diputaciones cuando les de
bieron habertocado dos porla
votación agregó el goberna
dor de Coahuila

En respuesta el líder pa
nista Marko Cortés explicó
que el acuerdo político fir
mado por el hoy gobernador
no está vinculado al porcen
taje obtenido en el resultado
electoral
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El cumplimiento de los
acuerdos políticos es vital
para mantener la confianza
la estabilidad en nuestra

propuesta de gobierno de
coalición

MARKO CORTÉS
LÍDER NACIONAL DEL PAN
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Critican negociación
política caprichosa
Al afirmar que Acción Na
cional incumplió el com
promiso de lograr 20
de la votación en la en

tidad porque sólo con
siguió 6 06 el PRI de
Coahulla advirtió que no
permitirá que su aliado
base la negociación po

lítica en caprichos y no en
competitivldad

En un comunicado del

priismo estatal que presi
de Carlos Robles Loustau

nau se afirma que pese a
la baja presencia electoral
panista la colaboración
hasta hoy ha sido total

Al responder a los recla
mos desde la sede nacional

del PAN el CEN coahuilen
se del que es jefe político
el gobernador Manolo Jimé
nez reviró Los intereses
de unos cuantos que des
pachan desde un escritorio
en la Ciudad de México
nunca estarán por encima
del bienestar de las y los
coahullenses

Así fueron atajados por
el priismo estatal los recla
mos que horas atrás for
muló el líder panista Marko
Cortés a quién responsa
bilizaron de estar poniendo
en riesgo el frente opositor

La postura de la dirigen
cia nacional del PAN se basa
sólo en la obtención de car

gos públicos se expuso
El comunicado es una

negativa a la solicitud panis
ta de que Torreón cuente
con un candidato del PAN

Ivonne Melgar

o
Los intereses de unos

cuantos que despachan
desde un escritorio en la

CDMX nunca estarán por
encima del bienestar de

las y los coahuilenses
PRI COAHUILA
COMUNICADO

 .  2024.01.10



Pág: 149

Integralia advierte de riesgos para 2024
POR AURORA ZEPEDA

a7epeüa dg mm com mx

Como un año de muy alto
riesgo político calificó la con
sultoría Integralia al 2024
pues si gana la presidencia
el actual partido en el poder
existe un muy alto riesgo de
capturar a la Suprema Cor

te continuar con la militariza
ción del país y que los grupos
criminales amplíen su cober
tura sobre gobiernos locales y
municipales

En caso de que el partido
gobernante logre la mayo
ría calificada en el Congreso
junto con sus aliados podrían
aprobarse modificaciones
constitucionales que afecten
significativamente el entorno
de negocios como cambios
al marco laboral al aparato
administrativo del Estado las

concesiones y que el primer
presupuesto del nuevo go
bierno no cumpla con las me
tas fiscales previstas lo que
podría poner en alerta a las
calificadoras y los mercados

En adición podrían darse
cambios en el INE la desa
parición del Inai una reforma
energética que afectan el sis
tema de pesos y contrapesos

En materia internacional
un eventual triunfo de Trump
en Estados Unidos dice el es
tudio de Integralia pondría

a México en vulnerabilidad
por sus amenazas con elevar
aranceles agravamiento de la
crisis migratoria y presiones
en materia de inseguridad

Tras un posible resultado
electoral desfavorable crecen
las tensiones y las divisiones

en los partidos de oposición lo
que contribuye a que el nuevo
gobierno opere en un entorno
de contrapesos débiles afirma

Explica que si Morena lo
gra la mayoría calificada en el
Congreso se prevé la aproba
ción de reformas constitucio
nales que afectarán el entorno
de negocios

Lo que viene
Tras un posible resultado
electoral desfavorable

crecen las tensiones y las
divisiones en los partidos
de oposición de acuerdo
con el reporte de
Integralia
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Candidaturas en Coahuila
agudizan conflicto en Frente
Marko Cortés llama

mentiroso al priista
Manolo Jiménez y le
exige cumplir pacto

EDUARDO ORTEGA
eortegag elfínanciero com mx

El dirigente nacional del PAN
Marko Cortés y el gobernador de
Coahuila Manolo Jiménez se en
frentaronporel reparto de candida
turas de las alcaldías en la entidad

El líder del blanquiazul calificó
almandatariode extracciónpriista
de mentiroso y le exigió cumplir
los acuerdospolíticosde lacoalición
que lo llevó aganarlagubernatura
entre ellos permitirque el PANpro
ponga al candidato a lapresidencia
municipal de Torreón

El político michoacano recordó
que ayer9 de enerovenció el plazo
para suscribir convenios de coali
ción en Coahuila

Ante ello consideró que el go
bernadorfaltaría asu palabra si no

respeta integralmente los compro
misos firmados porélyavaladospor
las dirigenciasnacionales del PAN

y PRI en la construcción de un go
bierno de coalición en esa entidad

Acción Nacional le exige al go
bernador y a la dirigencia del PRI
que cumplan y hagan cumplir el
acuerdo firmadoen 2023 porlas di
rigencias partidistasyporelenton
ces candidato Manolo Jiménez en
el que se establece claramente que
nuestro instituto político propon
dría a lacandidatao candidato a la

j presidenciamunicipalde Torreón
entre otrosmunicipios enumerados

3 en el documento sentenció
En respuesta Manolo Jiménez

esgrimióqueunade las condiciones
delconvenio de coalición fue que el
partido llegaraa20 porciento de la
votación en la pasada elección sin
embargo sólo obtuvo 12porciento

Porlo tanto pidió a la dirigencia
nacional del PAN no entorpecer la

coalición para la elección local de
2024yaseguró que noestáen riesgo
dicha alianza

En respuesta Cortes Mendoza
lamentó que el gobernadorcoahui
lense mienta con tal facilidad
porque consideró quien miente
e incumple en lo poco miente e in
cumple en lo mucho

El acuerdo político firmado por
el hoy gobernador no está vincu
lado al porcentaje obtenido en el
resultado electoral Es muy sabido
que el PAN sacrificóunaparte de su
votación por no postular a un can
didato a la gubernatura expresó
en sus redes sociales

En honor a la verdad y trans
parencia generando convicción
plena y habiendo informado a la
dirigencia nacional del PRI que lo
haríamos ante cualquier incum
plimiento anexamos el acuerdo
firmado porManoloJiménez en el
cualno se hablaenningunapartede
algúnporcentaje devotación dijo

En el documento publicado por
el dirigente se revela el reparto no
sólode candidaturas sino de secre
tarías subsecretarías direccionesy
notarías entre otros cargos

PAN exige al gobernadory a la dirigencia
del PRI que cumplan el acuerdo

MARKO CORTÉS líder nacional del PAN

Postura Manolo Jiménez gobernador de Coahuila
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Polemizan PAN PRI

por candidaturas de
alcaldías de Coahuila

Las dirigencias estatalynacionaldelPartído
AcciónNacional PAN de confrontaron con
el Comité Directivo estatal del Revolucio

nario Institucional PRI en Coahuila por el
reparto de candidaturas en ese estado para
las elecciones dejunio próximo

Según el líder nacional del blanquiazul
Marko Cortés el actual gobernador Mano
lo Jiménez Salinas no está cumpliendo los
acuerdos políticos a los que llegaron ambos
institutos políticos

El acuerdo político firmado por el hoy go
bernador no está vinculado al porcentaje
obtenido en el resultado electoral Es muy
sabido que AcáonNacional sacrificó una
parte de su votación por no postular a un
candidato a la gubernatura escribió Cortés
en su cuenta deX

El PAN además envió un comunicado
en el que detalló que ayer vencía el plazo
para suscribir convenios de coalición en ese
estado

Según el acuerdo que reveló Cortés Ac
ción Nacional propondría las candidatura
a las presidencias municipales de Torreón

Monclova GeneralCepeda Candela Juárez
Múzquiz Frontera Rosita Abasolo Escobe
do Madero Acuña Castañosy La Madrid

BLANQUIAZUL INCUMPLIÓ COMPROMISOS PRI
Más tarde el Comité Directivo Estatal del
PRI en Coahuila en un comunicado asegu
ró que la dirigencianacionalpanistapone en
riesgo la alianza en ese estado pese a estar
consciente que incumplió el compromiso
de obtener 20 de los votos en la elección
de 2023

Incluso advirtió sin mencionarlo por
su nombre que la actitud del líder del PAN
pone en riesgo la llegada de la precandida
ta a la Presidencia de la República Xóchitl
Gálvez que en vez de estar concentrada
en los 25 Estados de la República donde no
hay Gobierno de la alianza es increíble que
esté enfocada en minar la alianza en uno de

los siete estados en donde sí hay gobiernos
aliancistas

El PRI aseguró que desde el 19 de diciem
bre de 2022 presentaron un convenio local
bien estructurado yjusto el cual la dirigen
cia nacional del PAN no aceptó y amagó con
no formalizar la coaliciones si no se firmaba
un convenio a su modo exigiendo temas
sinjustificación numéricamente electoral

Insistió en que a pesar del incumplimien
to del compromiso la colaboración hasta
hoy ha sido total de parte de los priistas

JORGE X LÓPEZ

ALIANZA Ambos partidos compitieronjuntos por la gubernatura deCoahuilay ganaron
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GanaArmentabatalla en redes sociales en Puebla

El morenista tuvo mayor
impacto en redes que su
opositor de la alianza PAN
PRI PRD

José Tenorio
nacional cronica com mx

De acuerdo a un estudio de la em

presa de marketing digital Árbol Ro
jo del 25 diciembre al 3 de enero el
morenista Alejandro Armenta ganó
la batalla digital es decir el impacto
en redes a su opositor de la alianza
PAN PRI PRD Eduardo Rivera y a
Fernando Morales precandidato de
Movimiento Ciudadano

Armenta obtuvo el mayor nivel
de menciones interacciones y alcan
ce lo que indica una mayor partici
pación orgánica de sus seguidores
El morenista alcanzó 20 mil mencio

nes durante los días indicados con
tra 18 mil 700 de Eduardo Rivera

Estas cantidades reflejan la cantidad
estimada de personas que visualiza
ron las menciones registradas en el
entorno digital respecto de los pre
candidatos a la gubernatura

En cuanto al alcance de usuarios
Armenta llegó a 14 5 millones con
tra 9 9 millones de Rivera

En la plataforma X antes twi
tter Armenta obtuvo 15 mil 600
menciones y un alcance de 4 4 mi
llones de usuarios contra 13 mil
300 menciones y un alcance 3 9 mi
llones de Rivera su rival de la alian
za opositora

Destaca igualmente que la recep
ción de Armenta suele ser

positiva en redes el humor social
también registró un porcentaje posi
tivo mayor del 83 por ciento en el
caso del morenista Rivera obtuvo el

mayor nivel de humor social negativo
estado de ánimo de la comunidad di

gital con 16 por ciento ver gráficos
Árbol Rojo señala que lo mismo

sucedió en Instagram cuyas mencio
nes y alcance fueron mayores para
Alejandro Armenta El precandidato
morenista obtuvo un alcance de 66
mil 500 usuarios contra 41 mil 700

del aspirante postulado por el PRI
PAN PRD

El estudio realizado por Árbol Ro
jo con algoritmos boléanos y el pro
grama de inteligencia artificial Gol
den arroja mejores números para
Armenta en las menciones en Insta

gram
Una plataforma que es muy vi

sitada por usuarios de la internet
es YouTube Tanto en interacciones
menciones y alcance el precandidato
morenista obtuvo indicadores supe
riores al precandidato del PRI PAN
PRD Incluso en la medición del hu

mor social cuyo análisis de realiza
a través de programas de inteligen
cia artificial Eduardo Rivera regis
tra indicadores positivos menores a
los de Alejandro Armenta y negati
vos del 16

Mientras el registro de menciones
e interacciones se distribuye en todo
el estado de Puebla para Alejandro
Armenta el precandidato de la alian
za PRI PAN PRD Eduardo Rivera se
concentra sólo en la zona metropo
litana
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JorgeÁlvarez Máynez
precandidato único
de Movimiento
Ciudadano a la
Presidencia
Samuel García destapa al diputado
zacatecano de 38 años quien era su
jefe de campaña
Destape Jorge Álvarez Máy
nez de Zacatecas y coordina
dor de Movimiento Ciudadano

en la Cámara de Diputados será
el precandidato de MC para bus
car la Presidencia en las eleccio

nes del 2 de junio luego de que
Samuel García exprecandidato
único le diera su respaldo

Con frases como se metieron

con la generación equivocada
Álvarez Máynez apareció en un
video desde la casa de Samuel

García gobernador de Nuevo
León y su esposa Mariana Ro
dríguez quien buscará ser alcal
desa de Monterrey y fue presen
tado como el precandidato ele
gido por García quien represen
ta a un sector importante de MC

Los ilusos de la vieja políti
ca creyeron que nos habíamos
quedado sin candidato Que
quedándonos sin Samuel mi
llones de jóvenes se quedarían

sin esa propuesta fresca Pues
se equivocan porque Samuel
era el precandidato pero so
mos millones en este equipo
Así que hoy quiero decirles que
entrego la estafeta a mi com
padre Jorge Álvarez Máynez
Quiero decirles que tenemos
precandidato muy bueno y es
el más naranja dijo García y
recordó que fue el propio Máy
nez quien lo invitó a sumarse al
partido en 2015

MC destapaaÁlvarez Máynez
comoprecandidatopresidencial
Samuel García lo anuncia y llama
ilusos a quienes pensaron que

no tendrían contendiente

LilianaGómez
nacional cronica com mx

Movimiento Ciudadano destapó a Jorge
Álvarez Máynez como su precandidato
presidencial para las elecciones del 2 de
junio luego de que Samuel García se ba
jó de la contienda presidencial para re
gresar como gobernador de Nuevo León

A través de un video publicado en sus
redes sociales Samuel García dio a co
nocer la noticia acompañado del legisla
dor y coordinador de la bancada naranja
en la Cámara de Diputados y de su espo
sa Mariana Rodríguez

QUE DIJERON
Que dijeron que no iba a haber can

didato Ilusos Les tengo buenas noti
cias para Nuevo León para México y so
bre todo para los jóvenes los ilusos de
la vieja política creyeron que nos había
mos quedado sin precandidato hoy quie
ro anunciar que le entrego la estafeta
a mi compadre quien era el coordina
dor de mi campaña Tenemos candida
to muy bueno señaló Samuel García

Luego de la noticia Jorge Álvarez
Máynez agradeció la hospitalidad que le
brindó Samuel García y su esposa Ma
riana Rodríguez en Nuevo León Para
mí es un honor estar en Monterrey es
tar con el gobierno que le está demos
trando a México como se deben de ha
cer las cosas
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CRITICA Y ASPIRACIONES

Las precandidatas de la vieja política tie
nen siete meses gastando el dinero de
la gente derrochando despilfarrando
y no lograron lo que ustedes lograron
en diez días abundó el nuevo precan
didato presidencial de Movimiento Ciu
dadano

Aseguro que podemos lograr ese
México nuevo estamos listo para hacer
los para mi será un honor trabajar con
ustedes no se salieron con la suya el
PRI está más frito que el huevo que nos
desayunamos con la machaca los tene
mos más puestos que nunca dijo Jorge
Alvare z Máynez

Jorge Álvarez Máynez Samuel García y su esposa Mariana Rodríguez al momento de hacer
el destape del candidato a través de un video
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FrenteAmplíopor Méxicopropondráa
Mancerapara laalcaldíaGustavo A Madero
El rival más fuerte

que podría derrotar al
senador es el morenista

Janecarlo Lozano quien
ha informado que se ha
mantenido en primer lugar
en todas las encuestas
con una diferencia de

hasta 10 puntos

Jorge Aguilar
metropoli cronica com mx

La alianza opositora confor
mada por el PRI PAN y el PRD
busca que el senador Miguel
Ángel Mancera sea el abande
rado que busque contender por
la alcaldía Gustavo A Madero

y arrebatarle a Morena el poder
en dicha demarcación el cual
mantiene desde el año 2018

Mancera fue jefe de Gobier

no de la Ciudad de México y ac
tualmente es coordinador de la
bancada del Partido de la Re
volución Democrática en la Cá

mara Alta por lo que podría re
sultar un rival fuerte para arre

batarle el poder de la alcaldía
norteña a la Cuarta Transfor
mación

Aparentemente el rival más
fuerte que podría derrotar al
actual senador es el morenis

ta Janecarlo Lozano quien ha
informado que durante los úl
timos meses se ha mantenido

en primer lugar en todas las
encuestas con una diferencia
de hasta 10 puntos específica
mente en honestidad y recono
cimiento de la alcaldía

Así lo confirman las encues
tas de la firma Mendoza Blan

co y Asociados Meba que en
su último sondeo dio a conocer
que el 23 por ciento de las per
sonas consultadas lo prefieren

como el candidato de Morena

en las próximas elecciones
Esto lo posiciona en el pri

mer lugar de la encuesta pues
su contrincante más cercana
la diputada Beatriz Rojas tiene
16 1 por ciento de preferencias
y la diputada Yuriri Ayala cuen
ta con el 9 4 por ciento

Además la casa encuesta
dora Demoscopia Digital dio a
conocer que Lozano lidera las
preferencias para ser el candi
dato de la GAM con el 32 9 por
ciento mientras que el segundo
puesto quien lo ocupa la dipu
tada Yuriri Ayala posee el 17 6
por ciento

De igual forma una encues
ta de la firma Gobernarte po
sicionó a Janecarlo Lozano co

mo el preferido para disputar
el territorio maderense con el

26 por ciento de avance a com
paración del segundo lugar la
diputada Yuriri Ayala con el 16
por ciento de aprobación

Mancera se ha desempeñado como efe de Gobierno de la Ciudad de México y actualmente es coordinador de la
bancada del Partido de la Revolución Democrática en la Cámara Alta
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PAN PELEA
CONPRI

POR BOTÍN
POLÍTICO

Por disputa de candidaturas Marko
Cortés exhibe acuerdo firmado por
Alito Moreno sobre reparto

Exhibe acuerdo previo a la elección
de 2023 y ahora exige que se cumpla
para mantener la confianza

Acuerdo entre panistas y priístas
incluye reparto de notarías órganos
autónomos y de educación

FRANCISCO MENDOZA NAVA
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Se enconan reclamos
del PAN contra el PRI
MARKO CORTÉS EXIGE
al tricolor cumplir con
reparto de posiciones
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Marko Cortés Mendoza

presidente del Partido
Acción Nacional PAN
develó un acuerdo

con el gobernador de
Coahuila Manolo Jiménez Salinas para
el repartí de cargos nombramientos de
organismos autónomos e incluso nota
rías Esto luego de reclamar que el Par
tido Revolucionario Institucional PRI
no le estaba respetando el convenio de
distribución de candidaturas para las
elecciones federales de 2024

Apelando a la necesidad de la trans
parencia del quehacer político Marko

Cortés publicó un comunicado para
pedir públicamente al gobernador de
Coahuila y las dirigencias del PRI que
cumplan un acuerdo sobre repartí de
candidaturas para las elecciones de
2024 En este señaló que el 9 de enero
es la fecha final para suscribir conve
nios de coalición en el estado por lo que
exigió que se le entregue al PAN la can
didatura a la presidencia municipal de
Torreón y otras ciudades corno habían
suscrito

Tras ello el gobernador coahuilense
respondió que el convenio únicamente
era válido en caso de que Acción Nacio
nal aportara 20 puntos porcentuales a
su triunfo lo cual no ocurrió Ante tal
comentario Cortés Mendoza acusó al
gobernador de mentir dado que la vi
gencia del convenio no estaba vinculada
al porcentaje obtenido en el resultado
electoral

orno prueba adjuntó el Acuerdo

Político Electoral 2023 2024 que firmó
junto a Manolo Jiménez Alejandro Mo
reno arderías presidente nacional del
PRI Rubén Moreira Valdez coordina
dor de los diputados del PRI y Arman
do Tejeda Cid secretario de Elecciones
del Comité Ejecutivo Nacional del PAN

El documento compartido por el
exseriador panista permite ver también
que el acuerdo incluía candidaturas pa
ra los distritos locales 01 de Acuña 05
de Monclova así corno los 08 y 09 de
Torreón en 2023

Finalmente hace referencia a la ne
gociación de la descentralización de
infraestructura educativa agua o junta
de caminos el 20 de las oficinas de
registro civil y oficinas de recaudación
el 20 de las direcciones de los plan
teles educativos y universidades seis
notarías y la ratificación de Bernardo
González Morales como magistrado del
Tribunal de Conciliación y Arbitraje

El pre
sidente
del PAN
mostró el
convenio
firmado

por Ale
jandro
Moreno

y Manolo
Jiménez
como

prueba
Especial
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GODOY VA POR SENADURIA
CONFIRMA DELGADO

DELGADO ELOGIA
LA LABOR DE
LA EX FISCAL Y
LA CONSIDERA
PARA EL SENADO
Destacó su

u ci i íidicuciói i ele
Miinpunidad
El presidente nacional de Morena
Mario Delgado elogió el desempeño
de Ernestina Godoy afirmando que
siempre tendrá un lugar en el movi
miento de transformación Delgado
adelantó la participación de Godoy
en la encuesta para definir la segunda
fórmula al Senado representando a
la capital del país

Una mujer con los valores dig
nidad y principios de Ernestina sin
duda tendrá espacio en nuestro mo
vimiento afirmó Delgado desta
cando la aceptación de Godoy para
participar en el proceso de selección
de la candidatura al Senado por la
Giudad de México

Tras asistir al último informe de

labores de Godoy corno fiscal general
de Justicia de la Giudad de México
el dirigente morenista expresó su
convicción de que Godoy sería una

extraordinaria senadora Delgado
señaló que durante la campaña se
mostraría cómo el PAN y el PRI vo
taron a favor de la corrupción y en
contra de la honestidad

Reconoció el fortalecimiento de

la fiscalía bajo el liderazgo de Godoy
subrayando que la Guaría Transfor
mación busca la justicia y persigue
la impunidad Vamos a demostrarle
a esos grupos que la justicia no de
pende de una persona sino que en
la Guaría Transformación buscarnos

acabar con la impunidad enfaíizó
Delgado elogió el trabajo de Godoy

al freníe de la fiscalía caíalogándola
como la mejor fiscal del país Destacó
su contribución en la erradicación de

la impunidad en casos de feminicidio
y la transformación compleía de una
institución que según mencionó ha
bía sido dejada corrupía

Reconodo el fortalecimiento de la
fiscalía con Godou Cuartoscuro
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LA 4T REVELA NOMBRES PARA
CONTIENDA DE CDMX

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

Morena continúa en el proceso de
definición en los candidatos que
competirán por las 16 alcaldías y

para quienes aspiran a la reelección luego
de haber ganado en la contienda electoral
del 2021

Nos da mucho gusto informar que he
mos recibido los resultados de la encuesta en

Iztapalapa y la mejor posicionada para coor
dinar los Comités de Defensa de la Transfor
mación en la alcaldía es Aleida Alavez Mi re

conocimiento a Martha Avila Gabriel García
y Miguel Ángel Meló por su participación
Vamos en unidad a seguir transformando
Iztapalapa dijo el líder morenista Sebastián
Ramírez en redes sociales

En tanto la alcaldesa Berenice Hernández
Calderón será quien busque la reelección en
Tláhuac en el proceso electoral entrante infor
mó el dirigente local

En el caso de Azcapotzalco la disputa está
entre la diputada local Nancy Núñezy la presi
denta del movimiento Que siga la democra
cia Gabriela Jiménez

Respecto a la Cuauhtémoc están los
nombres de Catalina Monreal Dolores Pa
dierna Cristal Pelayo y el diputado Temísto
cles Villanueva

En la demarcación de Coyoacán competi
rán Hanna de la Madrid Alejandro Robles Ge
rardo Villanueva y Ana Bañuelos

A su vez en la Magdalena Contreras parti
ciparán Patricia Couturier los diputados Leticia
Estrada Alicia Medina y Fernando Mercado

También trascendió que la alcaldesa Judith
Venegas busca la reelección en la demarcación
territorial de Milpa Alta

Asimismo en Tlalpan competirán Gabrie
la Osorio las diputadas Guadalupe Chávez
y Xóchitl Bravo además de Berenice Téllez y
Pedro Haces

Mientras que el diputado Federal Javier
López Casarín contenderá por la alianza entre
Morena PVEM y el Partido del Trabajo PT en
Alvaro Obregón

En el caso de la Gustavo A Madero parti
ciparán el senador César Cravioto y los diputa
dos Beatriz Rojas Yuriri Ayala Nazario Norberto
yjanecarlo Lozano

Para Iztacalco se registraron las dipu
tadas Lourdes Paz y Elizabeth Mateos así
como Martha Albores Óscar Gutiérrez y
Francisco Sánchez

Previamente fueron nombrados el exdi
putado Miguel Torruco por Miguel Hidalgo
y Leticia Varela buscará la Benito Juárez La al
caldesa de Venustiano Carranza Evelyn Parra
irá por la reelección
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Pide gobierno a SCJN analizar amparos
contra la extinción de fideicomisos
EDUARDO MURILLO

El gobierno federal ha interpuesto
ante la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN al menos una
docena de solicitudes de ejercicio
de la facultad de atracción para que
los ministros revisen la admisión de
amparos en contra de la desapari
ción de los 13 fideicomisos que tenía
el Poder Judicial de la Federación
PJF y las suspensiones que man

tienen sin aplicación esta disposi
ción aprobada por el Congreso de
la Unión

Desde noviembre pasado el
Consejo de la Judicatura Federal
CJF decidió concentrar en dos

instancias el primero y segundo
de distrito del centro auxiliar de la
primera región todos los amparos
que se promovieron contra la refor
ma a la Ley Orgánica del PJF que
le impide tener fideicomisos que
no tengan relación directa con sus
actividades sustantivas

Se ordenó liquidar los fideicomi
sos dedicados a pensiones comple
mentarias de jueces y magistrados
al mantenimiento de sus casas habi
tación a apoyos médicos adiciona
les a los del Issste y los que concen
traban remanentes presupuéstales
entre otros

Los jueces magistrados traba
jadores en activo y jubilados del
PJF que se consideraron afectados
por esta medida promovieron los
amparos que dieron origen a las
suspensiones que mantienen con
vida esos fideicomisos y ahora el
gobierno federal a través de la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público y de la Consejería Jurídi
ca del Ejecutivo Federal piden a la
SCJN que analice la admisión y las
medidas cautelares concedidas en
primera instancia

Aunque por ahora son sólo una
docena de solicitudes de ejercicio
de la facultad de atracción sobre es
te tema se prevé que sean cientos
pues tan sólo uno de esos amparos

fue promovido de manera colectiva
en representación de 761 quejosos

En una de estas solicitudes la
906 2023 el gobierno federal pide
a la SCJN que fije un criterio sobre
el tema considerando que en este
caso los titulares de juzgados pue
den ser juez y parte

Ello es así en virtud de que la
medida cautelar involucra la sus
pensión de los efectos de unanorma
general que versa sobre los fideico
misos del PJF por lo que la solución
amerita una ponderación novedosa
que puede involucrar conceptos co
mo la independenciajudicial la po
sibilidad de las personasjuzgadoras
de resolver o si por el contrario hu
biera algún impedimento para ello
así como una especial ponderación
en torno al interés social y al orden
público se señala en el acuerdo pu
blicado en los estrados de la SCJN

Los ministros tendrán que resol
ver en los próximos meses si autori
zan estas solicitudes de ejercicio de
la facultad de atracción
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Destacan riesgos
políticos para
este año

Posible captura de la
SCJN entre las princi
pales amenazas

Revela informe de Integralia sobre riesgos políticos

Ven posible una
captura de la

SCJN en el 2024
Otro factor para

considerar durante este año
es el debilitamiento a los
contrapesos en el Estado

Arturo Rojas
arturo rojas eleconomista mx

Integralia Consultores dio a
conocer su informe 10 Riesgos
Políticos para 2024 en el que
observaron la posible cap
tura de la Suprema Corte de

Justicia de la Nacióny la aprobación de
reformas constitucionales que afecten
los pesos y contrapesos en el poder
como los riesgos políticos más desta
cados para lo largo de este año

La empresa consultora señaló como
punto uno que en caso de unavictoria
electoral del partido que actualmente
ostenta el poder se podría consolidar
la captura del máximo tribunal del
país por parte del Ejecutivo ya que
tras la salida de Luisa María Aguiar de
su encargo en noviembre próximo se
podría elegir un perfil de una ministra
o ministro fiel políticamente y defen
sor de los interese del gobierno

Ese nuevo nombramiento signi
ficaría la formación de un bloque de
cuatro ministros afines a la coalición

gobernante suficiente para rechazar

los dos principales medios de con
trol jurisdiccional con que cuentan
la oposición y otros actores para im
pugnar normas generales expedidas
por el Congreso se denunció en el
documento

Además se mencionó que otra
ruta que podría debilitar a la SCJN es
mediante la realización del conocido

como Plan C que en caso de que Mo
rena y aliados obtengan la mayoría
calificada de las cámaras permitiría

a Andrés Manuel López Obrador pro
mover que los jueces magistrados y
ministros sean electos mediante voto

Como punto dos Integralia destacó
que si la coalición gobernante obtiene
la mayoría calificada en el Congreso de
la Unión se podría aprobar reformas
constitucionales que afectarían los
pesos y contrapesos como una mo
dificación para cambiar la estructura
del Instituto Nacional Electoral una
reforma energética la eliminación del
Instituto Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales Inai entre otros

Sin embargo la empresadetalló que
si bien es altamente probable que Mo
rena sea elpartido más votado en 2024
es menos probable que se repita el fenó
meno que ocurrió en los comicios de
2018 incluso teniendo como antece
dente las elecciones de 2021 en las que
el partido gobernante perdió curules

Grupos Criminales
Detrás de estos dos se ubicó la posibi
lidad de que grupos criminales puedan
aprovechar la coyuntura electoralpara
ampliar su control sobre los gobiernos
y mercados locales la continuidad al
proceso de militarización mediante la
adscripción de la Guardia Nacional a
la Sedeña o si el nuevo gobierno decide
continuar con la política con respecto
a las Fuerzas Armadas

También observaron el triunfo
electoral de Donald Trump la aproba
ción de reformas y leyes que afectasen
el clima de negocios la posible gene
ración de conflictos poselectorales por
campañas polarizantes el incumpli
miento de metas fiscales previstas en
el presupuesto del nuevo gobierno el
aumento de la corrupción y el creci
miento de las tensiones y divisiones en
los partidos de oposición como otros
riesgos a tomar en cuenta

Cómo mitigar los riesgos
En entrevista Carlos Ramírez con
sultor de Riesgos Políticos y Eco
nómicos en Integralia Consultores
mencionó la importancia de abordar
estos riesgos de maneraproactiva para
preservar la democracia mantener la
estabilidad económica y salvaguardar
la seguridad durante el proceso electo
ral de 2024

Por otro lado explicó que algunas
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posibles medidas para mitigar estos
riesgos sería la existencia de una elec
ción federal competida la articulación
de una estrategia si Donald Trump lie
gase al gobierno de Estados Unidos la
preparación ante el riesgo de militari
zación y la necesidad de proteger a los
candidatos frente a posibles amenazas
del crimen organizado

Creemos que lo mejor para el país
es que tengamos una elección don
de haya digamos competencia eso
es lo mejor que le puede pasar a esta
democracia porque en un marco de
competencia se activan los contrape
sos y entonces gane quien gane pues
no tendría mayorías para hacer y des
hacer a las instituciones a su antojo
expresó el consultor

En cuanto al tema económico su
brayó que los riesgos políticos no se
materializan automáticamente y que
eventos de magnitud como lavictoria
de un oficialismo o la designación de
ministros no garantizan una caída
inmediata de los mercados o una co
rrida financiera

Sin embargo destacó que la desapa
rición de instituciones de contrapeso
y la afectación al andamiaje institu
cional del país eventualmente puede
tener repercusiones sobre la economía
y los mercados

Si bien la economía puede tener
un buen año si se consuma la captura
de las instituciones eventualmente

eso va a repercutir sobre la economía
como ocurrió con elpriismo hegemó
nico de los setentas dijo

Los 10 riesgos
En caso de una

victoria electora
de Morena se
consolida la captura
de la SCJN parte del
Ejecutivo a través
del nombramiento de
otro ministro afín o por
medio de una reforma
constitucional

Si se obtiene
mayoría calificada
en Congreso se
aprueban reformas
constitucionales
que afectan
significativamente el
entorno de negocios y
el sistema de pesos y
contrapesos

Grupos criminales
aprovechan la
coyuntura electora
para ampliar su control
sobre los gobiernos y
los mercados locales

Se acentúa

el proceso de
militarización ya sea
porque se consigue
mayoría calificada o
el gobierno entrante
continúa con política

de seguridad actual

Un triunfo electora
de Donald Trump
deteriora la relación
bilateral con Estados
Unidos

El Congreso
aprueba reformas y
leyes sorpresivas que
afectan el clima de
negocios

Se gestan conflictos
poselectorales
nacional y o
localesl alimentados
por campañas
polarizantes

El primer
presupuesto del nuevo
gobierno incumple
con las metas fiscales
previstas

Aumentan

la corrupción
los manejos
administrativos opacos
e inusuales con fines
electorales y la falta
de sanción de estos
casos

Tras un posible
resultado electora
desfavorable crecen
las tensiones y las
divisiones en los
partidos de oposición
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La consultora ve menos probable que Morena consiga
mayoría calificada en Congreso
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La ministra del
pueblo
Loocurrido en la Suprema Corte vuelve a po

ner de manifiesto lo inadecuado de la ley ac
tual para nombrar a los ministros No ayuda

sino que entorpece a conseguiruno de los objetivos
esenciales de la democracia la auténtica división
de poderes no sólo formal sino real

Como todos saben la renuncia del ministro Ar
turo Zaldívar fue un truco para dejarle a AMLO la
posibilidad de nombrar a una ministra más que es
tará 15 años como tal nombramiento que le corres
pondía al próximo prcsidente a En caso de ser Xó
chitl se perdería ese espacio paraMorena De ganar
Claudia Sheinbaum se podría preservar ese espa
cio pero era mejor asegurarlo desde ahora por si
las dudas La oposición decidió no avalar ninguna
de las propuestas presidenciales quizá para evi
denciar la parcialidad de todas aunque a riesgo de
que AMLO nombrara a la peor como ocurrió

Pero el hecho de que sea el presidente el que haga
esas propuestas todas afines a él y en caso de no
lograrse la mayoría calificada pueda designarla di
rectamente refleja lo absurdo de la actual ley

Evidentemente eso le permite poner incondi
cionales afines a su proyecto partido y persona
con lo cual la imparcialidad y autonomía de esos
ministros pueden fácilmente perderse a menos
que como dos ministros propuestos por AMLO de
cidan mantenerse como autónomos algo que el
presidente considera traición pues él espera ape
go a su proyecto no a la Constitución según ha
dicho varias veces

En el caso de Lenia Batres esa distorsión aflora con
mayor claridad cumple el requisito de ser abogada
pero no se ha dedicado a cuestiones judiciales sino

de índole política No tiene la capacidad técnica para
el cargo Y además es militante del partido oficial lo
que en sí mismo distorsiona también la función que
presuntamente debe cumplir Y eso ya se ha visto en
sus discursos y declaraciones

Desde luego también había sesgos con los pre
sidentes previos pero justo poreso habría que cam
biar la ley quitando de en medio al Ejecutivo y en
lo posible a los partidos AMLO en la oposición
se quejaba de dicha parcialidad en diversas insti
tuciones y lo lógico es que desde el poder modi
ficara el marco legal para que ningún presidente
pudiera seguir sesgando con parcialidad a tales ins
tituciones En lugar de ello dijo ahora me toca a
mí hacer lo que antes hacían los otros El cambio
no fue de reglas sino de quien se benefició de ellas
Y en efecto sí se puede considerar a Batres como
ministra del pueblo pues AMLO es el único y ge

nuino representante del pueblo desde la perspec
tiva populista que impera en Morena

Si queremos avanzar en la democracia y en sus
contrapesos inherentes algo que se ve difícil si
vuelve a ganar Morena lo que se exige es una nue
va ley que le quite al presidente toda participación
en el nombramiento de ministros magistrados
consejeros comisionados al presidente de la Co
misión Nacional de Derechos Humanos etcétera
Y restar o quitar la participación de los partidos que
siempre nombran esos cargos también con un ob
jetivo faccioso todos lo han hecho

Debieran en cambio ser nombrados por comi
siones ad hoc según los cargos en cuestión for
madas por académicos y expertos apartidistas que
decidan a partir de la experiencia y preparación de
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los aspirantes que ademas tendrían que tener pro
hibido haber militado en cualquier partido por un
tiempo respetable

Eso incrementaría aunque no garantizaría pues
somos falibles mayor imparcialidad autonomía y por
tanto eficacia en el propósito devigilanciay contrapeso
de la Corte y las demás instituciones autónomas

Dicha propuesta fue recogida por el proyecto
que coordinó José Ángel Gurría y hace unos días
Xóchitl Gálvez la mencionó como posibilidad en
caso de ganar de terminar con la captura de di
chas instituciones por el presidente o el partido go

bernante Sería un gran avance a nuestra demo
cracia que hoy se ve amenazada por el embate bo
livariano de AMLO y según dice Claudia Shein
baum ella lo continuaría

Analista JACrespo1
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Rubén
Moreira

Diputado Federal
rubenmoreiravdz

La reciente designación de una ministra
de la Corte abrió de nueva cuenta el deba

te sobre la selección de los integrantes del
máximo tribunal del país

La controversia inicial la pusieron so
bre la mesa el partido oficial y el presiden
te de la República

A mijuicio forma parte deuna narrati
va que se trata de imponer en el ambiente
nacional y quebusca la construcción de
un país polarizado y distante de los proble
mas reales que acontecen

La propuesta parece atractiva y es muy
sencilla jueces magistrados y ministros
deben ser electos por el voto popular Tan
tentadora como irresponsable y dema
gógica resulta la posición de las huestes
morenistas

Los siguientes son algunos argumentos
para descalificar la provocadora iniciativa

Primero resolver las controversias legales
requiere de un alto conocimiento técnico
yuna formación especializada En ese
sentido la Corte y los tribunales locales
tienen áreas específicas para la capacita
ción permanente del juzgador

La reforma constitucional del 2011 en

materia de derechos humanos abrió para
la jurisprudencia mexicana un amplio
horizonte de temas y normas por atender

El control de convencionalidad y la
progresividad en los derechos exigen en el
juez conocimientos y aptitudes que antes
no se reclamaban para el personalde los
poderesjudiciales

Segundo en las controversias a menudo
se oponen derechos de minorías frente a
intereses de mayorías

Resolver no puede seruna cuestión de
popularidad o temor a no acceder al cargo
por castigo del hipotético elector

El mejor ejemplo es lo acontecido en
el siglo primero en Palestina el cónsul

romano puso a votacion la vida de uno de
dos reos y de manera unánime y violando
todos los procedimientos se condenó a
muerte al hijo de un carpintero

Parece que el sentenciado no obstante
serun pacifista que ante las agresiones
tenía la costumbre de poner la otra mejilla
no era muy popular en esos días

Tercero amplias zonas del país están
dominadas por el narcotráfico y sería ino
cente por no decir complaciente con el
crimen abrir la posibilidad a su interven
ción en la elección de jueces a modo

Cuarto Ejecutivo y Legislativo sostienen
su legitimidad en los votos de los ciudada
nos el Judicial la obtiene de manera indi

recta de esos mismos votos y la sostiene
con la pertinencia e independencia de las
resoluciones

Un juez que no rinda cuentas técnicas
se puede convertir en el superpoder que
termine con la democracia

Quinto en el mundo y en tiempos recien
tes solo se ha planteado y no exacta
mente igual esa posibilidad de selección
electoral de los juzgadores

Las democracias han optado porun
procedimiento que mira a la excelencia
en las resoluciones y a la estabilidad de
los criterios

Ahora bien si se quiere revisar el ac
tual proceso solo valdría la pena evaluar
la facultad que sin restricciones tiene el
Ejecutivo federal para proponer y en caso
extremo designar a los ministros

Al respecto tal vez convenga un siste
ma que incluya exámenes de oposición y
la participación de colegios de abogados
universidades de excelencia y asociacio
nes de juzgadores

En la práctica el último de los supues
tos el de la designación del Ejecutivo solo
se ha dado en una ocasión y fue hace
unas semanas

Mientras andamos en esas polémicas
el país se cae a pedazos

La Corte
y la polarización
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La estrategia presidencial de imponer y selec
cionar a ministros de la SCJN es una manera de

fomentar la polarización que se vive en México
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Popularidad con
disminución mínima
A pesar del aumento en la percepción de inse
guridad la estabilidad económica mantiene la
aprobación del presidente casi inalterada Aunque
las cifras actuales son las más bajas en 5 años la
disminución es mínima en comparación con años
anteriores sugiriendo un deterioro no significativo

 .  2024.01.10



Pág: 173

AMLO se disculpó con la diputada transgénero de Morena
Salma Luévano luego de que la llamó señor vestido
de mujer Ahora ella pide audiencia

1# Quiero Iniciar
ofreciendo una disculpa
a una compañera que se

identifica como mujer
y que yo ayer
hablé que era

un hombre
vestido de

mujer
AMLO

IISoy una mujer
diputrans y eso no está
a discusión Ahora a

esperar a que me reciba
el Presidente

Salma

Luévano

Considera Mandatario que el amor no tiene sexo

Se disculpa AMLO
con diputada trans

Insiste Lúevano

en abordar temas

de diversidad

con el Presidente

CLAUDIA GUERRERO

Y ERIKA HERNÁNDEZ

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador se disculpó
ayer con la diputada transgé
nero de Morena Salma Lué
vano luego de emitir un co
mentario transfóbico

El Mandatario abordó el

tema para abrir su mañanera
pero también para estrenar
su cuenta de TikTok

Quiero iniciar ofrecien
do una disculpa en esa red
TikTok a una compañera

que se identifica como mujer
y que yo ayer lunes hablé
que era un hombre vestido
de mujer dijo

Y la gente debe de asu
mirse como cualquier per
sona que se identifique Si
opiné sobre este tema es por
que considero que el amor no
tiene sexo está por encima
de todo es como la libertad

Y enviarle un abrazo a esta
compañera así empezamos
con el TikTok

El lunes el tabasqueño
hizo el comentario transfó
bico al responder a críticas
sobre la manera en la que
saludó a la diputada Luéva
no el pasado 3 de enero en
Motul Yucatán

Critican porque le di
un beso a un señor vestido
de mujer Yo beso a los hom
bres y me besan y el hombre
tiene sentimientos Hay hom
bres que me besan la mano o
me dan un beso y yo les doy
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también un beso expresó
entonces

Ayer el domingo besé a
muchos Eso es parte de mi
manera de ser son mis sen
timientos Por qué no voy a
abrazar Por qué no voy a
besar Qué tiene que ver la
preferencia sexual

Horas después la legis
ladora federal subió un vi
deo a redes sociales en don
de explicó su acercamiento
al Mandatario e insistió en
la solicitud de una audiencia
para hablar sobre la agenda
en materia de diversidad

En entrevistas posteriores
Luévano informó que evalua
ría la posibilidad de actuar le
galmente contra el Presidente
como lo hizo en su momento
contra el diputado federal del
PAN Gabriel Quadri

Ayer mismo la legislado
ra morenista insistió en ser
recibida por López Obrador
para hablar de la diversidad
SE ESTRENA EN TIKTOK

El Presidente anunció en Pa
lacio Nacional que estrenó
su cuenta de TikTok donde
subirá contenido para estar
más en comunicación con

los jóvenes
Pero antes quiero dar a

conocer a todos porque se
transmite esta mañanera a
veces subo videos en la re
des me comunico con mu
chos ciudadanos personas
y no había podido estar pre
sente en una red que la ven
bastante los jóvenes TikTok
Como no hablo de corrido
no había querido yo estar en
esa red entonces va voy a es
tar en TikTok añadió

López Obrador tiene has
ta ahora cinco videos en su
cuenta de esa red social uno
sobre la disculpa que ofreció
a la diputada trans y otros
cuatro con algunas imágenes
de sus giras

El primero subido hace
dos días sobre la supervisión
a la refinería Dos Bocas el
segundo de la inauguración
del aeropuerto internacional
de Tulum otro acerca del ini
cio de operaciones del Tren
Maya y el más reciente de
cuando inauguró las rutas del
Tren interoceánico

X reforrna nacíonal
Salma Luévano Luna

aSalmaLuevano

Hoy ayer el Presiden
te a lopezobrador me
ofreció una disculpa por
malgeneralfzarme Es
ta declaración es impor
tantísima pues visibili
za una lucha que nos ha
tomado décadas

Soy una mujer Dipu
trans y eso no está a
discusión

Ahora a esperar a que
me reciba el Presidente

AMLO Presidente

Mm Critican porque
le di unbeso a un señor

vestido de mujer Yo
beso a los hombres y me
besan y el hombre tiene
sentimientos

7 de diciembre

U Si opiné sobre
este tema es porque
considero que el amor
no tiene sexo está por
encima de todo

9 de diciembre
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Propone AMLO que Gobierno
aporte y administre pensiones
CLAUDIA GUERRERO

Y ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Gobierno federal busca
que la reforma en materia
de pensiones que enviará
próximamente al Congreso
no desaparezca las Afores
aunque sí abre la puerta a
que el Gobierno participe en
la administración de esos
fondos

En conferencia AMLO
explicó que al margen del ad
ministrador de los recursos
su objetivo es que los traba
jadores puedan jubilarse con
el 100 por ciento de su salario

Lo que quiero es que
quien administre puede ser
la Alore o puede ser direc
tamente el Gobierno
es que el que se jubi

le reciba una pensión
digna lo mismo que
recibe al jubilarse por
que eso con las leyes
actuales no se logra
manifestó

Reconocio que esta pro
puesta podría representar un
golpe financiero para el sec
tor privado por lo que el Go
bierno federal también debe
rá realizar aportaciones

Sin embargo la falta de
aportaciones del Estado a las
cuentas de retiro de los traba
jadores afiliados al IMSS de
riva en parte de una reforma
legal de 2020 impulsada por
su Gobierno

Las pensiones ba
jo el régimen de las
A fores tienen tres ra
mos retiro cesantía en

edad avanzada y vejez
En los dos últimos ru
bros el Estado tenía

que hacer una aportación sin
importar el salario de los tra
bajadores lo cual quedó su
primido con la reforma de
diciembre de 2020 que en
tró en vigor en enero de 2023

Desde 1996 y hasta la fe
cha sólo los patrones apor
tan para el ramo de retiro el
2 por ciento del salario de co
tización del trabajador que
en muchos casos no ahorra
voluntariamente para incre
mentar su saldo

jgJfcE

LANZA
PROPUESTA

Analiza AMLO esquema para elevar retiro

Ven en pensiones
aporte IP Estado

Dice Presidente

que apoyo oficial
busca aligerar
carga a empresarios
REFORMA STAFF

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador criticó ayer
que el Estado no haga aporta
ciones a las cuentas de retiro
de los trabajadores afiliados

al IMSS pero esa situación
deriva en parte de una refor
ma legal de 2020 impulsada
por su Gobierno

El Estado no participa
no aporta son los empresa
rios es que engañaron mu
chísimo Ahora para que no
sea una carga directa y de
un solo golpe al sector em
presarial tiene que entrar el
Gobierno a ayudar para que
sea gradual y después el sec

tor empresarial
Pero de entrada el Go

bierno no participa a lo me
jor lo que tiene que ver con
el ISSSTE pero no con los
trabajadores del Seguro So
cial dijo López Obrador en
su conferencia mañanera

Las pensiones bajo el ré
gimen de las Afores tienen
tres ramos retiro cesantía en
edad avanzada y vejez

Desde 1996 y hasta la fe
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cha sólo los patrones apor
tan para el ramo de retiro el
2 por ciento del salario de co
tización del trabajador
que en muchos casos
no ahorra voluntaria
mente para incremen
tar su saldo

Aparentemen
te López Obrador buscaría
que el Gobierno refuerce esta
aportación lo que presiona
ría aún más las finanzas pú
blicas que en 2024 dedicarán
22 de cada 100 pesos del pre
supuesto federal a pensiones
y jubilaciones

Para los ramos de cesan
tía en edad avanzada que
se puede cobrar desde los 60
años así como de vejez el
Estado tenía que hacer una
aportación a todos los traba
jadores sin importar su sala
rio de 743 por ciento
sobre el monto total de
las cuotas patronales

Esta aportación
fue suprimida por la
reforma de diciembre

de 2020 al artículo 168 de la
Ley del Seguro Social que
cambió la forma de financiar
las cuentas individuales de
los trabajadores y que entró
en vigor en enero de 2023

Con la reforma sólo que
daron las aportaciones de
los trabajadores de 1 125 por
ciento sobre su salario base y
de los patrones que comen
zaron a subir gradualmente y
a fijarse según el ingreso

Desde 1996 las empresas
siempre aportaron el 3 150
por ciento del salario de co
tización pero ahora están en
proceso de subir hasta llegar
en 2030 al máximo de 11 875
por ciento para trabajado
res que ganen más de cuatro
Unidades de Medida y Actua
lización UMA actualmente
equivalentes a 13 mil 200 pe
sos mensuales

El otro elemento para
financiar las cuentas de las
Afores es la llamada cuota
social que paga el Gobierno
y que es una tarifa en pesos
no un porcentaje del salario

Antes de la reforma el
Gobierno tenía que pagar la
cuota social para apoyar a
quienes ganan hasta 15 sala
rios mínimos o hasta 112 mil
pesos mensuales pero a par
tir del 1 de enero de 2024 só
lo es para quienes ganan has
ta cuatro IJMA

Ahora López Obrador
quiere más dinero del Go
bierno para acrecentar estas
pensiones pero sólo uno de
sus programas de subsidios
la Pensión de Adultos M ayo
res consumirá este año 465
mil millones del presupuesto
cuatro veces más de lo que
costó en 2019 y es adicional
a todos los compromisos que
ya carga el erario por pensio
nes de afiliados al régimen
anterior del IMSS ISSSTE
paraestatales empleados del
propio IMSS militares y en
tidades en liquidación

ASI LO DIJO

Aumentos

La iniciativa que busca que el Gobierno aporte más dinero
a las pensiones de trabajadores afiliados al IMSS elevaría
presión al presupuesto

465
mmdp

del presupuesto federal
se destinarán este año al
programa de Pensión de

Adultos Mayores

73 9
millones

de cuentas son

administradas por las
Afores actualmente

según la Consar

El erario contempla pensiones del régimen anterior del IMSS
ISSSTE paraestatales empleados del IMSS militares y entida
des en liquidación
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AMLO se disculpa con diputada trans
Le pide perdón a la
morenista Salma Luévano
por llamarle hombre
vestido de mujer

PEDRO VILLA Y CAÑA
Y EDUARDO DINA

nacion eluniversal com na

F 1 presidente Andrés Manuel López
Obrador ofreció unadisculpa a la di
putada federal trans Salma Luévanc
por haberse referido a ayer a ella co
mo un señor vestido de mujer

Al anunciar que ya estará presen
te en TikTok y que quería iniciar en
esa red social ofreciendo estadiscul
pa a la diputada de Morena el Jefe
del Ejecutivo federal afirmó que es
muy respetuoso y que cree en la li
bertad de la gente para asumirse co
mo se identifique

Indicó que si opinó sobre este te
ma es porque considera que el
amor no tiene sexo y está por en
cima de todo

Como no hablo yo de corrido y
allí son mensajescortos pues no ha
bía participado en esa red que se co
noce como TikTok Entonces ya
voy a estarenTikTokyquiero iniciar
en TikTok ofreciendo una disculpa
a una compañera que se identifica
como mujer y que yo ayer hablé que
era un hombre vestido de mujer

Yo soy muy respetuoso y creo
en la libertad Y la gente debe de
asumirse cualquier persona co
mo se identifique Si opiné sobre
este tema es porque considero que
el amor no tiene sexo está por en
cima de todo es como la libertad
Entonces quiero ofreceruna dis
culpa y enviarle un abrazo a esta
compañera Así empezamos con
el TikTok

Este lunes el presidente Andrés
Manuel López Obrador hizo co
mentarios transfóbicos en contra de
la legisladora federal de Morena Sal
ma Luévano

Al lanzarse contra los medios de
comunicación y periodistas en su
conferencia mananera en Palacio
Nacional López Obrador contó que
en días pasados saludó a la diputada
federal de Morena

López Dóriga criticándome
porque le di un beso a un señor
vestido de mujer Yo beso a los
hombres y me besan y el hombre
tiene sentimientos Y saben qué
me sucede con bastante frecuen
cia nada más que eso afortuna
damente no sale Salió de una da
ma de una compañera que me be
só la mano y no me da tiempo de
devolverle el beso pero hay hom
bres que me besan la mano o me
dan un beso y yo les doy también
un beso Ayer besé a muchos có

mo no Es parte de mi manera de
ser son mis sentimientos

Reconoce discutas
Tras las disculpas presentadas por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador la diputada trans Salma
Luévano reconoció las palabras que
el Titular del Ejecutivo federal le di
rigió este martes

A través de redes sociales la di
putada Luévano destacó que el pre
sidente López Obrador le ofreció
disculpas Esta declaración es im
portantísima pues visibiliza una lu
cha que nos ha tomado décadas

Soy una mujer diputrans y eso
no está a discusión expresó

Ahora a esperar a que me reciba
el Presidente dijo Salma Luévano
a Jesús Ramírez Cuevas vocero de
Presidencia para revisar temas de
las poblaciones LGBT

ANDRÉS M LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Yo soy muy respetuoso y
creo en la libertad Y la
gente debe de asumirse
cualquier persona como
se identifique

El presidente Andrés Manuel López Obrador estrenó su cuenta de TikTok
con la disculpa ofrecida a Salma Luévano
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Ya se realizan cálculos financieros López Obrador

Asumirá el gobierno el costo
inicial de reforma a pensiones

La idea es evitar carga directa al sector empresarial

MENCIONÓ A QUIENES GANAN DOS 0 TRES SALARIOS MÍNIMOS

AMLO busca que futuros jubilados
reciban 100 de su último sueldo

Planea aporte parcial del gobierno para evitar shock en la IP
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El gobierno federal calcula el cos
to inicial que implicaría la refor
ma que pretende impulsar en las
pensiones de los trabajadores de
tal forma que aporte parte de los
recursos requeridos y no sea una
carga directa y de un solo golpe
al sector empresarial sostuvo el
presidente Andrés Manuel López
Obrador

Los cambios aplicados al inicio
del sexenio en acuerdo con la inicia
tiva privada fueron insuficientes
quiero que quien se jubile reciba

una pensión digna pero eso con las
leyes actuales no se logra

Ratificó su determinación de re
vertir parte de las modificaciones
que se aprobaron en el sexenio de
Ernesto Zedillo con efectos noci
vos para los trabajadores porque
al jubilarse perciben la mitad o 40
por ciento de lo que devengaban
cuando estaban activos

La reforma es importante por
que las repercusiones más drásti
cas para los asalariados se resen
tirán en el próximo sexenio por
lo que sugirió una intervención
gubernamental de inicio y poste
riormente asuma el costo el sector
empresarial para que si al momen
to de jubilarse percibe dos o tres
salarios mínimos eso sea lo que
obtenga como pensión

Consideró que la canalización de
estos recursos es viable en virtud

de la política fiscal que puso fin a
los privilegios de algunos sectores
que encontraron la vía de no pagar
impuestos lo que ha permitido que
en este sexenio la recaudación pa
sara de 3 billones de pesos anuales
a 4 5 billones de pesos sin aumen
tar gravámenes con las mismas
tasas es decir ahora tienen que
pagar los que no pagaban y esto
incrementó 50 por ciento la capta
ción en términos nominales

Aseveró que esta decisión forma
parte de una estrategia susten
tada principalmente en los pro
gramas sociales de apoyar desde
abajo de tal manera que permita
fortalecer su ingreso y repercuta
hacia arriba reactivando el con
sumo y por ende la economía lo
cual funcionó en la pandemia

Es contrario a la estrategia bur
da y mentirosa de los neoliberales
de rescatar a los de arriba como es
tá ocurriendo en Argentina con el
presidente Javier Milei quien ya
convirtió las deudas de argentinos

ricos en deuda pública
En su conferencia declaró que

se utiliza el mismo razonamiento
del Fobaproa de rescatar a los de
arriba para que en la lógica de que
si llueve arriba gotea abajo esto
provoque rescatar a los medianos
y a los de abajo lo cual calificó de
una vacilada

Destacó que en su administra
ción se puso fin a mecanismos de
evasión fiscal que se concedió en
el pasado a sectores privilegiados
como la compensación fiscal

que permitía a una empresa con
utilidades de 30 por ciento crear
empresas fantasmas que siempre

reportaban pérdidas para canalizar
hacia ellas las ganancias y evadir
el pago de impuestos y no pagar
nada porque repartían la utilidad

López Obrador mencionó que
con esta estrategia no hace falta
aumentar impuestos puesto que
permite incluso si no se roban el
dinero alcanza para que les llegue
a 35 millones de hogares aunque
sea un pequeño apoyo un pequeño
programa de Bienestar

Subrayó que recientes estudios
confirman que la entrega de pro
gramas sociales tiene como con
secuencia inmediata la reactiva
ción del consumo refiriendo que
ha recibido propuestas del sector
empresarial para que se modifique
la periodicidad de la distribución y
sea quincenal en vez de bimestral
Sin embargo reconoció que es di
fícil por la complejidad que implica
la dispersión de recursos

J i f

Ov J
Con la reforma
de Zedillo
obtienen 50
de su paga activa
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EL presidente Andrés
Manuel López Obrador
aseveró que La reforma que
elabora forma parte de una
estrategia de apoyar desde
abajo de tal manera que
permita fortalecer Los
ingresos y repercuta hacia
arriba reactivando el
consumo y en general La
economía deL país Foto
Guillermo Sologuren
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Niega AMLO desaparecer las
Afores sugiere sistema mixto
La iniciativapara reformarel siste
made pensiones no implicaríades
aparecer las cuentas de las Afores
yhabríaparticipacióndelgobierno
paracompensara los trabajadores
bajolaleyde 1997 dijo elpresidente
AMLO Dichapropuesta sugiereun
sistemamixto consideranexpertos

D Benitez F Antúnez

Estamos pensando cómo
compensamos para que el
trabajador reciba mínimo

lo que obtiene en act ivo

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente

REFORMA A SISTEMA DE PENSIONES

Descarta AMLO eliminar
Afores gobierno aportará
9

DIANA BENlTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

9
FERNANDA ANTÚNEZ
mantunez elfinanciero com mx

La iniciativade leypara reformarel
sistema de pensiones de los traba
jadores no implicaría la desapari
ciónde lascuentasdeAfore yhabrá
participacióndelGobiernoFederal
paracompensara los trabajadores
que están bajo la ley de 1997 ade
lantó elpresidenteAndrés Manuel
López Obrador en su conferencia
de prensa

Vamos ahacerunanálisis una
corrida paraver cuánto necesita
mos yqueel gobierno ayudeyque
nos pongamos de acuerdo con el
sector privado pero de entrada
como todavíanova a tenerefectos
tan drásticos por los 30 años esto
va a afectar fiierte en el sexenio
próximo explicó el mandatario
mientras descartó que se elimina
rían a las Afores

PODRIA SER MIXTO

Ante la propuesta expertos sugie
renquedichasdeclaracionesaluden
ala implementaciónde un sistema
depensionesmixto enelpaís don
de se recupera la parte básica del
anteriorsistema se reduceunpoco
elactual sistema talmaneraque la
gente sigacotizandoysiga tenien
do cuentas individuales explicó
MaríaAscenciónMorales abogada
e investigadora de laUNAM espe
cializada en Seguridad Social

Enpaíses como Suecia se leco
nocencomocuentasnocionalesysí
tieneel trabajadorunacuentaindi
vidual sabecuántoseestállevando
perosu dinero estáenconjuntoyse
sigueutilizandopara laspensiones
en curso que se tienen que pagar
anualmente abundó

Respectoal planteamiento de
que los trabajadores reciban una
pensión dejubilación igualal suel
do que reciben en activo Moisés
Pérez Peñaloza directorde Retiro
y Bienestar Financiero de Grupo
AonparaLatam dijo queéstosería
inviable ya que tendría que haber

un reconocimiento de un ahorro
que nunca se hizo

Elproblemade laspensionesen
elpaíses lafaltadeahorrohistórico
ytambiénque laesperanzadevida
antes era más corta por lo que los
esquemas tradicionales ya no son
viables subrayó

Darán más El presidente Andrés
Manuel López Obrador reveló
que prepara una iniciativa de
reforma constitucional con la

que busca garantizar que los tra
bajadores sejubilen con el 100
de su salario para lo cual analizan
distintos escenarios

Sistemaactual La más reciente
reforma se dio en 2020 cuando

se acordó con el sector privado
elevar las aportaciones de los
patrones a las Afores

Escenarios La primera opción
que ha analizado el gobierno es
que se hagan más aportaciones
en donde participarían
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AMLO fue vil venganza
Godoyes autentica impartidora

dejusticia expresa el Presidente

REIVINDICA SU TRAYECTORIA

Vilvenganza
no ratificar a
la fiscal Godoy
López Obrador
Se atrevió a investigar actos de
corrupción de funcionarios
panistas Tiene las puertas
abiertas en el gobierno federal
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El rechazo a la ratificación de
Ernestina Godoy Ramos como fis
cal general de Justicia de la Ciudad
de México tuvo de trasfondo una
vil venganza porque se atrevió a

investigar actos de corrupción de
funcionarios del PAN en la alcaldía
Benito Juárez y en otras partes y
se demostró que estas personas
hacían negocios entregando per
misos de construcción a empresas
inmobiliarias sostuvo el presiden
te Andrés Manuel López Obrador

Reivindicó la trayectoria de
Godoy Ramos a quien definió como
una mujer íntegra honesta y au
téntica impartidora de justicia y
criticó la actitud del PAN y del PRI
al oponerse a que continuara al
frente de la fiscalía

Asimismo calificó de victoria pí

rrica la votación en la que con 25
votos impidieron su continuidad
aun cuando obtuvo 41 sufragios en
el Congreso capitalino sólo tres por
debajo del mínimo requerido tan
sólo insistió por una venganza de
los partidos de oposición

El Presidente aseveró que a pesar
de contar con una mayoría impor
tante en la regulación de los Con
gresos existen decisiones como las
reformas constitucionales o cierto
tipo de nombramiento de funciona
rios que obligan a contar con una
mayoría calificada 66 por ciento
de la votación para su aprobación

Durante su conferencia de pren
sa acusó a los funcionarios de la
alcaldía Benito Juárez de recibir
moches de extorsiones porque si
hacían un edificio de 20 departa
mentos se quedaban con uno o con
dos Ese era el moche y dinero en
efectivo y como buenos hipócritas

no perdían ni siquiera su respeta
bilidad según ellos eran puros Y
como a Ernestina Godoy le tocó en
frentar esta situación y actuó con
rectitud pues se vengaron ayer Fue
una vil venganza

Consideró que una funcionaría
con las características de Godoy
tiene oportunidades en otros ám
bitos del proceso de transforma
ción e incluso afirmó que tiene las
puertas abiertas para incorporarse
al gobierno federal Mencionó que
la conoce desde hace 25 o 30 años
y siempre la ha considerado una
funcionaría íntegra por lo que au
guró que para sus futuros proyectos
profesionales va a tener una opor
tunidad dentro del movimiento de
transformación

En qué cargo
Lo que ella quiera lo que ella

quiera respondió López Obrador
quien no abundó más en el tema
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A En conferencia de prensa el presidente Andrés
Manuel López Obrador destacó la trayectoria de
Ernestina Godoy al frente de la fiscalía capitalina al

señalar que es una mujer íntegra y una auténtica
impartidora de justicia por lo que el rechazo de su
ratificación fue una vil venganza Foto Pablo Ramos
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Crean 4 entidades frente
contra el crimen organizado
Edomex Guerrero Michoacan y Morelos refuerzan cooperación para dar
seguridad en carreteras combatir la extorsión y evitar la tala ilegal en Tierra Caliente
REBECA JIMÉNEZ Corresponsal

metivpoli eluniversaLcom mx

Toluca Méx Crear un frente co
mún para brindar seguridad en ca
rreteras combate a la extorsión y a
la tala clandestina así como el for
talecimiento de sus capacidades de
comunicación e inteligencia acor
daron las y los gobernadores del Es
tado de México Guerrero Michoa
cán y Morelos en una reunión iné
dita para enfrentar a grupos delic
tivos que actúan en zonas limítrofes
entre las cuatro entidades

Al participar en la Primera Mesa
Interestatal de Construcción de Paz
acordaron de manera urgente esta
blecer el nuevo Centro Coordinador

de Operaciones Interestatales para
la región de Tierra Caliente que re
forzará la seguridad en las comuni
dades colindantes

Delfina Gómez Álvarez del Es
tado de México Evelyn Salgado Pi
neda de Guerrero Alfredo Ramí
rez Bedolla Michoacán y Cuau
htémoc Blanco Bravo de Morelos
pactaron cinco medidas que se im
plementarán de manera coordina
da blindaje contra la delincuencia
organizada seguridad en carrete
ras combate a la extorsión vigilan
cia para evitar la tala ilegal y el for
talecimiento de las capacidades de
comunicación y de inteligencia

Estamos en esta mesa interesta
tal para establecer una cooperación
histórica porque las circunstancias
así lo ameritan Tengo la certeza de
que trabajando juntos daremos pa
sos aún más significativos hacia la
promoción de la paz y el bienestar
Enfrentamos desafíos que trascien

den fronteras y que requieren de
una solución conjunta y de una es
trategia transversal afirmó la go
bernadora del Estado de México

Al encabezar la reunión Delfina
Gómez destacó las acciones del pre
sidente AndrésManuel López Obra
dor para garantizar la seguridad en
regiones atacadas por la delincuen
cia organizada

En esta reunión las autoridades
estatales y federales acordaron la
instalación del Centro Coordinador
de Operaciones Interestatales para
la región de Tierra Caliente meca
nismo que encabezará la Secretaría
de la Defensa Nacional Sedeña
con el objetivo de consolidar la pa
cificación de la zona

Gómez resaltó la coordinación
de los integrantes del Ejército Ma
rina Guardia Nacional y de las fis
calías estatales

Luis Rodríguez Bucio subse
cretario de Seguridad Públ ica en
representación de Rosa Icela Ro
dríguez Velázquez secretaria de
Seguridad y Protección Ciudada
na federal indicó que esta reu
nión es un ejemplo de los resul
tados positivos de las Mesas de
Coordinación para la Construc
ción de la Paz que se realizan a
nivel nacional como parte de la
estrategia de seguridad pública
del gobierno de México

La mandataria mexiquensc dijo
que en los tres primeros meses de su
gobierno se logró disminuir 5 la
incidencia delictiva con respecto al
mismo periodo de 2022

Algunos delitos donde hubo re
ducciones son el secuestro con

48 casi a la mitad el feminicidio
se redujo 39 el robo en transporte
público con violencia decreció 18
rollo a transportista con violencia
5 robo a negocio con violencia
disminuyó 15 robo a transeúnte
con violencia 7 homicidio doloso
bajó 6 el y robo de vehículo sin
violencia 5

Delfina Gómez aseguró que a
pesar de lo complejo que es el te
ma de la seguridad sí es posible
dar resultados implementando
un cambio de visión en el enten
dimiento de la violencia

En esta Mesa Interestatal de
Construcción de Paz asistieron

por parte del gobierno del Estado
de México Horacio Duarte Oliva

res secretario general de Gobier
no Andrés Andrade Téllez secre
tario de Seguridad José Luis Cer
vantes Martínez fiscal general de
Justicia estatal Ernesto José Za
pata Pérez comandante de la la
Región Militar Miguel Ángel Ro
dríguez Gutiérrez comandante
de la 37 Zona Militar José Martín
Luna de la Luz comandante de la
22 Zona Militar Jesús Rafael Ta
boada González coordinador de
la Guardia Nacional en el Estado
ele México

También Jesús López Trujillo
delegado estatal de la Fiscalía Ge
neral de la República en el Estado
de México Óscar Ernesto Álvarez
Benítez jefe de estación del Cen
tro Nacional de Inteligencia en la
entidad mexiquense y Maricela
López Urbina secretaria técnica
de la Mesa de Constaicción de la
Paz en el Edomex
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DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ
Gobernadora del Estado de México

Trabajando juntos
daremos pasos aún más
significativos hacia la
promoción de la paz y el
bienestar Enfrentamos
desafíos que trascienden
fronteras

LUIS RODRÍGUEZ BUCIO
Subsecretario de Seguridad Pública

Esta reunión es un
ejemplo de los resultados
positivos de las Mesas
de Coordinación para
la Construcción de la
Paz que se realizan a
nivel nacional

Las y los gobernadores del Estado de México Guerrero Michoacán y Morelos celebraron la Primera Mesa Interestatal de Construcción de Paz
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Reportan 3 feminicidios
en Oaxaca sólo en los
primeros 9 días del año
OAXACA En nueve días de 2024
Oaxaca registra tres feminicidios
dos enlaregióndelistmoyunoenla
región de la cuenca del Papalopan
en2023 elestadocerrócon95 casos

El primer feminicidio ocurrió

en las primeras horas de 2024
Julia de 70 años fue brutalmente
asesinadaensudomicilio en Santa

María Guienagati recibió golpes
conunapalaypedradas alparecer
para robarle

El segundo caso fue el de Dios
mara de 19 años su cuerpo fue
encontrado sinvidaycondisparos
de arma de fuego en la carretera
La Ventosa LaVenta en la región
de Tehuantepec La mujer habría
ingresado a un centro de rehabili
tación de donde habría escapado
con otra persona

La fiscalía de Oaxaca inició con

las investigaciones para saber lo
que ocurrió con lajoven Familia
res fueronquienes reconocieron el
cuerpoporlos tatuajes que teníaen
los brazos

El tercer crimen fue el de Ruth

enAcatlán de Pérez Figueroa en la
región de la Cuenca

Se señaló a su expareja de serel
responsablede asesinarlaabalazos
para después dispararse

La mujer tenía 38 años era
madre soltera y dejó huérfano a
su pequeño hijo trabajaba como
intendente en la escuela primaria
Benito Juárez de la comunidad

Su expareja llegó a la escuela
cuando ella preparaba los salones
para el regreso a clases el hombre
ingresó y le disparó en varias oca
siones y después se suicidó

ÓscarGarcía Corresponsal

FOCOS

Lasvictimas Las mujeres ase
sinadas en Oaxaca en lo que va
de 2024 son Julia de 70 años Di
somara de 19 y Ruth de 38 años
Dos de los crímenes ocurrieron

en la región del istmo y uno en la
región de la cuenca

Indagatorias La fiscalía de Oa
xaca inició la investigación en los
tres casos de feminicidio con el
objetivo de saber lo que ocurrió
y hallar a los responsables
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Jornada violenta
en Morelos deja
seis muertos
Por Cristina Ceja
cristina ceja razon com mx

AYER POR LA TARDE se registró un
ataque armado directo en la ciudad de
Cuautla Morelos que dejó como saldo
tres personas muertas y dos heridas

De acuerdo con los reportes aproxi
madamente a las 14 00 horas un grupo
de hombres abrió fuego en contra de las
personas que se encontraban en el inte
rior de un establecimiento comercial en

la colonia Calderón de la segunda ciudad
más importante de la entidad

Por la mañana menos de 24 horas
después de que integrantes de colectivos
protestaran por la elevada incidencia de
feminicidios en Morelos una mujer de
24 años de edad fue asesinada en la ciu
dad de Cuernavaca

Este nuevo crimen se registro en calles
de la colonia Carolina de la capital del es
tado hasta donde llegaron elementos
de la Policía Municipal de la Fiscalía Ge
neral de Justicia estatal y de la Guardia
Nacional tras recibir un reporte de los
vecinos de la zona

Por otro lado dos personas fueron ata

cadas con armas de fuego en el interior
de su domicilio en el municipio de Jiute
pec una de las cuales perdió la vida

Este doble atentado ocurrió en una

casa ubicada en la calle Citlalli del pobla
do de Tejalpa cuyos habitantes desper
taron alertados por las detonaciones de
armas de fuego

Según el reporte preliminar de las au
toridades una de las personas que fue
ron agredidas perdió la vida en el lugar
de los hechos mientras que la otra fue
trasladada a un hospital

Y por la noche un hombre fue eje
cutado de cerca de diez balazos en una

gasolinera ubicada cerca del Paso Exprés
POR LA MAÑANA una joven mujer fue
asesinada en Cuernavaca menos de 24 ho
ras después de que colectivos protestaran
por el aumento en feminicidios

10
Balazos recibió

un hombre ejecu
tado en la noche

AUTORIDADES acordonaron el sitio en donde tres hombres

fueron asesinados en la ciudad de Cuautla ayer
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